
Кредиты 
выдадут 
на оборот  
Малому и среднему 
бизнесу обещают 
займы за информацию 
о движении средств 

ЦБ планирует разрешить банкам 
выдавать онлайн-кредиты мало-
му и среднему бизнесу (МСБ) без 
запроса отчетности заемщика, 
анализируя лишь движение его 
средств и контрагентов. Экспер-
ты отмечают, что идея несколько 
запоздала и ряд игроков уже сей-
час активно кредитуют МСБ в ре-
жиме онлайн. Кроме того, через 
три месяца банки в любом случае 
смогут оперативно получать до-
ступ к данным ФНС по отчетности 
компаний.

Банк России направил в Минюст 
поправки к положению «О поряд-
ке формирования кредитными ор-
ганизациями резервов на возмож-
ные потери по ссудам…» от 28 июня 
2017 года №590-П. Они устанавлива-
ют новый порядок формирования 
резервов по ссудам субъектам мало-
го и среднего предпринимательства. 
Кредитный риск по таким ссудам бу-
дет оцениваться на базе внутрибан-
ковских методик без предоставления 
финансовой отчетности заемщика. 
В частности, банки смогут использо-
вать информацию от операторов фи-
скальных данных о выручке, сведе-
ния об их операциях по расчетному 
счету, данные контрагентов и прочее.

ЦБ отмечает, что такой механизм 
выдачи кредитов прошел тестирова-
ние в регулятивной «песочнице». Из-
менения, считает регулятор, позволят 
компаниям и предпринимателям по-
лучать «предложение по кредиту ди-
станционно». Это, в свою очередь, по-
может «ускорить принятие решения 
и сократить время на выдачу креди-
та». У банков также появится возмож-
ность в режиме онлайн осуществлять 
мониторинг кредитного риска на ос-
нове получаемой информации.

Банкиры идею приветствуют. На-
пример, в работающем онлайн Тинь-
кофф-банке говорят, что подход ЦБ 
позволит улучшить качество выда-
ваемых кредитов, снизив риски. Од-
нако эксперты называют нововведе-
ния «запоздалыми», поскольку мно-
гие банки уже сейчас активно креди-
туют МСБ без запроса официальной 
отчетности.

Например, Модуль-банк, согласно 
информации на его сайте, оценива-
ет заемщика на основании данных 
о движении средств по счету в са-
мом банке, оборотам по онлайн-кас-
се или движению по счетам в дру-
гих банках. Предоставлять баланс 
не требуется. Информация об одо-
брении кредитов МСБ без представ-
ления отчетности есть также на сай-
тах Райффайзенбанка, Тинькофф-
банка, Промсвязьбанка и Альфа-бан-
ка. Глава управления кредитных ри-
сков розничного сегмента Райффай-
зенбанка Алексей Крамарский под-
твердил, что банк и сейчас «в сегмен-
те микробизнеса кредитует компа-
нии без официальной отчетности», 
которой попросту может не быть.
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Все будет нарубись
Угольщики и чиновники готовятся к небывалому росту добычи

На встрече  президента 
с губернаторами угле-
добывающих регионов 
 стали известны новые 
 параметры програм-
мы развития отрасли. 
К 2035 году, по оценкам 
Минэнерго, в РФ будут до-
бывать 550–670 млн тонн 
угля, на 25–52% больше, 
чем фактический (и ре-
кордный) уровень добы-
чи в 2018  году. Большую 
часть этих объемов пла-
нируется отправлять же-
лезной дорогой на экс-
порт в страны АТР, для 
чего, по мнению и Мин-
энерго, и угольщиков, 
нужно активно разви-
вать БАМ и Транссиб, 
обеспечивая неизмен-
ность тарифов и после 
2025  года, до  которого 
они формально согласо-
ваны.  Однако независи-
мые эксперты считают 
планы по добыче излишне 
оптимистичными.

Скорректированная про-
грамма развития угольной 
отрасли до 2035 года предпо-
лагает увеличение добычи 
с сегодняшних 440 млн тонн 
до 550 млн или 670 млн тонн 
в зависимости от сценария. 
Об этом рассказал 22 августа 
глава Минэнерго Александр 
Новак на встрече Владими-
ра Путина с губернаторами 
угледобывающих регионов. 
Причем, уточнил министр, 
эти цифры даже меньше, 
чем заявляют угольные ком-
пании: «Их заявка на этот пе-
риод на 100 млн тонн боль-
ше». Но Минэнерго «ориен-
тируется на реальную оцен-
ку и реальные возможности 
нашей инфраструктуры».

Различия в прогнозах, по-
яснил господин Новак, отно-
сятся к таким факторам, как 
потребление угля в электро-
энергетике и ЖКХ: «Есть два 
варианта: сохранение на те-
кущем уровне, как проис-
ходит последние десять лет, 
либо рост потребления по-
чти на 30 млн тонн с учетом 
программ развития элек-
троэнергетики и в том чи-
сле угольной генерации 
дальневосточных регионов» 
(по проекту программы, опу-

бликованному вчера, это 
87 млн тонн и 130 млн тонн 
в 2035 году соответственно). 
Также Минэнерго учитыва-
ет оценку конъюнктуры ми-
ровых рынков, волатиль-
ность цен и прогноз разви-
тия транспортной инфра-
структуры. Программа про-
ходит согласование, в сен-
тябре будет представлена 
в правительство.

П р о г р а м м а ,  с л едуе т 
из ее текста, предусматри-
вает рост экспорта в кон-
сервативном сценарии 
до 322 млн тонн при его 
удельном весе в поставках 
66,5% и 392 млн тонн — в оп-
тимистичном (66,7%). При 
этом в оптимистичном сце-
нарии экспорт будет уве-
личиваться в абсолютное 
большинство стран, кро-
ме ЕС. Падение экспорта 
в ЕС уже к 2030 году должно 

компенсироваться постав-
ками в Южную Европу, Аф-
рику и на Ближний Восток. 
Ожидают авторы програм-
мы и улучшения конъюн-
ктуры: роста цены энергоу-
гля на западном направле-
нии на 9,7–11%, на восточ-
ном — на 10–12,5%. Метал-
лургический уголь подоро-
жает на 8,7–10,4% и 7,1–8,6% 
соответственно. 

Одним из ключевых мо-
ментов для обеспечения ро-
ста экспорта в АТР остается 
развитие Восточного поли-
гона — расширение БАМа 
и Транссиба, дающих доступ 
к восточным рынкам, где 
конъюнктура все еще доста-
точно сильная. Долгосрочная 
программа развития (ДПР) 
ОАО РЖД до 2025 года предус-
матривает увеличение пере-
возок до 195 млн тонн на вос-
точном направлении, одна-

ко, уточнил господин Но-
вак, ее необходимо синхро-
низировать с программой 
развития угольной отрасли 
и за рамками 2025 года.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, 
что ДПР разработана и при-
нята в тесном взаимодейст-
вии и с учетом согласован-
ных планов развития мощ-
ностей предприятий про-
мышленного сектора, вклю-
чая и угольную отрасль. «При 
разработке программ разви-
тия за пределами 2025 года 
компания будет придержи-
ваться того же принципа»,— 
заверили в монополии, на-
помнив, что в июле получи-
ли от вице-премьера Макси-
ма Акимова поручение пред-
ставить предложения по раз-
работке документов, кото-
рые определят ключевые за-
дачи работы за горизонтом 
2025 года.

По программе развития 
угольной отрасли в восточ-
ном направлении будет от-
правлено 237 млн тонн в кон-
сервативном и 252 млн тонн 
в оптимистическом сцена-
рии, в атлантическом — 
85 млн и 140 млн тонн соот-
ветственно. Фактические 
экспортные поставки 2018 
года по железной дороге 
на восток в 88 млн тонн пред-
лагается увеличить к 2025 го-
ду на 183 млн и 185 млн тонн 
в зависимости от сценария, 
к 2035 году — до 214 млн 
и 220 млн тонн. Инфраструк-
тура по программе долж-
на позволять в 2025 году вы-
везти на восток 202–210 млн 
тонн, в 2035 году — 237–
252 млн тонн.

Нехватку пропускной 
способности железных до-
рог угольщики называют од-
ной из наиболее актуальных 

проблем. «Объемы на Восток 
не падают, поэтому необхо-
димо вводить инфраструк-
туру в срок,— говорит один 
из собеседников „Ъ“ в отра-
сли.— Сейчас мы видим, 
что пошли разговоры о сдви-
ге вправо». Глава Кузбасса 
Сергей Цивилев на встрече 
с президентом подчеркнул, 
что Восточный полигон дол-
жен развиваться «в приори-
тете и упреждающе».

Его супруга Анна Цивиле-
ва, глава совета директоров 
угольной «Колмар груп», по-
яснила „Ъ“, что полигон дол-
жен развиваться опережаю-
щими темпами относитель-
но транзитных перевалоч-
ных пунктов (портовые тер-
миналы и комплексы, по-
гранпереходы) российских 
товаров с максимальным 
экспортным потенциалом. 
«Для Восточного полигона 
это, конечно же, уголь»,— го-
ворит она. По ее словам, по-
скольку ДПР ОАО РЖД содер-
жит конкретный хронологи-
ческий график инвестиций 
в разрезе отдельных участ-
ков и объектов, то могут воз-
никнуть риски рассинхро-
низации с темпами роста 
предъявления грузов на сеть: 
«В частности, имеются такие 
опасения касательно участка 
Тында—Беркакит ДВЖД, где 
есть вероятность недостат-
ка пропускной и провозной 
способности его в 2020 году 
относительно грузопотока 
из Южной Якутии».

Второй пункт, обозна-
ченный господином Ци-
вилевым,— это долгосроч-
ный понятный тариф на пе-
ревозку по железной до-
роге по принципу «инфля-
ция минус», «чтобы прави-
ла не менялись». Прирост 
по принципу «инфляция ми-
нус 0,1%» на период до 2025 
года был согласован в конце 
2017 года грузоотправителя-
ми и ОАО РЖД, однако в кон-
це 2018 года соглашение на-
рушили, введя экспортную 
надбавку в 8%, увеличив та-
риф на порожний пробег ва-
гонов на 6% (см. „Ъ“ от 25 ок-
тября 2018 года).
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Сотрудникам ГАЗа 
санкционировали отпуск
Концерн может ввести неполную рабочую 
неделю из-за проблем с импортом 

Группа ГАЗ может перевести сотрудни-
ков на четырехдневную рабочую неде-
лю с сокращением оплаты труда с кон-
ца октября по 20 апреля 2020 года, о чем 
уже уведомила сотрудников. Причиной 
тому в ГАЗе называют санкционные ог-
раничения и падающий рынок. Санкции, 
в частности, могли привести к пробле-
мам с поставками импортных комплек-
тующих для двигателей, которыми ком-
плектуют «Газели». В целом в концерне 
уже говорили о рисках сокращения про-
изводства весной, рассматривая огра-
ничение модельного ряда только высоко 
локализованными моделями.

Группа ГАЗ Олега Дерипаски уведомила 
сотрудников о переводе на четырехдневную 
рабочую неделю с 21 октября по 20 апреля 
2020 года, сообщается на форумах сотрудни-
ков предприятия. Для работников на окла-
де оплата будет производиться пропорцио-
нально отработанному времени, а для тех, 
кто работает сдельно,— пропорционально 
объему работ. Такое решение связано в том 
числе с санкциями США, говорилось в полу-
ченных ими уведомлениях.

В ГАЗе подтвердили „Ъ“, что «по согласо-
ванию с профсоюзным комитетом, о воз-
можном переходе на четырехдневную 
рабочую неделю (с 21 октября 2019 года 
по 20 апреля 2020 года) были уведомлены 
все сотрудники группы». В концерне по-

ясняют, что ухудшение ситуации на рын-
ке коммерческого транспорта на фоне не-
гативной макроэкономической ситуации, 
а также последствия санкционных ограни-
чений могут привести к снижению произ-
водственных показателей и необходимо-
сти введения неполной рабочей недели 
на предприятиях группы.

• Олег Дерипаска и его ключевые активы, 
в том числе группа ГАЗ, попали под санк-
ции Минфина США, закрывающие доступ 
к финансовой системе страны и к  бизнесу 
с ее граж данами, 6 апреля 2018 года. Срок 
вступления в силу санкций в отношении ГАЗа 
неоднократно переносился и сейчас назначен 
на 8 ноября. Это последний актив господи-
на Дерипаски, по которому идут переговоры 
о снятии санкций, уже завершившиеся успе-
хом в случае «Русала» и En+.
Одной из проблем, связанных с санкция-

ми, может быть ограничение поставок ком-
понентов на ГАЗ. Как писал „Ъ“ 13 августа, 
концерн столкнулся с проблемами с постав-
ками двигателей. «Газели» оснащаются дви-
гателями Ульяновского моторного завода 
(Evotech; по данным СПАРК, принадлежит 
ГАЗу) и дизелем Cummins. Как рассказыва-
ют источники „Ъ“ на рынке, проблема воз-
никла с поставками импортных комплекту-
ющих для двигателя Evotech.
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Обмен бренными
Россия и Украина готовятся вернуть друг другу 
задержанных и осужденных

Власти РФ и Украины активизирова-
ли процесс обмена заключенными. 
Как рассказали „Ъ“ информирован-
ные источники, до конца месяца на ро-
дину могут вернуться более 60 россиян 
и украинцев, которые до сих пор находи-
лись под стражей. В их число, по данным 
„Ъ“, могут попасть все украинские мо-
ряки, задержанные в ноябре прошлого 
года в Керченском проливе. А вот укра-
инского режиссера Олега Сенцова в спи-
сках не будет. Останется под стражей 
и глава «РИА Новости Украина» Кирилл 
Вышинский, который отказался от обме-
на сам, так как хочет добиться в киевских 
судах оправдательного приговора. Экс-
перты отмечают: рекордный по своим 
масштабам обмен заключенными сей-
час выгоден и Москве, и Киеву.

Как выяснил „Ъ“, готовящийся обмен 
между Россией и Украиной в общей слож-
ности может затронуть более 60 человек. 
Источники „Ъ“ говорят, что Москва передаст 
Киеву 33 человека. Столько же должны уе-
хать в обратном направлении. Обмен не за-
тронет режиссера Олега Сенцова, который 
в 2015 году был осужден в России на 20 лет 
по обвинению в терроризме. Его, по дан-
ным „Ъ“, в списках нет. Что касается главно-
го редактора «РИА Новости Украина» Кирил-
ла Вышинского, то он сам отказался участво-
вать в обмене. Обвиняемый украинскими 
властями в государственной измене журна-
лист намерен добиваться своего оправда-
ния и освобождения.

Украинская сторона рассчитывает на то, 
что под обмен подпадут все моряки, задер-
жанные в ноябре 2018 года в Керченском 
проливе. Но детали еще находятся в процес-
се согласования. Неизвестно, как юридиче-
ски будет оформлена передача моряков. Хо-
тя никто из них не осужден, им предъявле-
ны обвинения в незаконном пересечении 
российской государственной границы. Дела 
по некоторым задержанным переданы в суд.

Точные сроки обмена ни одна из сто-
рон не называет. Скорее всего, он состоит-
ся до конца этого месяца. При этом знако-
мые с содержанием переговоров собеседни-
ки „Ъ“ констатируют наличие принципиаль-
ной договоренности по этому вопросу.

О том, что готовится масштабный обмен 
заключенными, свидетельствуют последние 
заявления целого ряда вовлеченных в про-
цесс людей. Так, вчера украинский адво-
кат Валентин Рыбин, специализирующий-
ся на делах пророссийских активистов, со-
общил о скором обмене сразу трех граждан 
РФ. Один из них уже даже вышел на свобо-
ду под залог. Это Евгений Мефедов, живший 
в Одессе и участвовавший в событиях 2 ав-
густа 2014 года, когда столкновения против-
ников Евромайдана с националистами при-
вели к пожару Дома профсоюзов и многочи-
сленным жертвам. В 2017 году суд оправдал 
Евгения Мефедова по делу о беспорядках 
в Одессе, но вновь арестовал по другой ста-
тье — «Сепаратизм».
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Дальнейшие шаги ФРС США по  изменению 
процентной ставки могут стать менее пред-
сказуемыми, чем раньше,— члены коми-
тета по открытым рынкам Федрезерва 
расходятся в оценках целесообразности 
последующего снижения, следует из про-
токола последнего заседания регулятора. 
Аргументами «за» сокращение стали ри-
ски торговой войны с Китаем и снижение 
экономической активности — при этом ко-
митет отметил желаемое ускорение ба-
зовой инфляции. Новые сигналы  рынку 
может дать глава регулятора Джером 
 Пауэлл, выступающий сегодня на конфе-
ренции в Джексон-Хоул на фоне призывов 
 президента США Дональда Трампа к более 
агрессивному монетарному смягчению.

Члены комитета по открытым рынкам 
ФРС США расходятся в оценке того, какой 
политики в дальнейшем должен придержи-
ваться регулятор, следует из стенограммы по-
следнего, июльского, заседания. Напомним, 
по его итогам впервые за десять лет регуля-
тор понизил ключевую ставку на 0,25 про-
центного пункта, до диапазона 2–2,25%. Та-

ким образом, ФРС завершила цикл повыше-
ния ставок, начавшийся в конце 2015 года. 

Из опубликованного сейчас протокола сле-
дует, что в обоснование изменения ставки 
участниками комитета были выдвинуты три 
аргумента — снижение экономической актив-
ности в США (в частности, капиталовложений 
и промышленного выпуска), риски и неопре-
деленность, связанные с торговой войной с 
Китаем, а также сохраняющиеся опасения от-
носительно слишком медленного роста ин-
фляции и размера оплаты труда. Протокол за-
фиксировал заметное расхождение позиций 
руководства ФРС. Два члена комитета высказа-
лись за более значительное сокращение стои-
мости заимствований, несколько (сколько точ-
но — не указано) — за сохранение ставки на те-
кущем уровне. При голосовании за снижение 
ставки проголосовали восемь комитетчиков, 
против — двое.

При этом большинство участников согла-
сились, что давление негативных рисков не-
сколько ослабло по сравнению с июнем. В мо-
мент заседания, впрочем, еще действовало 
временное «перемирие» в торговых перегово-

рах США и Китая — но уже на следующий день 
Дональд Трамп объявил о повышении тари-
фов на остающийся объем китайского импор-
та с 1 сентября (позднее Минторг США ввел от-
срочку повышения пошлин на электронику, 
часть предметов одежды и обуви до 15 декаб-
ря). Согласно протоколу, участники комитета 
сошлись во мнении, что рост базовой инфля-
ции (не учитывает волатильные компоненты 
— продовольствие и топливо) возобновился. 
Однако они отметили, что низкая стоимость 
заимствований и высокие котировки на фон-
довом рынке «в значительной степени» осно-
ваны на ожиданиях снижения ставки ФРС. По-
ясним, что сейчас участники рынков в своем 
большинстве ожидают еще четыре раунда сни-
жения ставки до конца 2020 года.

Новые разъяснения относительно планов 
ФРС может дать ее глава Джером Пауэлл, вы-
ступающий в пятницу на банковской кон-
ференции в Джексон-Хоул. Вчера же один из 
участников комитета, глава Федерального ре-
зервного банка Филадельфии Патрик Харкер 
заявил о том, что регулятор уже достиг ней-
трального уровня ставок и должен сохранять 

их на протяжении какого-то времени — чтобы 
посмотреть, как будет развиваться ситуация. 
Дональд Трамп, напротив, указал, что «Джером 
Пауэлл и ФРС являются единственной пробле-
мой (для большего смягчения монетарной по-
литики.— „Ъ“)». «Сильный доллар, никакой 
инфляции, они двигаются, как будто застряли 
в трясине»,— написал в «Твиттере» американ-
ский президент.

«Стенограмма так и не дала четкого пони-
мания, почему ФРС снизила ставку, поэтому 
появляется впечатление, что участники коми-
тета попросту прислушиваются к сигналам на 
рынке гособлигаций»,— отмечают в Capital 
Economics. «Подобное различие во взглядах 
членов комитета ослабляет позиции председа-
теля ФРС Джерома Пауэлла. Это также означа-
ет, что дальнейшее прогнозирование политики 
регулятора становится все более сложным, по-
скольку случайные договоренности между чи-
новниками внутри комитета могут привести к 
самым неожиданным результатам»,— отмечает 
руководитель отдела исследований долговых 
инструментов Julius Baer Маркус Алленшпах.

Татьяна Едовина

Ставка с видом на снижение
Руководители ФРС разошлись в оценке степени монетарного смягчения

Высшая школа экономики (ВШЭ) опубли-
ковала справочник «Образование в циф-
рах-2019», в котором даны последние 
сопоставимые со статистикой ОЭСР циф-
ры, характеризующие состояние россий-
ского образования на начало 2019 года. 
Главные выводы работы: бюджетное бла-
гополучие последних лет позволило до-
вести уровень госрасходов на образо-
вание до среднеевропейского при явно 
менее высокой доле расходов на выс-
шее образование. В реальном выражении 
расходы на эти цели стагнируют послед-
ние годы, в силу демографических при-
чин при сохранении статус-кво средняя 
школа будет скорее снижать показатели, 
высшая — улучшать.

Краткий статистический справочник «Обра-
зование в цифрах-2019» подготовлен ВШЭ и яв-
ляется совместной публикацией университета, 
Росстата, Миннауки и Минпросвещения. Боль-
шая часть данных публиковалась ранее Росста-
том в отдельных сборниках 2015–2018 годов, 
тем не менее это де-факто подтвержденные в 
системе образования РФ данные о состоянии 

этой сферы в форматах, сопоставимых со стат-
форматами стран ОЭСР и в ряде случаев Евросо-
юза — так, часть показателей рассчитана в стан-
дартном за пределами РФ для описания образо-
вательных систем классификаторе МСКО.

Наиболее интересны для РФ в этом случае 
международные сравнения общих расходов 
бюджетных систем на образование. Напом-
ним, в силу финансирования самого затратно-
го и массового сегмента системы, средней шко-
лы, вторым-третьим уровнями бюджетной си-
стемы его софинансирование федеральным 
бюджетом бывает иногда значительным (на-
пример, расходы по нацпроектам на строитель-
ство и ремонт школ, оборудование и т. п.), хотя 
в стране бытуют диаметрально противополож-
ные мнения о том, как в сравнении с развиты-
ми странами финансируется образование в РФ.

Публикуемые ВШЭ консолидированные 
данные показывают, что в 2017–2018 годах 
приоритеты расходов бюджетной системы на 
образование в РФ почти ничем от ОЭСР не от-
личаются. Россия тратит на всю систему (вклю-
чая профессиональное среднее и допобразова-
ние) 3,5% ВВП — выше Японии (2,9% ВВП) и Ита-

лии (3,3%), чуть ниже Германии (3,6%), но ниже 
США, Великобритании и Франции (4,2–5%). От 
всех госрасходов Россия тратит на образование 
10,8% — это практически средний для ОЭСР по-
казатель в 2018 году, в Италии это 7,2%, в Кана-
де — 12,1%. Из всех сопоставимых стран ОЭСР 
выбивается из ряда Южная Корея, в целом тра-
тящая на образование сильно больше разви-
тых стран. Главное же отличие РФ от ОЭСР — 
относительно низкие (1,6% госрасходов) траты 
на высшую школу (группы МСКО 6–8). С одной 
стороны, такие низкие удельные траты на уни-
верситеты характерны для стран, не стремя-
щихся к мировому лидерству в высшей школе, 
с другой — начальная и средняя школа в Рос-
сии к 2019 году, видимо, финансировалась да-
же лучше, чем в большинстве стран ОЭСР.

Отметим, система образования очень силь-
но зависит от текущей демографической 
структуры населения. По расчетам сборника, в 
целом реальные расходы в РФ во всей системе 
образования в последние два-три года стагни-
ровали или немного росли (при этом феде-
ральные, примерно вшестеро меньшие реги-
ональных, увеличивались существенно быст-

рее). Однако с 2017 года демографический мо-
мент заставлял государство снижать расходы 
на одного школьника (в школу пришло новое 
многочисленное поколение), в высшей школе 
расходы были стабильны — хотя в целом чи-
сло обучающихся в университетах к 2018 го-
ду снизилось до уровня начала 2000-х. Таким 
образом, можно полагать, что демографиче-
ский момент сейчас скорее создает проблемы 
в относительно хорошо проинвестированной 
средней школе и благоприятен для реформ 
в недоинвестированной высшей. При этом 
пик численности студенчества в РФ заведомо 
пройден в 2005–2010 годах.

Крайне интересны сведения ВШЭ о транс-
граничном высшем образовании. В РФ учит-
ся сейчас больше иностранных студентов, чем 
в любой стране ЕС, кроме Великобритании 
(278 тыс.), впрочем, к «национальному» студен-
честву доля невелика — 4,1%. Российские сту-
денты за рубежом — несопоставимо меньшая 
группа: это около 27 тыс. человек, до 10 тыс. 
которых приходится на Германию, 5 тыс.— на 
США и 4 тыс.— на Великобританию.

Дмитрий Бутрин

Профессору проще, чем учителю
Средняя школа в России имеет шансы растерять международные достижения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,7

миллиарда рублей составила задолженность перед бизнесом по госконтрактам на 1 июля 
2019 года, следует из данных Генпрокуратуры. При этом на конец прошлого года объем долгов достигал 
19,5 млрд руб.— сам показатель снижается с 2016 года (34 млрд руб.), когда власти начали работу над 
ужесточением платежной дисциплины, ввели персональную ответственность чиновников за нарушения 
и сократили срок оплаты по контрактам до 30 дней. В целом же с 2015 года прокуроры помогли бизнесу 
вернуть 133 млрд руб. долгов (13 млрд руб. в 2019-м). Лидерами по возврату задолженности стали Мос-
ковская область и Краснодарский край — свыше 14 млрд руб. и 10 млрд руб. соответственно.

СТАТИСТИКА

Рост промпроизводства 
видят только в Росстате

Независимые оценки статистики 
промпроизводства в июле, в кото-
рой обнаружился ускоренный рост 
добычи за счет увеличения выпуска 
по статье «услуги в области добычи 
полезных ископаемых» на 16,7% 
(см. „Ъ“ от 15 августа), не позво-
ляют достоверно указать причину 
происходящего. Хотя самым рас-
пространенным объяснением тако-
го подскока является деятельность 
проекта «Ямал-СПГ», аналитики 
ЦМАКП отмечают, что оперативной 
статистики добычи в свободном 
доступе нет и оценить динамику 
в этих секторах представляется за-
труднительным. «Расчет индексов 
промпроизводства осуществля-
ется непосредственно Росстатом 
в целом по сектору без подробного 
раскрытия методологии и источни-
ков данных для расчета»,— добав-
ляют в центре.

Хотя в Минэкономики уже 
несколько месяцев объявляют, 
что промышленность стала одним 
из ключевых источников поддержки 
роста экономики, вопросов к каче-
ству данных о промпроизводстве 
и его фактической динамике не ста-
новится меньше. После публикации 
статведомством июльских оценок 
динамики выпуска промышленно-
сти расчеты, сделанные ЦМАКП 
и ВШЭ на основе данных о выпуске 
товаров-представителей (в ЦМАКП, 
например, не учитывают отдель-
ные «закрытые» позиции и товары, 
для которых характерны сильные 
пересмотры данных об объемах 
производства и шоки), очень 
сильно расходятся с данными 
Росстата — они не обнаружива-
ют никакого роста (см. график). 
В силу таких отличий методологии 
расчеты по одному месяцу (июлю) 
сравнивать с данными Росстата 
напрямую нельзя — но у незави-
симых аналитиков июльские темпы 
роста от официальных отличаются 
в худшую сторону кратно. 

В частности, в июле анали-
тики ЦМАКП наблюдают возоб-
новление сокращения объемов 
среднесуточной добычи нефти 
и ускорение роста добычи газа 
за счет возобновления роста 
в производстве сжиженного газа 
(плюс 5,6% в июле против плюс 
1,5% в среднем за второй квартал). 
При этом фиксируется возобнов-
ление слабого роста выпуска 
пищевых продуктов и нефтепро-
дуктов — после спада в мае-июне; 
восстановительный рост в цел-
люлозно-бумажном производстве 
после продолжительного спада; 
возобновление роста в химпроме 
после паузы во втором квартале 
и приостановка роста производст-
ва легковых автомобилей на фоне 
наметившегося роста выпуска 
грузовых автомобилей.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА В РФ 
(СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, 2013 = 100)

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Белый дом намерен обязать ра-
ботодателей размещать на пред-
приятиях и в офисах врачебные 
кабинеты для контроля здоровья 
сотрудников. Расходы на покуп-
ку оборудования может взять на 
себя бюджет Фонда социально-
го страхования (ФСС), а частич-
но компенсировать стоимость 
содержания врачей — Фонд обя-
зательного медицинского стра-
хования (ФОМС). В перспективе 
успешно заботящиеся о здоровье 
работников компании могут полу-
чить скидку по взносам в ФСС.

В правительстве РФ обсуждается 
перспектива введения должности 
врача на предприятиях для контр-
оля здоровья работников. Об этом 
„Ъ“ рассказали источники в прави-
тельстве и в участвующих в обсужде-
нии министерствах. По словам одно-
го из них, сейчас Минздрав, Минтр-
уд, ФСС и ФОМС должны разработать 
и предложить вице-премьеру Татья-
не Голиковой модель внедрения и 
финансирования врачебного каби-
нета на производстве.

Как отмечает источник „Ъ“ в Мин-
труде, власти заинтересованы в мак-
симальном привлечении работодате-
лей к профилактике заболеваний ра-
ботников. Ранее в мае этого года пра-
вительство уже объединило профи-

лактические медосмотры, которые 
находятся в ведении работодателей 
при софинансировании ФСС, с об-
щероссийской программой диспан-
серизации. Теперь россияне до 40 лет 

раз в три года могут пройти профос-
мотр, а по достижении этого возра-
ста — ежегодную диспансеризацию. 
Данные о результатах будут поступать 
в единые электронные карты паци-

ентов — на их базе ФСС и Минздрав 
смогут формировать социально-ме-
дицинский профиль работника. Это 
позволит, например, разделять бы-
товые и профессиональные заболе-
вания и совершенствовать защиту от 
последних (подробнее см. „Ъ“ от 15 
февраля). Создание на производстве 
врачебных кабинетов — следующий 
шаг, благодаря которому состояние 
здоровья работника будет отслежи-
ваться и между профилактическими 
осмотрами. «Производственный врач 
сможет оценивать поведение сотруд-
ника на работе и предлагать ему про-
стые меры по сохранению своего здо-
ровья»,— говорит источник „Ъ“.

Расходы на оборудование врачеб-
ных кабинетов готов взять на себя 
ФСС: в его бюджете есть профицит 
средств по страхованию от травм и 
профессиональных заболеваний на 
производстве, который и можно по-
тратить на закупку оборудования. 
Содержание самих врачей, скорее 
всего, будет финансироваться госу-
дарством только частично — напри-
мер, ФОМС мог бы оплачивать их ра-
боту на малых и средних предприя-
тиях. «Крупный бизнес в большинст-
ве случаев и так покупает своим со-
трудникам медицинскую страхов-
ку — для них расходы на еще одного 
специалиста не так существенны»,— 

говорит источник „Ъ“. При этом в 
перспективе работодатели смогут 
рассчитывать не только на эконо-
мию на оплате больничных сотруд-
никам, но и на сокращение тарифа 
взносов в ФСС. Для этого, впрочем, 
им придется стимулировать своих 
работников заботиться о здоровье по 
заранее установленной схеме.

Возможно, говорит источник „Ъ“ 
в Минтруде, что в ближайшее вре-
мя Минздрав разработает и опробу-
ет различные варианты того, как сти-
мулировать работодателей и работ-
ников сократить воздействие на здо-
ровье вредных факторов и увеличить 
влияние полезных. «В перспективе 
работодатель сможет отчитываться 
перед Минтрудом о том, как, напри-
мер, ему удалось сократить число ку-
рящих среди сотрудников или увели-
чить долю здоровой пищи в их раци-
оне за счет переоборудования столо-
вой. В зависимости от веса фактора, 
на который работодатель будет вли-
ять, ему смогут сократить взнос в бюд-
жет ФСС»,— отметил он. При этом, по 
его словам, о возможном сокраще-
нии взносов в ФОМС речи не идет — 
активная профилактика должна при-
вести к росту выявленных заболева-
ний, а значит, и к росту нагрузки на 
систему здравоохранения.

Анастасия Мануйлова

Работодателям прописывают лечение
Правительство планирует привести врачей на предприятия
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Возглавляемый Вероникой Скворцовой Минздрав  совместно 
с другими ведомствами намерен пригласить врачей к охране 
здоровья граждан непосредственно на рабочих местах  
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Ученые учат 
реальности
Представители академического 
сообщества выступили  
в поддержку арестованных

«Троицкий вариант» опубликовал 
в четверг обращение группы уче-
ных, работающих в России и за ру-
бежом, с требованием прекратить 
«травлю за инакомыслие» и ре-
прессии, которым, по их мнению, 
подвергаются участники несанк-
ционированных протестных акций 
в Москве. Причиной протестов ав-
торы заявления считают «махи-
нации» при регистрации кандида-
тов в Мосгордуму. Первоначально 
текст подписали около 50 чело-
век. После публикации заявле-
ние поддержали еще несколько 
сотен представителей академи-
ческого сообщества. Собеседник 
„Ъ“ не исключил, что одним из по-
водов для заявления может быть 
солидарность ученых с научным 
сотрудником МГУ и незарегистри-
рованным кандидатом в Мосгор-
думу Юлией Галяминой, которую 
суд в четверг арестовал за нару-
шение правил проведения митин-
гов в третий раз подряд.

На сайте научной газеты «Троиц-
кий вариант» в четверг было опубли-
ковано заявление представителей 
академического сообщества «Оста-
новить каток политических репрес-
сий!» в поддержку арестованных по 
административным и уголовным 
делам, связанным с несанкциони-
рованными акциями протеста в Мо-
скве. Более 50 ученых заявили, что 
с их деятельностью «несовместимы 
сознательная ложь, подтасовка фак-
тов и тем более травля за инакомы-
слие». По мнению авторов, причи-
ной массовых протестных акций 
в Москве, связанных с выборами в 
Мосгордуму, стали «именно непри-
крытый обман и явные махинации 
при регистрации кандидатов». Уче-
ные считают, что в стране, где «го-
сподствуют ложь и произвол», «нет 
места науке». Подписи под заявле-
нием оставили представители МГУ, 
НИУ ВШЭ, МПГУ, РГГУ, СПбГУ, а также 
нескольких американских, британ-
ских, французских, испанских, ита-
льянских, германских университе-
тов. После публикации на сайте «Тро-
ицкого варианта» заявление поддер-
жали уже более 600 представителей 
научного сообщества.

Инициаторами заявления высту-
пили несколько российских ученых, 
работающих за рубежом, заявил „Ъ“ 
доктор биологических наук Михаил 
Гельфанд, подписавший документ. 
«Текст родился в переписке несколь-
ких коллег,— сообщил господин Гель-
фанд.— Потом в группе в Facebook ро-
дился текст, который устраивал всех». 
Ученый отмечает «резко усиливаю-

щуюся политизацию всего общества, 
в частности профессиональных сег-
ментов»: «Разные люди чувствуют се-
бя морально обязанными высказы-
ваться по каким-то важным поводам».

Одним из поводов для возмуще-
ния ученых мог стать арест незаре-
гистрированного кандидата в Мос-
гордуму муниципального депутата 
по Тимирязевскому району Москвы 
научного сотрудника МГУ и канди-
дата наук Юлии Галяминой, считает 
член научно-экспертного совета при 
ЦИКе Аркадий Любарев. Вчера Твер-
ской суд Москвы арестовал Юлию Га-
лямину на десять суток за организа-
цию публичного мероприятия без 
подачи уведомления. Это уже третий 
подряд административный арест го-
спожи Галяминой за последний ме-
сяц: в первый раз она была арестова-
на на десять суток по ч. 2 ст. 20.2 Ко-
АП после несанкционированного 
митинга 27 июля. Второй арест на 15 
суток был назначен сразу после исте-
чения срока первого. В среду 21 авгу-
ста она была вновь задержана после 
освобождения из спецприемника в 
Можайске. Господин Любарев пред-
полагает, что ученые проявили про-
фессиональную солидарность с Юли-
ей Галяминой и другими арестован-
ными: «Ученые достаточно продви-
нутые люди, им довольно легко кон-
солидироваться». Господин Любарев 
не ожидает, что заявление ученых 
как-то повлияет на госаппарат, но 
не исключает, что подписавшие его 
представители академического со-
общества могут подвергнуться дав-
лению. Сам господин Любарев в на-
чале августа стал одним из инициа-
торов открытого письма юристов в 
Центризбирком. Авторы призыва-
ли ЦИК найти конституционные ар-
гументы «для защиты института вы-
боров в России и допуска к участию 
в них кандидатов, не зарегистриро-
ванных по формальным, надуман-
ным основаниям». Под письмом под-
писалось несколько сотен человек.

Напомним, 14 августа члены про-
фсоюза «Учитель» опубликовали об-
ращение к преподавателям школ 
Москвы с призывом «подумать о том, 
как они будут объяснять детям свое 
участие в имитации выборов». Са-
ми члены профсоюза отказались ра-
ботать в участковых избирательных 
комиссиях на выборах в Мосгорду-
му и призвали коллег последовать 
этому примеру. Член Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут усмотрел в этом 
обращении профсоюза признаки 
«воспрепятствования работе изби-
рательных комиссий».

Николай Борисов

Пока не укомпанились
Московские транспортники предварительно не убедили суд в ущербе от акций протеста

В Коптевском районном суде вче-
ра прошли предварительные бе-
седы по искам компаний «Мосгор-
транс» и «Автомобильные дороги», 
которые хотят взыскать с оппози-
ционеров, призывавших участво-
вать в несанкционированной ак-
ции 27 июля, 12,5 млн руб. ГБУ 
«Автомобильные дороги» пред-
ставило подробную смету с пред-
метами городской инфраструк-
туры, которые, по его мнению, 
повредили митингующие, однако 
судья в этих документах доказа-
тельств вины протестующих не на-
шла. Компания «Мосгортранс» не 
представила обоснований суммы 
иска. Тем не менее предваритель-
ные судебные заседания по этим 
искам назначены на 10 и 11 сентя-
бря. Иск Московского метрополи-
тена к оппозиционерам суд оста-
вил без движения до 30 сентября.

Во время предварительной беседы 
по искам «Мосгортранса» и «Автомо-
бильных дорог» к оппозиционерам 
Илье Яшину, Любови Соболь, Юлии 
Галяминой, Ивану Жданову, Алексан-
дру Соловьеву, Владимиру Милову, 
Алексею Навальному, Олегу Степа-

нову и Георгию Албурову представи-
тели компаний должны были пред-
ставить акты, объясняющие, из чего 
складывается взыскиваемая сумма, и 
доказательства вины ответчиков. По 
данным, представленным ГБУ «Авто-
мобильные дороги», большая часть 
суммы иска — 11 460 000 руб.— при-
шлась на «повреждение малых архи-
тектурных форм, элементов благоу-
стройства объектов дорожного хозяй-
ства, технических средств организа-
ции дорожного движения». Согласно 
зачитанному судьей акту, протестую-
щими на несанкционированной ак-
ции 27 июля была сломана «без воз-
можного восстановления» одна ска-
мейка, повреждены 26 скамеек, вы-
топтано общей площадью больше 
5 тыс. кв. м газонов, 3 тыс. кустов, в 
том числе смородины альпийской. 
По данным государственного учре-
ждения, после акции требуется пере-
садить цветник (5520 цветов) и убрать 
улицы, так как появились «многочи-
сленные пятна и надписи на плиточ-
ном покрытии тротуаров, загрязне-
ния парапетов и рисунки на малых 
архитектурных формах». На вопрос 
судьи, есть ли подтверждения, что 

повреждения нанесли именно проте-
стующие 27 июля, представитель го-
сударственного учреждения ответил, 
что «осмотр города проводится ежед-
невно» и факт повреждений был «за-
фиксирован именно после данной 
акции». Тогда судья попросила ком-
панию подготовить акты от 26 ию-
ля, в которых будет написано, что все 
цветы, кусты и скамейки «были в иде-
альном состоянии».

В качестве доказательств истец так-
же пообещал представить видеозапи-
си и выписки из Глобальной навига-
ционной спутниковой системы (ГЛО-
НАСС), на которых, по утверждению 
представителя компании, будет вид-
но, по каким участкам Тверской и 
Бульварного кольца проходили ми-
тингующие. Он отметил, что компа-
ния не собирается предъявлять иск 
сотрудникам полиции и Росгвардии, 
которые во время митинга тоже ходи-
ли по газонам, «потому что они осу-
ществляли свои полномочия».

В ходе предварительной беседы 
представители «Мосгортранса» под-
твердили требование к ответчикам 
о возмещении «убытков от простоя 
автотранспорта на сумму 1 218 591 
руб.». При этом на просьбу судьи 
представить доказательства, под-
тверждающие вину ответчиков и раз-
мер суммы взыскания, представите-
ли компании ответили, что принести 
документы помешал «большой объ-
ем бумажной работы». Они лишь от-
метили, что «проанализировали ак-
каунты ответчиков» в соцсетях, в ко-
торых те «призывали к выходу на не-
санкционированный митинг».

Адвокаты ответчиков единогласно 
заявили, что не видят, «какое отноше-
ние к делу имеют их подзащитные». 
Они попросили «отложить предвари-
тельные заседания», поскольку иски 
«не подготовлены в полном объеме». 
Судья попросил истцов приготовить 
доказательства и назначил заседания 

по делам «Мосгортранса» и «Автомо-
бильных дорог» на 10 сентября и 11 
сентября соответственно.

«Иски абсурдны и не имеют связи 
с реальностью,— прокомментировал 
„Ъ“ ситуацию один из ответчиков, не-
зарегистрированный кандидат в де-
путаты Мосгордумы Александр Со-
ловьев.— На митингах Росгвардия 
выставляет заграждения, привозит 
технику, перекрывает улицы — по-
вреждения могут быть причинены 
только их действиями. Для меня за-
гадка, по какому принципу они вы-

бирают ответчиков». Отметим, в чет-
верг днем еще две столичные ком-
пании подали иски к оппозиционе-
рам. Первый иск, вновь к Алексею 
Навальному, Илье Яшину, Юлии Га-
ляминой, Владимиру Милову, Алек-
сандру Соловьеву, Ивану Жданову и 
Олегу Степанову, в Коптевский рай-
онный суд подал Московский метро-
политен. В суде сообщили, что иск ме-
трополитена о взыскании убытков в 
размере 53 642 руб. 20 копеек остав-
лен без движения до 30 сентября 
для устранения недостатков в заяв-

лении. Еще три иска поданы компа-
нией ООО «М. ТАКСИ КОММУНИКА-
ЦИИ» к незарегистрированным кан-
дидатам в Мосгордуму — Юлии Галя-
миной, Илье Яшину и Александру Со-
ловьеву. Сумма претензий составля-
ет 787 тыс. руб.— столько, по данным 
истца, потеряла компания из-за про-
стоя транспорта во время акции в Мо-
скве 27 июля. Напомним, ранее мэ-
рия Москвы оценила ущерб от несо-
гласованных акций в 60 млн руб.

Елизавета Михальченко,  
Мария Старикова

Есть предложение  
скинуться на аресты
Открыта фандрайзинговая площадка для помощи фигурантам дел  
по итогам московских протестов

Московские правозащитники 
и студенты Высшей школы эко-
номики запустили сайт delo212.
ru. Он предназначен для сбо-
ра денежных средств на нуж-
ды фигурантов уголовного дела 
«о массовых беспорядках» в Мо-
скве 27 июля и их семей. Созда-
тели сайта заявляют, что «в деле 
15 фигурантов и каждый из них 
невиновен». В разговоре с „Ъ“ 
активисты рассказали, что наме-
рены тратить собранные средст-
ва на покупку еды и медикамен-
тов арестованным, а также на 
оплату книг, корреспонденции 
и писем заключенных. На утро 
22 августа на фандрайзинговую 
платформу было перечислено 
208 тыс. руб. Правозащитники 
отмечают, что сам факт создания 
единой платформы для помощи 
арестантам говорит об общест-
венном запросе на «выполнение 
гуманитарной миссии».

Сайт «Арестанты дела 212» дает 
краткую справку о «московском де-
ле» и каждом из его фигурантов, а 
также объясняет миссию проекта: 
«помочь задержанным, их семьям и 
друзьям». Напомним, 30 июля След-
ственный комитет России (СКР) воз-
будил уголовное дело по ст. 212 УК 
РФ (массовые беспорядки) в связи 
с несогласованной акцией проте-
ста «Вернем себе право на выборы» 
в центре Москвы 27 июля. В настоя-
щий момент фигурантами дела явля-
ются 13 человек, которым вменяет-
ся в вину либо ч. 2 ст. 212 УК РФ (учас-
тие в массовых беспорядках), либо 
ст. 318 УК РФ (применение насилия 
в отношении представителя влас-
ти), либо обе статьи сразу. Все 13 фи-
гурантов арестованы на два месяца.

«На данный момент задержано 
уже 15 человек»,— сообщается на сай-
те «Арестанты дела 212». Из «личных 
карточек» каждого, кому собирают 
деньги, становится понятно, что в фи-
гуранты «московского дела» авторы 
проекта записали также Константи-
на Котова и Павла Устинова. Граждан-
ский активист господин Котов был 
арестован 12 августа по «дадинской 
статье» 212.1 УК РФ за многократное 
нарушение правил участия в акциях 
протеста. Господин Устинов, бывший 
боец Росгвардии, арестован на акции 
протеста 3 августа по ч. 2 ст. 318 УК РФ.

«Мы объединили всех, кого судят 
по статьям УК РФ 212, 318 и 212.1, так 
как все эти дела, на наш взгляд, свя-
заны между собой,— объяснила „Ъ“ 
одна из авторов проекта „Арестанты 
дела 212“, правозащитница Алексан-
дра Крыленкова.— Правозащитной 

деятельностью я занимаюсь около 25 
лет и до „московского дела“ уже бы-
ла знакома с Алексеем Миняйло (аре-
стован 2 августа по ч. 2 ст. 212 УК РФ.— 
„Ъ“) и Константином Котовым. С Ко-
стей мы отправляли передачи в СИ-
ЗО для политзаключенных и езди-
ли в суды, в том числе по делу укра-
инских моряков, например». Другой 
автор сайта о фигурантах «москов-
ского дела» — студент «Вышки» и од-
ногруппник одного из арестованных 
Егора Жукова Никита Понарин сооб-
щил „Ъ“, что фандрайзинг осуществ-
ляется с помощью правозащитного 
движения «Команда-29». Напомним, 
Егор Жуков арестован 2 августа по ч. 2 
ст. 212 УК РФ за то, что 27 июля, по вер-
сии следствия, направлял движение 
толпы, показывая «жест направо».

«Мы уже скопили огромное коли-
чество чеков: подписки на газеты, 
книги, передача еды, медикаментов; 
расходы появляются ежесекундно. 
На эти нужды и планируем тратить 
собранные средства»,— рассказал „Ъ“ 
господин Понарин, добавив, что авто-
ры проекта пока что исходят «из при-
мерной суммы 10 тыс. руб. в месяц на 
содержание одного заключенного», 

не имея четкой «сметы» по нуждам 
каждого. «Кроме того, мы намерены 
помогать семьям арестованных. У Ев-
гения Коваленко (арестован 2 августа 
по ч. 2 ст. 212 УК РФ, ст. 318 УК РФ.— 
„Ъ“) пожилая мать, которой и самой 
нужна помощь. У семьи Беглец тоже 
сложная ситуация (Данил Беглец, аре-
стованный 9 августа ч. 2 ст. 212 УК РФ, 
как утверждает его защита, единст-
венный кормилец в семье, где воспи-
тывают малолетних детей.— „Ъ“)»,— 
привел примеры господин Понарин.

В ближайшие дни авторы проек-
та намерены «открыть» на сайте лич-
ные страницы для каждого арестан-
та. «Там же будет доступно расписа-
ние судов по каждому из фигурантов 
и открыт отдельный семейный сбор 
с банковскими реквизитами родст-
венников,— рассказала „Ъ“ одна из 
авторов сайта Мария Черных.— При 
этом очевидно, что продвигать (ме-
дийно.— „Ъ“) нужно сразу всех фигу-
рантов, так как они являются частью 
одного общего процесса и в равной 
степени невиновны».

Председатель правления Фон-
да развития гражданского общест-
ва Константин Костин считает, что 
целью подобных фандрайзинговых 
платформ может являться в том чи-
сле «создание повода для постоян-
ной критики власти». «Все-таки за-
щита политических прав и юриди-

ческая поддержка в целом — это раз-
ные вещи, и, конечно, определен-
ные силы пытаются это использо-
вать,— считает господин Костин.— 
Как тема для разогрева протестов, 
впрочем, это работает не очень эф-
фективно. Сумма, собранная за сут-
ки, в данном случае говорит скорее о 
небольшом интересе (к фигурантам 
„московского дела“), однако для кор-
ректной оценки нужно посмотреть 
на сбор через пару дней».

Глава юридической службы право-
защитного проекта «Апология проте-
ста» Алексей Глухов называет запуск 
delo212.ru «шагом вперед, который 
общество сделало для выполнения гу-
манитарной миссии». «Эту моду ввел 
Фонд борьбы с коррупцией два года 
назад, когда после акций протеста в 
2017 году стал компенсировать лю-
дям административные штрафы,— 
считает господин Глухов.— Сегодня 
не все готовы выходить на митинги, 
но многие готовы помочь тем, кто на 
этих митингах был задержан. При-
мер тому, в том числе, сбор средств на 
оплату штрафов участникам акции в 
поддержку Ивана Голунова 12 июня 
в Москве. В случае с „делом 212“ гу-
манитарная помощь арестованным 
по вымышленному уголовному делу 
только в плюс для дополнительной 
консолидации общества».

Мария Старикова
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Арестованным по уголов-
ным делам после несанк-
ционированных митингов 
в Москве помогут  
материально

К О Н Т Е К С Т
З А Я В К И  Н А  П Р О Т Е С Т Н Ы Е  А К Ц И И  3 1  А В Г У С Т А 
О Т К Л О Н Е Н Ы

В четверг мэрия Москвы отказалась разрешить три акции протеста оппозиции 31 августа, 
непредложив заявителям альтернативных площадок. Заявки подавали несколько групп, включая 
Либертарианскую партию России (ЛПР). По словам незарегистрированного кандидата в Мосгор-
думу Елены Русаковой, в мэрии заявили об отсутствии «площадки для размещения участников, 
возможных помехах движению транспорта и гипотетических нарушениях прав граждан». Незаре-
гистрированный кандидат Любовь Соболь в своем Facebook разместила ответы мэрии на заявки 
активистов ЛПР и руководителя психологической службы организации «Русь сидящая» Ивана 
Брушлинского — их заявки также были отклонены.

Как ранее сообщал „Ъ“, заявки о проведении митингов и шествий в центре города 
подавались также на предстоящие выходные, 24 и 25 августа. Четыре заявки на 24 августа 
в мэрии отклонили, предложив организаторам перенести мероприятия в Марьино, в частно-
сти, из-за того, что на проспекте Сахарова пройдет митинг-концерт в честь Дня флага. Кроме 
этого в субботу в центре пройдут лишь несколько одиночных пикетов. 25 августа ЛПР получи-
ла согласование на митинг на проспекте Сахарова, но отказалась его проводить, поскольку 
городские власти отказали в согласовании шествия по бульварам.
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Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
предъявил обвинение влиятель-
ному вору в законе Олегу Медве-
деву (Шишканову), известному 
в криминальном мире как Шиш-
кан. Инкриминировать «авто-
ритету» убийства членов семьи 
подмосковного депутата след-
ствие не стало, ограничившись 
статьей о занятии высшего по-
ложения в преступной иерархии. 
Сам Шишкан вину отрицает.

Следственные действия с Оле-
гом Медведевым были проведены 
в спецблоке СИЗО «Матросская Ти-
шина» (известен также как «Крем-
левский централ»), в который он был 
определен решением Басманного 
райсуда. Причем следствие едва успе-
ло уложиться в срок, отведенный для 
данной процедуры по закону.

Несмотря на то что ранее в СКР 
заявляли о возможной причастно-
сти Шишкана к похищению и убий-
ству в феврале 2012 года в деревне 
Малахово депутата Раменского рай-
она Подмосковья Татьяны Сидоро-
вой и членов ее семьи (преступле-
ние якобы было связано с борьбой 
за активы компании «Племзавод 
Раменское», где работала депутат), 
следователь инкриминировал Оле-
гу Медведеву только совершение 
преступления, предусмотренного 
ст. 210.1 УК (занятие высшего поло-
жения в преступной иерархии, до 
15 лет колонии).

Предъявление обвинения „Ъ“ 
подтвердил адвокат Алексей Кир-
санов. Как отметил господин Кир-
санов, инкриминируемые его под-
защитному деяния «абсурдны, так 
как все эпизоды, изложенные в по-
становлении следователя, относят-
ся к периоду 1985–2005 годов». Меж-

ду тем статья, по которой предъяв-
лено обвинение, как отметил адво-
кат, была введена 1 апреля этого го-
да и не имеет обратной силы. Поми-
мо этого, отметил защитник, в деле 
нет никакой конкретики и это явно 
указывает на слабость доказатель-
ной базы, которая имеется у следст-
вия. Также адвокат подчеркнул, что 
подзащитный отвергает все, что ему 
инкриминируется. 

Олег Медведев, расследование 
деятельности которого возглавляет 
старший следователь по особо важ-
ным делам при председателе СКР 
генерал-майор юстиции Валерий 
Хомицкий, считается лидером кри-
минального мира России. В воры в 
законе его короновали еще в 1992 
году, после того как Шишкан отси-
дел срок за убийство. Проживая за-
тем в Раменском районе Подмо-
сковья, обвиняемый, подозревает 
следствие, координировал деятель-
ность преступных группировок це-
лого региона, занимался вопро-
сами раздела сфер влияния и сра-
щивания криминальных структур 
с органами власти. Также «закон-
ник», по данным следствия, держал 
под контролем целый ряд компа-
ний — Раменский ГОК, ООО «Зорь-
ка», ООО «Ярмарка» и другие. При 
участии Шишкана, согласно мате-
риалам дела, совершались вымога-
тельства, организовывались торгов-
ля оружием, проституция и угоны 
автомобилей. 

С другой стороны, Олег Медведев 
был известен как меценат и спор-
тивный функционер. Считается, что 
именно при его участии раменский 
ФК «Сатурн» вышел из первого диви-
зиона в премьер-лигу, добившись за-
тем выступления в еврокубках.

Владислав Трифонов

Следствие закрепило 
положение Шишкана 
Вора в законе обвинили  
в Кремлевском централе

Ключевой фигурант дела движе-
ния «Новое величие» Родион Зе-
линский опознан всеми обвиня-
емыми как Руслан Данилов (он 
же, согласно показаниям под-
судимых, «Руслан Д., сотрудник 
спецслужб, провокатор и автор 
устава организации»). Об этом 
в четверг „Ъ“ сообщили сразу 
несколько адвокатов защиты. 
22 августа на очередном засе-
дании Люблинского районно-
го суда, рассматривающего де-
ло «Нового величия», адвокаты 
заявили суду ходатайство о про-
верке всех возможных совпаде-
ний между Русланом Даниловым 
и Родионом Зелинским. Защи-
та просит проверить паспортные 
данные, адреса и зарегистриро-
ванные номера телефонов Рус-
лана и Родиона, подчеркивая 
в ходатайстве — «мы имеем дело 
с полицейской провокацией».

Впервые фамилия Зелинского 
была оглашена на заседании суда 16 
августа, когда свидетельница обви-
нения Юлия Куницына предостави-
ла суду банковские выписки и СМС-
уведомления о платежах за аренду 
офиса для встреч участников «Но-
вого величия». Напомним, госпожа 
Куницына с декабря 2017 года по 

март 2018 года сдавала офис в суб-
аренду Руслану Данилову, но опла-
чивали офис несколько человек. На 
заседании 16 августа госпожа Ку-
ницына сообщила, что «сотрудни-
ки ФСБ просили не раскрывать су-
ду плательщиков». На заседании 22 
августа предоставленные выписки 
и скриншоты уведомлений об опла-
те аренды были приобщены к делу: 
в выписках один из плательщиков 
назван «Родионом З.», в СМС — «Ра-
ду З.»; даты и суммы платежей сов-
падают. Адвокат одной из обвиняе-
мых по делу «Нового величия» Ма-
рии Дубовик Максим Пашков в раз-
говоре с „Ъ“ рассказал, что «Родион, 
очевидно, поменял имя в 2018 году. 
Раньше был Раду. На моей практи-
ке это первый случай, когда свиде-
теля приходится вскрывать таким 
образом».

Этот разговор состоялся после за-
крытой части заседания Люблин-
ского суда, где, по словам господина 
Пашкова, «все обвиняемые опозна-
ли в Родионе Зелинском Руслана Да-
нилова». Адвокат подсудимого Пет-
ра Карамзина Александр Лупашко 
подтвердил эту информацию: «Мы 
не можем раскрыть подробности 
процедуры опознания Родиона, так 
как это было в ходе закрытого засе-

дания. Но сведения о том, что Роди-
он является Русланом Д., мы получи-
ли из иных источников еще до засе-
дания, и эти сведения подтверди-
лись еще до начала суда».

Оставшееся открытым ходатай-
ство опубликовано в четверг Мак-
симом Пашковым: оно составлено 
на четырех листах, два из которых 
занимают десятки доводов и еще 
два — просьбы. Одна из просьб гла-
сит: «Повторно вызвать и допросить 
свидетеля Чижова Д. Г.— по обсто-
ятельствам, сообщенным Куницы-
ной Ю. В.». Денис Чижов, по инфор-
мации защиты, является оператив-
ным сотрудником главного управ-
ления по противодействию экстре-
мизму. Как показала на суде 16 авгу-
ста Юлия Куницына, господин Чи-
жов допрашивал ее и просил не раз-
глашать суду данные о Раду З. как о 
плательщике, совершавшем денеж-
ные транши за аренду офиса для 
участников «Нового величия».

Во время заседания 22 августа за-
щита предоставила суду 250 листов 
с распечатками звонков Дениса Чи-
жова, которую адвокатам, в свою 
очередь, предоставил мобильный 
оператор ПАО «Вымпелком». Од-
нако большую часть заседания су-
да в четверг — около трех часов — 

заняло чтение прокурором Ивано-
вым переписок участников движе-
ния «Новое величие» в мессендже-
рах и результатов лингвистической 
экспертизы этих переписок. Усугу-
бил ситуацию, по признанию го-
сподина Иванова, тот факт, что он 
«не знает английского языка»: го-
сударственный обвинитель регу-
лярно запинался о сочетания слов 
«forwarded message from…».

Завершая заседание 22 августа, 
судья Александр Маслов обязал 
прокурора вызвать Руслана Дани-
лова в качестве свидетеля. На это 
государственный обвинитель сооб-
щил, что «свидетеля приведет». По 
мнению присутствовавших на суде, 
такой ответ может означать, что об-
винению известно местонахожде-
ние Руслана Данилова.

Напомним, в деле движения «Но-
вое величие» изначально фигури-
ровали десять обвиняемых — их за-
держали в марте 2018 года по обви-
нению в создании экстремистской 
организации с целью свержения 
конституционного строя (ст. 282 УК 
РФ). Двое — Рустам Рустамов и Павел 
Ребровский — пошли на сделку со 
следствием и были приговорены к 
1,5 года условно и 2,5 года колонии 
соответственно. На скамье подсуди-
мых остаются восемь человек. Чет-
верым из них в качестве меры пре-
сечения избран домашний арест: 
Анне Павликовой, Марии Дубовик, 
Сергею Гаврилову и Максиму Рощи-
ну. Еще четверо продолжают оста-
ваться в СИЗО — это Петр Карамзин, 
Дмитрий Полетаев, Вячеслав Крю-
ков и Руслан Костыленков. 22 авгу-
ста суд отказал адвокату господина 
Костыленкова Алексею Салагаеву 
в изменении меры пресечения его 
подзащитному в связи со смертью 
деда подсудимого. Следующее засе-
дание по делу движения «Новое ве-
личие» состоится 26 августа.

Мария Старикова,  
Александра Намятова

В четверг Астраханский област-
ной суд оставил в силе приго-
вор в отношении врача-психиа-
тра Александра Шишлова. Ранее 
районный суд приговорил его 
к двум годам колонии-поселе-
ния, признав его виновным в ха-
латности, повлекшей смерть че-
ловека. Суд посчитал, что врач 
безосновательно перевел паци-
ента из психиатрического ста-
ционара на амбулаторное лече-
ние; впоследствии больной убил 
ребенка и был застрелен поли-
цейскими. Господин Шишлов ут-
верждает, что решение о сме-
не подхода к лечению принимал 
не он единолично, а специаль-
ная медицинская комиссия из 
нескольких специалистов. Про-
фсоюз медработников возму-
щен «наказанием за очевидный 
несчастный случай» и намерен 
проводить акции протеста.

Судья Астраханского областного 
суда Ирина Вачева оставила в силе 
решение Кировского районного су-
да Астрахани, приговорившего вра-
ча Областной клинической психи-
атрической больницы Александра 
Шишлова к двум годам колонии-по-
селения и запрету на работу по про-
фессии в течение двух лет.

История началась еще в 2011 го-
ду, когда житель Астраханской об-
ласти Михаил Елинский был при-
знан виновным в убийстве продав-
щицы. Судебная экспертиза призна-
ла господина Елинского невменяе-
мым, и суд направил его на прину-
дительное лечение в Волгоградскую 
психиатрическую больницу. Через 
пять лет мужчину перевели в пси-
хиатрическую больницу Астраха-
ни, одним из его врачей стал Алек-
сандр Шишлов. Через год наблю-
дений клинико-экспертная комис-
сия больницы приняла решение 
перевести пациента на амбулатор-
ное лечение, под наблюдение род-
ственников. Мужчина покинул ста-
ционар 5 июля 2017 года, а 19 сен-
тября напал с ножом на свою пле-
мянницу, ранил ее, затем убил ее 
полуторагодовалую дочь — нанес 
25 ударов ножом. После этого он вы-
шел с холодным оружием на улицу, 
где его увидели прохожие и вызва-
ли полицию. Прибывшим на место 
силовикам не удалось задержать аг-
рессивного мужчину, и полицей-
ские открыли огонь на поражение.

Дело в отношении врача пси-
хиатрической больницы было пе-
редано в суд в феврале этого года. 
На процессе Александр Шишлов 
утверждал, что во время нахожде-
ния в клинике у Елинского не бы-
ло острых проявлений болезни, он 

вел себя спокойно, его посещали 
родственники. Кроме того, врач на-
стаивал на том, что решение о на-
правлении больного на амбулатор-
ное лечение он принимал не едино-
лично, а в составе комиссии, в ко-
торую также входили заведующий 
отделением, заместитель главного 
врача и главврач больницы. Затем 
решение комиссии утверждал суд. 
Однако следствие посчитало, что 
именно господин Шишлов «высту-
пил в составе комиссии с инициа-
тивой об изменении принудитель-
ного лечения пациенту». Следовате-
ли посчитали, что врач достоверно 
знал об отсутствии положительной 
динамики психического состояния 
у пациента.

Андрей Шишлов намерен даль-
ше обжаловать приговор. Адвокат 
врача Демид Сердюков говорит, что 
защита настаивает на полной неви-
новности господина Шишлова. «Мы 
полагаем, что суд не рассматривал 
все доводы стороны защиты, кото-
рые были добыты в ходе предвари-
тельного следствия. Все они оста-
лись без оценки. Например, обви-
няемое в халатности лицо может ис-
полнять или не исполнять только те 
обязанности, которые прописаны в 
его должностной инструкции. Ши-
шлову вменяют в вину те действия, 
которые в его круг обязанностей ни-
когда не входили»,— заявил госпо-
дин Сердюков.

В защиту врача выступил про-
фсоюз работников здравоохране-
ния «Действие». Астраханские вра-
чи проводили одиночные пикеты 
у здания Астраханского областно-
го суда в надежде, что апелляцион-
ная инстанция отменит приговор. 
«Это очень одиозное решение, кото-
рое вызовет негативную реакцию 
со стороны профессионального ме-
дицинского сообщества,— считает 
сопредседатель профсоюза „Дейст-
вие“ Андрей Коновал.— Судебное 
решение отрицательно скажется 
на медицинской практике. Мы уже 
сейчас видим, что врачи-психиатры 
боятся выпускать на амбулаторное 
лечение пациентов, которые впол-
не могли бы наблюдаться дома. Оче-
видный несчастный случай превра-
щен в уголовное дело». Сопредседа-
тель профсоюза заявил, что органи-
зация намерена поднимать более 
широкую общественную кампанию 
и выводить ее на федеральный уро-
вень. «Халатность допустил не Ан-
дрей Шишлов, а правоохранитель-
ные и судебные органы, которые до-
пустили вынесение такого пригово-
ра»,— отметил господин Коновал.

Сергей Петунин,  
Саратова

Вскрытый свидетель
Обвиняемые по делу «Нового величия» опознали «сотрудника спецслужб»

Не снимая халатности
Психиатра отправили в колонию  
за убийство, совершенное  
его пациентом

Как стало известно „Ъ“, 
вчера из-под стражи  
освободили бывшего  
вице-президента ОАК 
по государственной ави-
ации специального на-
значения Сергея Гера-
симова. Следственный 
комитет считал его участ-
ником хищений десятков 
миллионов рублей, выде-
ленных на отделку сало-
нов самолетов специаль-
ного летного отряда (СЛО) 
«Россия», который обслу-
живает первых лиц страны.  
Однако, завершив рассле-
дование, СКР установил, 
что господин Герасимов 
лишь злоупотребил полно-
мочиями, контролируя от-
делочные работы, в ходе 
которых, в частности, до-
рогую кожу заменили де-
шевой козлятиной.

Вчера следователь по осо-
бо важным делам при пред-
седателе СКР генерал-майор 
Сергей Степанов предъявил 
обвинение в окончатель-
ной редакции Сергею Гера-
симову, а также генерально-
му и исполнительному ди-
ректорам компании «Веми-
на Авиапрестиж» Виталию 
Романюку и Сергею Давыдо-
ву. Все трое были задержаны 
сотрудниками ФСБ в октя-
бре прошлого года, аресто-
ваны Басманным райсудом 
и первоначально обвинены 
в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Од-
нако в четверг генерал Сте-
панов, сохранив статью, ин-
криминируемую коммер-
сантам, изменил обвине-
ние господину Герасимову. 
Окончательно ему вменили 
в вину гораздо менее тяж-
кую, до 4 вместо 10 лет за-
ключения, ч. 1 ст. 285 («зло-
употребление должност-
ными полномочиями») УК. 
Таким образом, следствие 
пришло к выводу, что быв-
ший вице-президент ОАК 
не участвовал в хищениях, 
но, отвечая в корпорации за 
контракты с СЛО «Россия», 
плохо контролировал их ис-
полнение, что и привело к 
махинациям бюджетными 
средствами.

Учитывая, что господин 
Герасимов впервые привле-
кается к уголовной ответ-
ственности, а за безупреч-

ную службу в военной ави-
ации, погранвойсках и ФСО 
(на военной и государствен-
ной службе он, кстати, нахо-
дился 24 года) отмечен мно-
гочисленными награда-
ми, следователь вынес по-
становление об освобожде-
нии обвиняемого из СИЗО 
«Лефортово» под подписки 
о надлежащем поведении 
и невыезде из Москвы. Уже 
поздно вечером Сергей Ге-
расимов, покинув камеру, 
которую делил с обвиняе-
мыми в терроризме и од-
ним из прокуроров, вернул-
ся домой, где вместе с род-
ственниками и друзьями от-
метил происшедшее.

Предполагается, что вме-
сте с подельниками госпо-
дин Герасимов с понедель-
ника приступит к ознаком-
лению с материалами уго-
ловного дела, в котором 
около 100 томов. Господа Ро-
манюк и Давыдов будут чи-

тать материалы, находясь 
в СИЗО. Их защита на про-
тяжении всего расследова-
ния требовала освобожде-
ния обвиняемых, указывая, 
что инкриминируемое пре-
ступление относится к неа-
рестной предприниматель-
ской деятельности. Отдель-
но отмечалось, что на ижди-
вении господина Романю-
ка находятся восемь детей, 
в том числе двое приемных.

Это дело генерал Степа-
нов возбудил по материа-
лам ФСБ и прокуратуры, с 
которыми, как считается, 
компроматом поделился 
один из бывших поставщи-
ков СЛО «Россия», 9 октября 
прошлого года. По версии 
следствия, СЛО заключил 
с ОАК контракт на обору-
дование VIP-салонов в трех 
его самолетах Як-40, пере-
числив корпорации аванс 
в 315 млн руб. из 394 млн, 
указанных в соглашении. В 
свою очередь, Сергей Гера-
симов, по первоначальной 
версии следствия, «обеспе-
чил» победу в объявленном 

ОАК конкурсе субподряд-
чику — компании «Вемина 
Авиапрестиж», которой бы-
ло заплачено 253 млн руб., 
а потом, осуществляя со сто-
роны ОАК контроль за ее ра-
ботами, не заметил махи-
нации с использованными 
компанией материалами.

«Вемина» считалась ве-
дущей в стране компани-
ей в дизайне VIP-салонов. В 
частности, ее специалисты 
оборудовали борта «номер 
один» для президентов Тад-
жикистана и Польши Эмо-
мали Рахмона и Александра 
Квасьневского. Преемник 
последнего Лех Качиньский 
разбился на этом Ту-154 в 
2010 году под Смоленском.

В свою очередь, экспер-
тизы, назначенные следст-
вием, в том числе биологи-
ческая, установили, что для 
отделки салонов «яков» ис-
пользовались более деше-
вые, чем предусмотрено в 
контрактах, материалы. На-
пример, среди них, как со-
общил „Ъ“ источник, близ-
кий к следствию, оказалась 

козлиная кожа, которая во-
обще не используется для 
обшивки сидений, так как 
не обладает необходимой 
износостойкостью.

Таким образом, перво-
начальный ущерб с 70 млн 
руб. к окончанию следст-
венных действий вырос по-
чти до 200 млн руб. Иск на 
данную сумму СЛО «Россия» 
заявил к обвиняемым, рас-
считывая взыскать с них 
ущерб по результатам судеб-
ного следствия.

При этом следует отме-
тить, что никто из трех фи-
гурантов скандального рас-
следования свою вину не 
признает, рассчитывая до-
казать это в суде. Адвокаты 
обвиняемых от коммента-
риев вчера воздержались. 
Известно, что они предо-
ставляли следствию и над-
зирающей за ним Генпро-
куратуре выводы независи-
мых экспертов, которые ма-
хинаций с материалами во-
обще не подтвердили.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

В VIP-салонах дали козла
Расследование махинаций в специальном летном отряде «Россия» 
завершилось освобождением

Сергею Герасимову  
смягчили обвинение  
и меру пресечения 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Как рассказал „Ъ“ адвокат Рыбин, Евгений Ме-
федов вышел на свободу 19 августа и живет у дру-
зей. Залог за него составил 150 тыс. гривен (око-
ло 390 тыс. руб.), которые помог собрать депутат 
Верховной рады от фракции «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Николай Скорик. Вче-
ра, как рассказал „Ъ“ господин Скорик, Евгению 
Мефедову изменили меру пресечения на личное 
обязательство. «Решение помочь Мефедову вне-
сти залог принимало руководство нашей партии 
(Юрий Бойко и Виктор Медведчук.— „Ъ“),— по-
яснил Николай Скорик.— И предыдущая, и ны-
нешняя власть декларировали, что мы живем 
в европейской стране. А в европейской стране 
человек не может находиться в СИЗО больше пя-
ти лет, особенно с учетом того, что единствен-
ный приговор, который он получил,— оправда-
тельный». Примечательно, что в декабре 2017 го-
да, во время масштабного обмена между Украи-
ной и самопровозглашенными республиками 
Донбасса, господина Мефедова были готовы от-
пустить и даже доставили в Святогорск Донец-
кой области. Но в последний момент его отка-
зались сажать в автобус, который ехал на непод-
контрольную Киеву территорию.

Двое других россиян, Максим Одинцов 
и Александр Баранов, оказались в украинской 
тюрьме позднее. В ноябре 2018 Служба безопас-
ности Украины (СБУ) выманила их из Крыма на 
украинскую часть КПП «Чонгар» под предлогом 
передачи документов об образовании, и задер-
жала. Александр Баранов получил 13, а Максим 
Одинцов — 14 лет за госизмену и дезертирство. 
Так киевские суды интерпретировали тот факт, 
что после присоединения Крыма к России они 
перешли из украинской армии в российскую. 
По словам Валентина Рыбина, сейчас Максим 
Одинцов и Александр Баранов проходят проце-
дуру подготовки к обмену. «Когда их соберут всех 
вместе и все будет готово, произойдет то, чего мы 
ждали последние два года»,— сказал адвокат.

В Россию, как ожидается, также отправит-
ся бывший боец спецподразделения «Беркут» 
Александр Саттаров, которого на Украине су-
дят за участие в «самообороне» Крыма (неофи-
циальном вооруженном формировании, ко-
торое участвовало в событиях февраля—мар-
та 2014 года на стороне России). «Он поставлен 

на обмен. И меняется на одного нашего (укра-
инского.— „Ъ“) моряка. Это официально под-
твержденная информация»,— сказал изданию 
«Крым.Реалии» адвокат «беркутовца» Игорь 
Свинцицкий. Другому изданию — theBabel — 
господин Свинцицкий назвал дату предполага-
емого обмена — 28–29 августа.

Украинское издание «Громадське» вчера опу-
бликовало новость о том, что россиянин Алек-
сей Седиков, осужденный на Украине за терро-
ризм (он участвовал в боевых действиях в Дон-
бассе), написал на имя президента Владимира 
Зеленского прошение о помиловании, надеясь 
таким образом попасть в списки на обмен. «Где-
то две недели назад ко мне пришли работни-
ки СБУ и спросили, хочу ли я на обмен. Я ска-
зал, что да, и мне предложили написать заяв-
ление на помилование. И где-то неделю назад 
я написал. Теперь жду новостей»,— цитируют 
его украинские журналисты.

В свою очередь, агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на осведомленные источники сооб-
щало о подготовке обмена находящихся в Рос-
сии украинских граждан Владимира Балуха, 
Павла Гриба, Николая Карпюка, Станислава 
Клыха и Александра Кольченко.

Напомним, что тема обменов между Росси-
ей и Украиной в последние дни обсуждалась 
на высшем уровне. Так, пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков заявил: этот 
вопрос затрагивался 19 августа на встрече рос-
сийского лидера с его французским коллегой 
Эмманюэлем Макроном. Правда, как отметил 
господин Песков, «какие-то персоналии не об-
суждались». Замглавы МИД Украины Елена Зер-
каль, в свою очередь, заявила: вопрос обмена 
заключенными связан с возможным возвра-
щением России в «большую восьмерку», о кото-
ром недавно высказались Эмманюэль Макрон 
и президент США Дональд Трамп. «Разумеется, 
это требует от президента Путина каких-то ша-
гов»,— сказала она.

По мнению украинского политолога, соуч-
редителя аналитического центра «Киевстрат-
про» Андрея Бузарова, в активизации обме-
на заключенными заинтересованы и Москва, 
и Киев. «Это важно обеим сторонам с точки зре-
ния как международного имиджа, так и вну-
триполитической ситуации,— сказал „Ъ“ го-
сподин Бузаров.— Нельзя сказать, что при (пре-

дыдущем президенте Украины.— „Ъ“) Петре 
Порошенко не было позитива — обмены были, 
но обычно они были привязаны к праздникам, 
и все было направлено в основном на повыше-
ние рейтинга власти. Но Зеленский смотрит на 
этот процесс более стратегически — он и так на 
пике популярности, поэтому рейтинг его вол-
нует в меньшей степени, а в большей — улуч-
шение отношений с Россией в целом. Обмен 
пленными станет хорошим подспорьем для бу-
дущего прекращения огня, разведения сторон 
и так далее». Правда, господин Бузаров отме-
тил, что на Украине есть немало желающих по-
мешать господину Зеленскому наладить отно-
шения с Москвой.

Улучшение диалога по вопросу обмена отме-
чают и в Донецке. Министр иностранных дел 
самопровозглашенной Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) и ее представитель в Минской 
контактной группе Наталья Никонорова свя-
зывает это в первую очередь со сменой укра-
инского представителя в гуманитарной под-
группе. При Петре Порошенко эту должность 
занимала депутат Ирина Геращенко, но в ию-
не ее сменила экс-уполномоченный Рады по 
правам человека Валерия Лутковская. «При Ге-
ращенко были лишь истерические выпадки 
очень странного характера. Сейчас по край-
ней мере дискуссия идет, Украина взяла на се-
бя обязательство юридически очистить и под-
готовить к обмену весь список лиц, местонахо-
ждение которых подтверждено. Мы ждем, ког-
да же Украина исполнит это обязательство, что-
бы можно было говорить о датах обмена»,— за-
явила госпожа Никанорова „Ъ“. Она уточнила, 
что со стороны ДНР в списке находятся 50 укра-
инских граждан, а со стороны Украины — 102. 
Впрочем, по состоянию на 16 августа есть еще 
153 человека, информация о местонахожде-
нии которых «отсутствует или уточняется укра-
инской стороной», и 460 пропавших без вести, 
которые, по мнению Донецка, тоже могут на-
ходиться в украинском плену. «Если будет уста-
новлено местонахождение новых людей — мы 
включим их в этот список. А кто-то может из не-
го выбыть — например, если у них уже истек 
срок наказания на Украине и они могут ехать 
куда хотят»,— добавила министр.

Кирилл Кривошеев;  
Владимир Соловьев, Киев

Обмен бренными

Сирийская армия взяла под свой 
контроль стратегически важный 
город Хан-Шейхун, расположен-
ный внутри зоны деэскалации 
Идлиб, отрезав один из турецких 
блокпостов и попутно обстреляв 
другой. В Кремле назвали взятие 
города «локальной победой над 
терроризмом». Останавливать 
наступление военные не собира-
ются. Впрочем, в арабских СМИ 
популярна версия о возможном 
обмене территориями между Ан-
карой с одной стороны и Москвой 
с Дамаском с другой.

Вчера утром сирийская армия 
при поддержке союзников вернула 
утраченный в 2014 году город Хан-
Шейхун, который в Дамаске назы-
вали оплотом террористов. Впро-
чем, в боях за город против про-
правительственных сил участвова-
ли не только террористы из «Хай-
ат Тахрир аш-Шам» (ХТШ, запреще-
на в РФ), но и отряды умеренной во-
оруженной оппозиции, объединен-
ные во Фронт национального осво-
бождения. В конце прошлой неде-
ли к ним на помощь пришли отря-
ды находящейся под покровительст-
вом Турции «Сирийской националь-
ной армии», да и сами турецкие во-
енные не остались в стороне. Они 
не смогли пробиться на юг зоны де-
эскалации Идлиб и начали создавать 
оборонительные пункты к северу от 
Хан-Шейхуна. Но это не остановило 
сирийскую армию.

Как утверждает оппозиция, пра-
ктически все население покинуло 
город, «оставив его на разграбление 
армии». По данным базирующегося 
в Лондоне Сирийского центра мони-
торинга за соблюдением прав чело-
века (SOHR), люди оказались в ужаса-
ющей ситуации — им некуда было 
бежать, так как Турция не только за-
крыла свою границу для сирийцев, 
но и не пускает беженцев в сирий-
ский город Африн, который нахо-
дится под ее контролем. Власти Си-
рии открыли гуманитарный кори-
дор к югу от Хан-Шейхуна, но мно-
гие опасаются переходить на терри-
торию, занятую проправительствен-
ными силами.

В результате продолжавшейся 
три недели военной операции си-
рийская армия существенно изме-
нила границы зоны деэскалации, 
оговоренные еще несколько лет на-
зад в рамках астанинского формата 
Россией, Турцией и Ираном. Один 
из 12 турецких наблюдательных 
пунктов (№9), расположенных, со-
гласно договоренностям между Мо-
сквой и Анкарой, внутри зоны де-
эскалации, оказался по итогам боев 
на подконтрольной сирийским вла-
стям территории. Еще один турец-
кий пост (№8) в районе города Ма-
арет-Нааман попал вчера под пуле-
метный огонь.

Напомним, что в сентябре 2018 
года Москва и Анкара по итогам пе-
реговоров в Сочи договорились о со-
хранении зоны деэскалации в Идли-
бе на определенных условиях. Одна-
ко за год ничего, кроме организации 

патрулирования границ зоны рос-
сийскими и турецкими военными, 
так до конца и не было реализовано. 
Главная проблема, как считают в Рос-
сии,— это то, что территория в Идли-
бе практически полностью оказалась 

под контролем террористов. «Поэто-
му такие вот победы, победы локаль-
ные или более значимые победы над 
такими группировками можно толь-
ко приветствовать»,— так отреагиро-
вал пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков на новость о взятии 
Хан-Шейхуна. По его словам, с само-
го начала речь шла о том, что борьба 
с террористами будет продолжаться 
во всех зонах, «тем более с теми тер-
рористами, которые продолжают вы-
лазки против сирийских вооружен-
ных сил, в том числе и против рос-
сийской базы Хмеймим». Одновре-
менно с этим в МИД РФ настаивают, 
что Москва по-прежнему приверже-
на сочинским соглашениям и про-
должит взаимодействие с Турцией. 
«Мы считаем важным строго придер-
живаться всех договоренностей по 
Идлибу, направленных как на про-
должение борьбы с террористами, 
так и на обеспечение безопасности 
гражданского населения»,— заявила 
вчера представитель внешнеполити-
ческого ведомства Мария Захарова.

Анкара не стала оперативно реа-
гировать на новости об освобожде-
нии Хан-Шейхуна. Вечером в среду, 
когда бои шли фактически уже вну-
три города, представитель президен-
та Турции Ибрахим Калын объявил 
о дате саммита в астанинском форма-
те: главы РФ, Турции и Ирана встре-
тятся в Анкаре 16 сентября. В Кремле 

дату пока не подтвердили. Господин 
Калын также сообщил, что в ближай-
шее время состоится телефонный 
разговор лидеров РФ и Турции Влади-
мира Путина и Реджепа Тайипа Эрдо-
гана. По его словам, турецкая сторона 
уже довела до сведения России свою 
позицию по событиям в Идлибе. За 

последние дни от Анкары действи-
тельно исходило несколько гневных 
реплик в адрес «преступных сил Ба-
шара Асада», направлялись и прось-
бы к Москве урезонить сирийских во-
енных, под огонь которых попал ту-
рецкий военный конвой, а также ту-
рецкие наблюдатели. Если не считать 
предпринятую в последние минуты 
попытку усилить вооруженную оппо-
зицию в Идлибе, Анкара сдержанно 
реагировала на происходящее в зоне 

деэскалации. Однако вчера к вечеру 
появилась информация, что Турция 
перебрасывает дополнительные си-
лы для укрепления своих наблюда-
тельных пунктов. За последние дни 
в Анкаре неоднократно подчеркива-
ли, что военные не собираются поки-
дать наблюдательный пост №9 в рай-
оне населенного пункта Мурик, не-
смотря на то что он оказался «на тер-
ритории Башара Асада».

Весьма сдержанно на победы си-
рийской армии реагируют на Запа-
де, хотя еще в июле ООН и многие за-
падные политики резко критикова-
ли российские бомбардировки в Ид-
либе. В последние дни российские 
политики и военные неоднократно 
обсуждали ситуацию в Сирии со сво-
ими европейскими и американски-
ми коллегами.

Все это дало арабским СМИ осно-
вание говорить о возможных дого-
воренностях между РФ и Турцией. 
В частности, как утверждала ливан-
ская газета «Аль-Ахбар», близкая к си-
рийским властям, Москва и Анкара 
вели переговоры о возможном отсту-
плении проправительственных сил 
в направлении населенного пункта 
Эль-Хобейт, расположенного при-
мерно в 10 км к западу от Хан-Шейху-
на, в обмен на обеспечение Анкарой 
свободного передвижения по трас-
се М5 между городами Хама и Алеп-
по. Согласно сочинским договорен-
ностям, доступ к дороге, идущей че-
рез Идлиб, должен был быть открыт 
еще зимой.

Тем временем сирийская армия 
не намерена останавливать насту-
пление. «Вы заботитесь о Сочи-мо-
чи, о международных конферен-
циях. Мне интересно, как вернуть 
себе нашу землю, убить террори-
стов и изгнать их из Сирии»,— зая-
вил «Аль-Ахбар» неназванный ко-
мандир сирийской армии, участво-
вавший в боях за Хан-Шейхун, в от-
вет на вопрос о судьбе сочинских до-
говоренностей. «Хан-Шейхун — это 

послание, что сирийские военные 
могут достигнуть любой точки, ко-
торую они сочтут необходимой»,— 
добавил он. Как пояснил „Ъ“ корре-
спондент «Аль-Ахбар» Фирас Аш-Шу-
фи, среди высокопоставленных си-
рийских военных распространено 
мнение, что Москва одобряет насту-
пление, по крайней мере, пока речь 
идет о территории, упомянутой 
в рамках сочинского соглашения.

Марианна Беленькая

Сирийская армия пересматривает границы
В Москве одобрили наступление сил Башара Асада

Его поздравляют госсекретарь Союзного государства России и Белоруссии Григо-
рий Рапота и председатель Исполнительного комитета СНГ Сергей Лебедев:
— Уважаемый Григорий Борисович, дорогой друг! В день Вашего юбилея как не 
вспомнить, что Ваш карьерный путь начинался с изучения редкого африканского 
языка. И совсем не случайно, что тогда в кампусе, вы сделали первые шаги по до-
роге интеграции, поладив с однокашниками. Сегодня Вы дипломат высшего ран-
га, отвечающий за выстраивание отношений России с ее историческими соседями. 
Ваши знания и опыт бесценны, как и Ваше извечное стремление созидать, а не раз-
рушать. Объединять народы, отстаивать позицию России, при этом уважая интере-
сы других стран. Ваш особый талант — умение дружить, быть верным товарищем, 
всегда оставаться аристократом духа. Желаем Вам новых свершений, здоровья, сча-
стья и неизменной поддержки коллег и родных.

Его поздравляет генеральный директор, председатель правления ПАО «Газпром 
нефть» Александр Дюков:
— Уважаемый Александр Валентинович! Во многом именно от Вашей работы зави-
сит развитие топливно-энергетического комплекса страны. А значит, и всей россий-
ской экономики, поскольку ТЭК без преувеличения является ее главным элементом. 
Вы всегда занимаете объективную и взвешенную позицию при принятии ключевых 
решений для нефтегазовой промышленности. Отдельно хочу отметить, что Вы обла-
даете одним из наиболее важных качеств для руководителя — умением собрать по-
настоящему профессиональную и эффективную команду. В день Вашего рождения 
хочу пожелать, чтобы, несмотря на плотный график, у Вас оставалось время на себя 
и родных, встречи с друзьями и любимые увлечения. Здоровья Вам и новых побед!

Его поздравляет министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр 
Козлов:
— Дорогой Константин Георгиевич! Примите мои поздравления по случаю дня Ва-
шего рождения! Много лет знаю Вас как профессионала высочайшего класса, му-
дрого и ответственного руководителя, доброжелательного и энергичного человека, 
настоящего патриота нашей страны. От всей души желаю Вам богатырского здоро-
вья, благополучия и успехов в решении таких масштабных государственных задач, 
как переселение граждан из аварийного жилья и модернизация коммунальной ин-
фраструктуры, которые непосредственно способствуют повышению качества жиз-
ни миллионов россиян, в том числе дальневосточников! Пусть Ваши знания, опыт 
и энергия еще долго служат народу России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет статс-
секретарю — замминистра иностранных 
дел РФ  Григорию Карасину

Сегодня исполняется 48 лет  
министру энергетики РФ    
Александру Новаку

Сегодня исполняется 59 лет председателю 
правления госкорпорации —  
Фонда содействия реформированию ЖКХ    
Константину Цицину
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НАСТУПЛЕНИЕ АРМИИ НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ СИРИИ

Курдов
Правительства Сирии
«Хайят Тахрир аш-Шам»(запрещена в РФ) 
и вооруженной оппозиции
ВС Турции и вооруженной оппозиций
«Исламского государства»

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Авиабаза Хмеймим, используемая ВКС РФ

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Направления наступления 
сирийской армии
Наблюдательный посты ВС Турции

Остановить военные  
действия в зоне деэска-
лации Идлиб не удается 
до сих пор (на фото:  
населенный пункт  
Маар Шурин)  ФОТО AFP
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«Вы заботитесь о Сочи-мочи, 
о  международных конференциях. 
Мне интересно, как вернуть себе 
 нашу землю, убить террористов 
и  изгнать их из Сирии»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,531 млрд руб. 
В 2019 году (на 22 августа) собрано 906 715 032 руб., помощь 
получили 1237 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Макаров, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 39 тыс. руб.

Максим родился раньше срока, крошечным, по
чти не развивался, плохо набирал вес. В одиннад
цать месяцев у сына диагностировали ДЦП. В умст
венном отношении Максим не отставал от сверст
ников: уже в три года знал цвета, цифры и буквы, 
хорошо говорил. Только мышцы у него были совсем 
слабыми. Состояние сына заметно улучшилось по
сле лечения в Институте медтехнологий (ИМТ, Мо
сква). Он окреп, еще не ходит, но уже стоит у опоры. 
Пожалуйста, помогите нам продолжить лечение! 
 Марина Макарова, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить тонус мышц Максима, развить координа
цию движений и мелкую моторику, улучшить опо
ру на ноги».

Миша Столяров, 1 год, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Один московский фонд внес 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 19 тыс. руб.

Миша — один из наших двойняшек. Они роди
лись в срок, здоровыми. Но дома мы заметили, что 
голова у Миши неровная: лоб с одной стороны ско
шенный, а с другой — выпуклый. Невролог реко
мендовал обратиться к московским специалистам. 
Оказалось, что теменные кости сына срослись рань
ше времени. Деформированный череп не позволит 
мозгу полноценно расти, могут пострадать зрение 
и слух. Форму головы можно исправить с помощью 
специальных ортопедических шлемов. Но опла
тить это лечение мы не можем, помогите нам! 
 Максим Столяров, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку нуж
но исправить деформацию при помощи краниаль
ных ортезов (шлемов), носить их нужно 23 часа в сут
ки, лечение продлится не менее полугода».

Алина Селехова, 13 лет, посттравматическая 
деформация левой ноги, спасет этапная 
хирургия. 180 592 руб.
Внимание! Цена операций 714 592 руб. Компания, 
 пожелавшая остаться неназванной, внесла 500 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 34 тыс. руб.

В восемь лет Алина упала с дерева и сильно по
вредила левую ногу. Рентген показал, что раздроб
лены кости щиколотки. Наложили гипс, отпустили 
домой. Когда гипс сняли, в месте перелома была ог
ромная шишка. Врач сказал, что ничего страшно
го, рассосется. Но шишка не уменьшалась. Ника
кие процедуры не помогали, левая нога постепен
но стала короче правой, сейчас разница в длине 
составляет 3 см. Дочь ходит прихрамывая. Мы обра
тились в ярославскую клинику к доктору Вавило
ву. Он сказал, что Алине поможет серия операций. 
Лечение платное. Алину я воспитываю одна, али
менты не получаю. Помогите нам! Ольга Селехова, 
 Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке необходи
мо этапное хирургическое лечение — удаление зо
ны роста большеберцовой кости с аппаратным уд
линением после остеотомии».

Клим Насонов, 5 лет, сложный врожденный 
порок сердца, спасет операция. 250 357 руб.
Внимание! Цена операции 639 357 руб. Андрей Разинов 
внес 100 тыс. руб. Сотрудники компании «Диасофт» 
 внесли 200 тыс. руб. ООО «ХимТекс» — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 39 тыс. руб.

Клим родился в срок, но на третий день врачи 
услышали у него шумы в сердце. В областной боль
нице сыну поставили диагноз «дефект межжелу
дочковой перегородки». Назначили лечение, два
жды в год мы делали УЗИ сердца. В последнее время 
Клим стал часто болеть, появилась одышка. Мы ре
шили проконсультироваться в Морозовской боль
нице. Кардиолог обнаружила у сына увеличение 
правого желудочка и аномальные мышечные пуч
ки, которые сужают его проток, а могут и совсем его 
закрыть. Климу нужна срочная операция, но опла
тить ее мы не в силах. У нас трое сыновей, живем 
на небольшую зарплату мужа. Помогите! Вероника 
 Насонова, Ярославская область
Кардиолог Морозовской детской городской кли-
нической больницы Ольга Крюкова (Москва): 
«Климу необходима операция на открытом серд
це — пластика дефекта межжелудочковой перего
родки и удаление аномальной мышцы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Любава Ефимова живет в посел
ке Вязовая Челябинской области 
с мамой, папой и двумя  братьями — 
трех и пяти лет. У девочки врожден
ный порок развития спинного моз
га — Spina bifida. При этом диагнозе 
спинной мозг ребенка еще в утробе 
матери скручивается в небольшую 
петельку — и выпячивается из ство
ла позвоночника. Ребенок рожда
ется с бугорком на спине, его тут 
же оперируют, вправляя спинной 
мозг на место. Нервные окончания 
рвутся, возникает множество со
путствующих нарушений: гидро
цефалия, отсутствие чувствитель
ности в ногах и невозможность 
ходить, проблемы с мочеиспуска
нием и почками. Так случилось 
и с Любавой. Полтора года назад 
Дарья и Артем Ефимовы оказались 
в Цюрихе, и все, что с ними проис
ходило, было похоже на странный 
фильм про смелых и решительных 
людей. Даше тогда было 24 года, 
она была беременна, и УЗИ показа
ло, что у ребенка Spina bifida — гры
жа спинного мозга.

Во многих клиниках мира опера
цию при Spina bifida делают еще до ро
ждения ребенка, прямо в утробе мате
ри (не так давно подобные операции 
начали проводить и в России). Это по
зволяет избежать многих тяжелых по
следствий: дети рождаются с меньшим 
количеством патологий, нормально 
развиваются и зачастую вовремя начи
нают ходить. Именно на такую опера
цию и рассчитывали Ефимовы в Цю
рихе. С помощью благотворительного 
портала за три дня было собрано почти 
3 млн руб. пожертвований, которых 
должно было хватить на оплату опе
рации. Но консилиум швейцарских 
врачей решил, что оперировать нель
зя — слишком масштабные поражения 
у ребенка, слишком большой риск для 
жизни матери.

— Мы, конечно, на такой ответ сов
сем не рассчитывали, уже все подгото
вили, отвезли мальчиков к бабушке, 
а получилось, что пробыли в Цюрихе 
всего три дня,— рассказывает Дарья.

Ефимовы, как и положено смелым 
и упорным людям, решили не раски
сать, договорились жить одним днем, 
собрали вещи и вернулись в Россию. 
Деньги, собранные благотворителями, 

были перечислены другой семье на ле
чение ребенка с таким же диагнозом.

В областной больнице в Челябин
ске Дарье и Артему ничего хорошего 
не  обещали.

— Один врач сказал, что готов съесть 
свой паспорт, если ребенок родится 
жизнеспособным,— вспоминает Да
рья.— На одной консультации, когда 
я была уже на 25й неделе беременно
сти, акушеры предложили мне слетать 
в какуюто другую страну — мол, там 
еще можно успеть сделать аборт.

Ефимовы в очередной раз набра
лись смелости, решили никого не слу
шать, отправили документы в Москву 
и поехали рожать.

Любава родилась 5 июля прошлого 
года в роддоме при Детской городской 
больнице №9 имени Г.Н. Сперанского. 
В этот же день крошечную девочку пере
вели в отделение нейрохирургии. Пора
жение спинного мозга у ребенка дейст
вительно оказалось огромным, грыжа 
была очень сложной. Любаву, которой 
не было еще и суток, оперировали в не
сколько пар рук больше семи часов. А че
рез три недели ей установили шунт — 
в головном мозге скопилась жидкость, 
и ее требовалось срочно удалить.

Недавно Любаве исполнился год — 
она уже сидит, улыбается, агукает, лю
бит играть и общаться с людьми.

— Мы долго думали, что подарить 
ей на ее первый день рождения. Игру
шек у нас и так много, ничего не могли 

выбрать, а потом папа принес ей воз
душный шар на веревочке, и оказа
лось, что это лучший подарок — яркий, 
звонкий, летит! — смеется Даша.

Старшим мальчикам мама честно 
и смело — подругому она не умеет — 
объясняет, что Любаша пока не ходит, 
потому что у нее «проблемы с ножка
ми». Даша говорит, что такой ответ сы
новей устраивает. А вот старшим Ефи
мовым такого ответа недостаточно. 
Дарья и Артем знают про программу 
«Русфонд.Spina bifida» и мечтают в нее 
попасть с того самого момента, когда 
узнали о диагнозе Любавы.

— Мы понимаем, что эта програм
ма не волшебная пилюля, но местные 
врачи нам ничего не предлагают, а нам 
нужно понять, есть ли у Любаши про
блемы с мочеиспусканием, насколько 
они серьезны, что с чувствительностью 
ног, будет ли она ходить и как мы мо
жем ей помочь.

Ефимовы и правда очень смелые ро
дители — они не боятся задавать вопро
сы, и они готовы к сложным ответам. 
Им нужно только помочь с деньгами, 
чтобы они смогли и дальше сражаться 
за свою Любашу.

Вера Шенгелия,  
Челябинская область

Родители не робкого десятка
Годовалой девочке требуется комплексное обследование

Из свежей почты

Спор о предельных издержках
На какие деньги сделан редизайн сайта Русфонда

Мы получаем обильную почту: 
в письмах вы спрашиваете, как по
мочь, как найти на сайте ребенка, 
если не помните имени и фамилии, 
как получить помощь — и десятки 
других вопросов, замечаний и пред
ложений. Отдельный корпус писем 
посвящен финансам: на что сущест
вует фонд, как распределяются «из
лишки», собранные сверх необхо
димого? А в последние три месяца 
в нашей почте завелся новый пакет 
вопросов: зачем и на какие деньги 
фонд ведет разработку сайта и сво
их мобильных приложений? На эти 
вопросы отвечает артдиректор 
Рус фонда Сергей Амбиндер.

Самый простой из ответов — на на
шу заработную плату. Тут можно было 
бы и закончить, потому что так и есть. 
Но дьявол, как обычно, в деталях, и дета
ли эти мы сейчас рассмотрим предметно.

Подступались мы к новому сайту 
rusfond.ru утомительно долго. Своих сил 
не хватало, поскольку текущий «старый» 
сайт никто не отменял — и параллельно 
с его поддержкой приходилось приду
мывать новый, который следовало на
чинить современными технологиями 
фанд райзинга. Я попытался привлечь 
сторонних программистов, но столк
нулся с двумя основными проблемами.

Первая. Программисты — спецы 
в своей сфере, но новички в области 
благотворительности, писали «сфери
ческого коня в вакууме», некую идеаль
ную математическую модель, оторван
ную от реальной жизни. Я же отталки
вался от 18летнего опыта общения 
rusfond.ru с вами, дорогие читатели, 
от ваших просьб и замечаний. Опыт гово
рил: письма должны появляться на сай
те в определенном формате и определен
ной последовательности, а суммы сбо
ров —  обновляться в одно и то же время.

Вторая проблема. Предстояло перело
патить тысячи писем, заведенных в базу 
данных еще в начале века. За 18 лет изме
нилась и форма подачи письма на сайте, 
и протоколы лечения, и названия кли
ник. Вряд ли с этим заданием справился 
бы человек со стороны. К тому же нельзя 
забывать и о рисках утечки информации 
при допуске сторонних разработчиков 
к финансовым инструментам Русфон
да. Так что в конце концов стало ясно, что 
большую часть работы придется выпол
нить самостоятельно.

Читатели спрашивают: зачем вооб
ще менять существовавший долгие го
ды привычный макет? Нужен ли ди
зайн в благотворительном фандрай
зинге, какая от него польза? Экономист 
Рональд Коуз, получивший Нобелевку 

за цикл научных работ, первой из кото
рых была его статья «Природа фирмы», 
полагал, что «полезность — вымыш
ленная сущность, как эфир в физике». 
Речь в нашем случае должна идти в пер
вую очередь о ваших потребностях, 
друзьячитатели. Это вы — благотво
рители, это вы спасаете детей. А пото
му речь идет о наших возможностях 
эффективно доносить до вас просьбы 
о помощи. Макет как средство привле
чения внимания вообще и его, в част
ности, регулярный редизайн как спо
соб исправления собственных ошибок, 
оптимизации и упрощения восприя
тия читателем не просто необходим — 
это одно из основных средств выжива
ния фонда, не имеющего госбюджетно
го финансирования и существующего 
исключительно на пожертвования.

Совершенствование методов пода
чи письма, качественная фотосъемка 
детей, своевременный отчет о состоя
нии каждого ребенка, которому по
могли, оперативное обновление сумм 
к сбору, управление ожиданиями поль
зователя, ориентация на новые техно
логии — все это неотъемлемые части 
конкурентной борьбы за внимание чи
тателя. И в конечном итоге — за чита
тельские деньги, которые спасут на
ших подопечных.

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Сразу после рождения Любаву прооперировали 
по поводу Spina bifida — удалили грыжу, затем поставили шунт. Но из-за высокого расположения 
грыжи у девочки возникли значительные нарушения: слабая опора на ноги, признаки дисплазии 
тазобедренных суставов, нарушены функции почек и мочевыводящих путей, прогрессирует сколиоз. 
 Врачи по месту жительства не знакомы с этим диагнозом, не знают, как обследовать и лечить 
девочку. Любаве необходимо обследование в нашей клинике под контролем междисциплинарной 
команды специалистов, чтобы определить тактику лечения и реабилитации».

Стоимость обследования 986 400 руб. Юридические лица благотворительного сервиса Альфа-
Банка внесли 55 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 129 894 руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 758 506 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Любаву Ефимову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Любавы — Дарьи Вячеславовны Ефимовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Искать будущее
О чем думает владелец 
успешного бизнеса

В любом офисе компании «Инвитро» по всей 
стране каждый человек может бесплатно сдать 
кровь, чтобы пройти типирование и войти в На
циональный регистр доноров костного  мозга. 
Сотрудничество Русфонда и «Инвитро» в  деле 
создания регистра длится уже больше года. 
Из офисов «Инвитро» пробирки с кровью доно
ров отправляются в нашу казанскую лаборато
рию. Всего благодаря «Инвитро» протипиро
вано 12 772 донора. Это вложения в будущее. 
Генеральный директор «Инвитро» Александр 
Островский вообще считает, что искать себе 
будущее — едва ли не главная задача успешно
го предпринимателя.

Когда разговариваешь с Александром Остров
ским, кажется, будто он не руководит крупнейшей 
сетью лабораторий в стране, а предается манилов
ским мечтаниям. Вот хорошо бы было, если бы не
коммерческая организация Русфонд создала в Рос
сии большой регистр доноров костного мозга, что
бы каждому человеку, который болеет раком крови, 
нашелся в этом регистре донор для трансплантации. 
Это же так естественно, так почеловечески понят
но. Почему бы компании не помочь в создании ре
гистра, если компания может помочь? И даже не на
до специально согласовывать с акционерами новую 
корпоративную благотворительную программу, ут
верждать на собрании размер упущенной прибыли. 
Акционеры же нормальные люди, да к тому же врачи 
по образованию, понимают же, что регистр нужен.

Или — вот было бы хорошо создать самый луч
ший на сегодняшний день 3Dбиопринтер, запу
стить его в космос, где гравитация не мешает кор
ректно складывать между собой живые клетки. 
Отработать технологию, а потом печатать на био
принтере человеческие почки. Тогда людям с почеч
ной недостаточностью не придется ждать чьейто 
смерти, чтобы спасти свою жизнь.

Или — вот было бы здорово печатать на 
3Dбиопринтере говяжьи стейки. Потому что людям 
ведь не нравится есть трупы животных, убивать ко
гото, чтобы жить самим.

Звучит ничуть не серьезнее, чем идея помещи
ка Манилова выстроить мост из ниоткуда в никуда, 
а по сторонам моста поставить лавки, чтобы в них 
купцы торговали всяким полезным товаром.

Однако регистр доноров костного мозга с помо
щью компании Островского уже делается Русфон
дом. 3Dбиопринтер уже создан, уже запущен в кос
мос и уже напечатал там, в космосе, щитовидную 
железу мыши. Железу мыши уже пересадили, и она 
начала вырабатывать гормоны, то есть проявила се
бя настоящей железой.

А стейк — да, не получился. Вернее, стейк рань
ше Островского сделали его западные конкуренты. 
Но идея хорошая. За нею явно будущее, которое из
менит весь мировой рынок мяса.

В конце концов, тридцать лет назад идея создать 
по всей стране сеть частных медицинских лаборато
рий тоже казалась маниловщиной. Медицина была 
сплошь государственная. Допустить частных пред
принимателей в такую ответственную медицин
скую сферу, как лабораторные исследования, каза
лось крайне безответственным шагом. Точно так 
же, как сейчас многим кажется, будто регистр доно
ров костного мозга не может быть частным, управ
ляемым некоммерческой организацией. Но Остров
ский тогда в маниловскую идею сети частных лабо
раторий поверил, создал успешный бизнес и сделал 
лабораторные исследования принципиально более 
доступными для любого человека в России.

Мир меняется. Скорость изменений нараста
ет экспоненциально. Через десять лет все будет вы
глядеть иначе. Через двадцать лет мир нельзя будет 
 узнать. Проблемы, которые кажутся нам сейчас не
преодолимыми, через десять лет разрешатся сами со
бой. Как, например, проблема уборки конского на
воза с парижских улиц разрешилась вовсе не увели
чением числа дворников, а изобретением двигателя 
внутреннего сгорания и появлением автомобилей.

Возникнут новые проблемы, над разрешением 
которых надо работать уже сейчас, пока они не на
ступили. Нам кажется, что это мы и делаем вместе — 
«Инвитро» и Русфонд.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Врачи решили, 
что оперировать Любаву 
в утробе матери нельзя — 
слишком большой риск   
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

16 августа в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Коми Гор» мы  рассказали 
историю восьмилетней 
Полины Мишиной («Бра
слет супергероя», Свет
лана Иванова). У девочки 
в результате травмы про
изошло тотальное повре
ждение правого плечевого 
сплетения. Для восстанов

ления движений руки и функций кисти Полине 
требуется четыре этапные операции. Рады со
общить: вся необходимая сумма (1 315 200 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 августа 32 128 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Коми Гор», 
«Сочи», «Кострома», «Алтай», а также 168 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе 
 помогли 23 детям на 15 873 272 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Полину Мишину ждут 
в Ярославле в сентябре
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20628,01 (+9,44)
РТС 1282,63 (+2,44)
FTSE 100 7128,18 (–75,79)

DAX 30 11747,04 (–55,81)
DJIA* 26268,02 (+65,29)
NASDAQ Composite* 7994,63 (–25,58)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.08.19
Австралийский доллар 44,3785
Английский фунт 79,7081
Белорусский рубль 31,9379
Датская крона* 97,7282

Доллар США 65,6196
Евро 72,8312
Индийская рупия** 91,2797
Казахский тенге** 16,9988

Канадский доллар 49,3492
Китайский юань* 92,6059
Норвежская крона* 73,2165
СДР 90,0111

Сингапурский доллар 47,3309
Новая турецкая лира 11,3380
Украинская гривна* 26,2336
Шведская крона* 67,9299

Швейцарский франк 66,8020
Японская иена** 61,6697
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Микроблоги оспорят микроштраф
Twitter подал жалобу в Верховный суд РФ

Социальная сеть Twitter через адвоката 
подала жалобу в Верховный суд (ВС) РФ 
на выписанный ей штраф в размере 
3 тыс. руб. за непередачу Роскомнадзо-
ру сведений о локализации персональ-
ных данных россиян. Представляю-
щие Twitter юристы настаивали, что 
к иностранной компании нельзя при-
менить нормы российского законо-
дательства. К этому может добавить-
ся аргументация о том, что компания 
в принципе не хранит персональных 
данных, добавляют эксперты.

Как выяснил „Ъ“, советник в московском 
офисе юридической компании Dentons и 
адвокат Twitter в суде Мария Михеенкова 5 
августа подала жалобу в ВС на постановле-
ние мирового судьи от 5 апреля 2019 года, 
следует из картотеки суда. Тогда суд при-
знал Twitter виновным в нарушении ст. 19.7 
КоАП (непредставление сведений). Судья 
пришел к выводу, что Twitter по запросу Ро-
скомнадзора не предоставил информацию о 
локализации данных российских пользова-
телей в РФ, и постановил оштрафовать ком-
панию на 3 тыс. руб. Twitter оспаривал реше-
ние, но Таганский суд Москвы оставил его 
без изменений. 1 августа в Роскомнадзоре 
сообщили, что компания выплатила штраф.

Жалоба госпожи Михеенковой находит-
ся на рассмотрении, срок которого, соглас-
но процедуре, может составлять от двух до 
трех месяцев, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
ВС: «По результатам будет принято решение 
о передаче или об отказе в передаче жалобы 
для рассмотрения в судебном заседании». 
Защитник Twitter и ее доверитель не отве-
тили на вопросы „Ъ“ о сути жалобы, пресс-
служба штаб-квартиры Twitter отказалась 
от комментариев.

Закон о локализации персональных дан-
ных вступил в силу 1 сентября 2015 года. 
В его рамках в 2016 году в России заблоки-
ровали социальную сеть LinkedIn. В декаб-
ре 2018 года Роскомнадзор запросил сведе-
ния о локализации данных у Twitter и Face-
book. За непредставление информации обе 
компании были оштрафованы на 3 тыс. руб. 
В июне депутаты внесли в Госдуму законо-
проект о гораздо более крупных штрафах 
за подобные нарушения — до 6 млн руб. для 
юридических лиц (до 18 млн руб.— за по-
вторное нарушение).

Позиция защиты Twitter, как следует 
из постановления мирового суда, строи-
лась вокруг того, что Роскомнадзор не имел 
права запрашивать информацию у ком-
пании, поскольку она является иностран-

ным юридическим лицом без представи-
тельства в России. Исходя из этого к компа-
нии не подлежат к применению нормы рос-
сийского законодательства, настаивала за-
щита. Впрочем, суды первой и второй ин-
станций не согласились с этими доводами. 
«Юридические лица подлежат администра-
тивной ответственности независимо от ме-
ста нахождения, организационно-право-
вых форм, подчиненности, а также других 
обстоятельств»,— гласит постановление ми-
рового суда.

ВС ранее не рассматривал подобные жа-
лобы, говорит юрист «Ильяшев и партне-
ры» Максимилиан Гришин. «И для социаль-
ной сети, и для Роскомнадзора это принци-
пиальный вопрос, который обе стороны го-
товы довести до конца»,— уверен он. Впро-
чем, маловероятно, что ВС встанет на сто-
рону Twitter, поскольку для этого нет пред-
посылок, скептичен юрист. «По российско-
му законодательству персональные дан-
ные наших граждан действительно долж-
ны храниться только на серверах, находя-
щихся на территории России, и разночте-
ний суды не допускают»,— констатирует 
господин Гришин. Доводы об отношении 
Twitter к американской юрисдикции не бу-
дут значимыми, почему Twitter настаивает 

именно на этом, «не совсем понятно», кри-
тичен юрист. «Услуги компании доступны в 
России, ее пользователи живут здесь, у сети 
есть сайт на русском языке — соответствен-
но, на территории РФ Twitter должен вести 
деятельность по российским законам. На 
мой взгляд, позиция Роскомнадзора выгля-
дит убедительнее»,— заключает он.

Позиция Twitter предположительно бу-
дет состоять в том, что компания не хра-
нит персональные данные ни россиян, ни 
кого-либо еще, не исключает интернет-ом-
будсмен Дмитрий Мариничев. Он указыва-
ет, что Twitter разрешает использовать ник-
неймы и при регистрации фактически не 
вносить настоящих имен и другой инфор-
мации, так что такое мнение компании 
было бы «небеспочвенно». «Для них это раз-
бирательство, в отличие от других социаль-
ных сетей, где персональные данные более 
ярко выражены, имеет смысл, поэтому ре-
шение обратиться в ВС неудивительно»,— 
рассуждает омбудсмен. Поэтому, резюмиру-
ет он, каким бы ни оказалось решение по 
поводу Twitter, не факт, что оно будет отно-
ситься и к оштрафованной по тому же зако-
ну Facebook.

Дмитрий Шестоперов, 
Владислав Новый

Лекарствам усиливают охрану
Верховный суд поддержал иностранную фармкомпанию в патентном споре

Споры между производителями ори-
гинальных лекарств и их российски-
ми аналогами могут получить новый 
поворот. Верховный суд РФ поддержал 
англо-шведскую AstraZeneca и обязал 
«Джодас Экспоим» отозвать удостове-
рение на свой дженерик «Гефитиниб» 
из-за нарушения патента. Юристы уве-
рены, что решение может стать ориен-
тиром для российских судов.

Определение Верховного суда РФ по спо-
ру англо-шведской AstraZeneca с ООО «Джо-
дас Экспоим» (российская структура индий-
ской Jodas Expoim Pvt Ltd) опубликовано в 
конце июля. В мае 2018 года AstraZeneca по-
дала в Арбитражный суд Москвы иск к «Джо-
дас Экспоим» с требованием защиты своих 
патентных прав на противоопухолевый пре-
парат «Иресса». До этого «Джодас Экспоим» 
зарегистрировала в госреестре предельную 
отпускную цену на аналог этого препарата 
«Гефитиниб». В AstraZeneca сочли это подго-
товкой «Джодас Экспоим» к выводу дженери-
ка на рынок и просили запретить введение в 

оборот товара в связи с действием патента. В 
августе 2018 года Арбитражный суд Москвы 
в удовлетворении требований отказал, со-
чтя, что истец не предоставил доказательств 
использования запатентованного изобрете-
ния в хозяйственной деятельности.

Но в октябре 2018 года апелляция отмени-
ла это решение и обязала «Джодас Экспоим» 
подать в Минздрав заявление об отмене ре-
гистрации «Гефитиниба». Суд согласился, что 
действия «Джодас Экспоим» можно считать 
приготовлением к началу продаж лекарст-
венного препарата, в котором использовано 
запатентованное истцом вещество гефити-
ниб, что является нарушением исключитель-
ных прав англо-шведской компании. «Джо-
дас Экспоим» пыталась оспорить решение 
в суде по интеллектуальным правам, но тот 
оставил постановление апелляционной ин-
станции без изменения. В апреле 2019 года 
«Джодас Экспоим» подала кассационную жа-
лобу в Верховный суд, но получила отказ.

В AstraZeneca заявили „Ъ“, что это первое 
решение высшего судебного органа, кото-

рое обязывает производителя отозвать удо-
стоверение аналога в связи с угрозой нару-
шения патента. Кроме этого, в компании 
уверены, что отказ Верховного суда рассма-
тривать жалобу «Джодас Экспоим» может 
стать прецедентом для всего рынка. В 2009 
году президиум Верховного суда постано-
вил, что сама по себе регистрация аналога в 
госреестре и цены на него не являются нару-
шением патентных прав. В AstraZeneca гово-
рят, что этот подход широко применялся и в 
судебных спорах, и в работе госорганов. Но 
теперь поворотным пунктом в ходе разбира-
тельств может стать новое решение, уверена 
гендиректор «АстраЗенека Россия, Евразия» 
Ирина Панарина. В «Джодас Экспоим» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Ранее иностранным компаниям макси-
мум удавалось только обязать производите-
ля дженериков не вводить препарат в обо-
рот до истечения срока патента. Так, в 2017 
году закончился спор между швейцарской 
Novartis и российской «Нативой». Причем из-
начально Novartis, так же как и AstraZeneca в 

разбирательстве с «Джодас Экспоим», требо-
вала обязать ответчика отозвать удостовере-
ние на аналог.

Руководитель практики интеллектуаль-
ного и информационного права юридиче-
ской группы «Яковлев и партнеры» Анна Ни-
китова также считает, что решение Верхов-
ного суда в споре AstraZeneca и «Джодас Экс-
поим» прецедентным. Она не исключает, 
что в аналогичных разбирательствах суды 
будут придерживаться этого определения. 
Но, предупреждает юрист, для этого истцам 
придется доказывать максимальную схо-
жесть дел со спором AstraZeneca и «Джодас 
Экспоим». По словам одного из участников 
рынка, отозванное производителем анало-
га удостоверение даст AstraZeneca возмож-
ность после истечения патентной защиты 
еще некоторое время оставаться вне конку-
ренции. «Джодас Экспоим» же придется за-
ново проходить процедуру регистрации, ко-
торая может занимать около полутора лет, 
говорит он.

Мария Котова

Одной из причин роста цен на пше-
ницу в России могли быть действия 
крупного игрока, считают участни-
ки рынка. В частности, Подконтроль-
ная ВТБ компания «Мирогрупп ресур-
сы» заключила контракты на экспорт 
крупных партий зерна и теперь актив-
но скупает его по завышенным ценам. 
Негативно на экспортеров также вли-
яет рост стоимости перевалки, в том 
числе на терминалах ВТБ, подчеркива-
ют трейдеры.

О том, что одной из причин начавше-
гося роста цен на пшеницу в России могут 
быть действия «Мирогрупп ресурсы», со-
общили два собеседника „Ъ“ на зерновом 
рынке. По их данным, с начала сезона ком-
пания продала значительные объемы пше-
ницы на экспорт и, чтобы выполнить кон-
тракты, вынуждена активно скупать зерно 
на внутреннем рынке по ценам выше ры-
ночных на $2–10 за тонну. Косвенно это вли-
яет и на стоимость зерна для других экспор-
теров, указывают источники „Ъ“. По данным 
«Совэкона», на прошлой неделе средние за-
купочные цены на пшеницу с 12,5% содержа-
ния протеина в глубоководных портах выро-
сли на 4%, до 11,75 тыс. руб. за тонну. В евро-
пейской части страны пшеница четвертого 
класса подорожала на 125 руб., до 10,1 тыс. 
руб. за тонну.

По данным «Русагротранса», в прошлом 
сезоне «Мирогрупп ресурсы» была седьмым 
экспортером зерна в России (1,94 млн тонн). 
В июне 2019 года глава ВТБ Андрей Костин 
сообщил, что группа получит контрольную 
долю в компании. В августе ООО «Деметра 
холдинг», связанное с ВТБ, стало владельцем 
70% «Мирогрупп ресурсы». Остальное у Ан-
дрея Долуды. ВТБ также владеет 50% минус 

1 акцией Объединенной зерновой компа-
нии, которая контролирует 51% Новороссий-
ского комбината хлебопродуктов (НКХП). 
Кроме того, ВТБ принадлежит 33,18% в самом 
НКХП, Новороссийский зерновой терминал 
и 50% плюс 1 акция оператора по перевозке 
зерна железной дорогой «Русагротранс».

«Мирогрупп ресурсы» не является лиди-
рующим экспортером и не может влиять 
на внутренние цены, так как объем заку-
пок незначительный в общем объеме экс-
порта, передал „Ъ“ через представителя Ан-
дрей Долуда. Но, отмечают участники рын-
ка, в целом в текущем сезоне ВТБ через свои 

структуры может экспортировать около 
6 млн тонн зерна. Для сравнения, крупней-
ших экспортер ТД «Риф» в прошлом сезоне 
отгрузил 7,1 млн тонн, следует из расчетов 
«Русагротранса». По данным Центра оценки 
качества зерна, с начала сезона по 13 августа 
Россия сократила экспорт зерновых на 12%, 
до 6,3 млн тонн, поставки пшеницы упали 
на 11% год к году, до 5,1 млн тонн.

По словам одного из трейдеров, на ситу-
ацию косвенно повлиял и рост стоимости 
перевалки зерна для экспортеров: первым 
ставки до $23 за тонну поднял НКХП, затем 
цены повысили и другие крупные термина-

лы. Кроме того, продолжает он, аграрии зара-
ботали достаточно средств в прошлом сезо-
не и не спешат распродавать новый урожай, 
ожидая еще более высоких цен. В результате 
экспортеры вынуждены либо работать с ну-
левой, либо с отрицательной рентабельно-
стью, а большинство притормозили прода-
жи, заключает трейдер. Получить оператив-
ный комментарий НКХП не удалось. В ВТБ 
на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Ситуация на рынке напряженная, и мно-
гие экспортеры выполняют действующие 
контракты с убытком, подтверждает в своем 
обзоре «Совэкон». По данным аналитиков, 
на прошлой неделе средние цены на рос-
сийскую пшеницу с 12,5-процентным проте-
ином снизились на $1, до $193 за тонну. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов говорит, 
что ситуация, когда трейдеры вынуждены 
экспортировать в убыток, обычно наблюда-
ется в конце сезона, когда на рынке остается 
мало зерна. Хотя экспорт зерна в июле был 
вторым для этого месяца (4,2 млн тонн), в ав-
густе поставки сократятся: экспортеры не мо-
гут работать перманентно в убыток, преду-
преждает гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько. 
По его словам, многие традиционные им-
портеры в этом сезоне получили хороший 
урожай, поэтому для роста мировых цен по-
требуется громкая новость, вроде ухудше-
ния урожая в США или засухи в Южном по-
лушарии, но пока подобных предпосылок 
нет. Господин Сизов не исключает, что ожи-
вить экспорт может ослабление ставок на пе-
ревалку с текущих $21–24 на $5–7 за тонну 
в ближайшее время на фоне низкого спроса 
со стороны экспортеров.

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев

Последние мировые тенденции гово-
рят о том, что формированием новост-
ной повестки в интернет-проектах бу-
дут заниматься не только компьютер-
ные алгоритмы, но и люди. 20 авгу-
ста стало известно, что Facebook нач-
нет нанимать журналистов для свое-
го сервиса News Tab. Предполагается, 
что они будут выполнять работу, ко-
торой ранее занимались алгоритмы, 
а именно выбирать наиболее реле-
вантные и персонализированные но-
вости для показа в пользовательской 
ленте. На этот шаг компания пошла 
после внешнего давления: Facebook 
подозревали в распространении де-
зинформации в политических целях.

Похоже, что фильтровать контент 
вручную начинает и Twitter. 19 авгу-
ста компания сообщила о 936 най-
денных и заблокированных ею ак-
каунтах, которые, по ее мнению, пы-
тались внести политическую неста-

бильность в Гонконге в интересах 
Китая, подрывая позиции участни-
ков протеста в регионе. Вряд ли ра-
боту по фильтрации такого контен-
та мог выполнить алгоритм.

В России ситуация диаметрально 
противоположная. Для крупнейше-
го новостного агрегатора «Яндекс.
Новости» именно беспристрастность 
компьютерных алгоритмов остается 
главным ответом на критику. Так, 
19 августа был фактически заморо-
жен конфликт между «Яндексом» 
и депутатами, начавшийся на прош-
лой неделе. Анонсированное Госду-
мой обсуждение «темы фейковых но-
востей в „Яндексе“» было неожидан-
но перенесено на октябрь. До этого 
депутаты планируют провести кон-
сультации с представителями СМИ, 
экспертами и новостными агрега-
торами, а также с представителями 
«Яндекса», которых сначала на сове-
щание даже не позвали.

Скандал разразился после публи-
кации „Ъ“ от 14 августа о том, что де-
путат Альфия Когогина предложила 
Минпромторгу и Минтрансу запре-
тить эксплуатацию старых машин. 
СМИ активно цитировали материал, 
сюжет о нем на «Яндекс.Новостях» 
попал в топ-5 на главной странице 
«Яндекса» (общая аудитория проек-
та в июне превышала 22 млн поль-
зователей в день, по данным Media-
scope). Позднее автор инициативы 
заявила, что речь идет только о за-
прете старых коммерческих автомо-
билей, но исходный материал оста-
вался в топе «Яндекса», после чего де-
путаты обвинили компанию в иска-
жении информации.

Основной аргумент «Яндекса» — 
в том, что алгоритм, формирующий 
топ новостей, прозрачен, челове-
ческого вмешательства в него нет. 
И хотя компания, по информации 
источников, рассматривает разные 
варианты развития новостного агре-
гатора, не исключая даже его закры-
тия, вряд ли среди этих вариантов бу-
дет создание редакции для управле-
ния «Яндекс.Новостями». В отличие 
от ситуации с Facebook и Twitter в Рос-
сии такой шаг может только усилить 
подозрения в манипуляциях.

правила  
игры

Мировые тенденции 
говорят о том, что 
формированием 
 новостной повестки 
в интернет-проектах 
все же будут зани-
маться не только 
 компьютерные 
 алгоритмы, но и люди

в новостную повестку изучает 
заместитель редактора отдела  
медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

ВТБ растит пшеницу
Действия группы могли вызвать удорожание зерна

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Хорошие финансовые результаты ПАО «Транс
контейнер» за первое полугодие привели к резко
му росту акций компании на Московской бирже, 
обновивших исторический максимум. Впрочем, 
рыночная ситуация никак не повлияет на наме
ченный на ноябрь аукцион по приватизации 50% 
плюс двух акций оператора. Стартовая цена пакета 
в 36,2 млрд руб. рассчитывалась по доходному ме
тоду, а не на основании биржевых котировок. Экс
перты отмечают, что исходя из последних результа
тов и премии за контроль, начальная цена могла 
бы быть в полтора раза выше. Но если в аукционе 
примут участие хотя бы три компании, то фактиче
ская цена пакета может приблизиться к биржевой.

По данным МСФО за первый квартал, чистая прибыль 
ПАО «Трансконтейнер» выросла почти вдвое, до 6 млрд 
руб., а выручка увеличилась на 17,4%, до 41,5 млрд руб. (см. 
«Ъ-Онлайн» от 22 августа). Как пояснили „Ъ“ в компании, 
положительная динамика обусловлена ростом объемов пе-
ревозок на фоне благоприятной рыночной конъюнктуры, 
повышением оборачиваемости вагонов, оптимизацией 
порожних пробегов и жестким контролем над расходами. 
Акции компании на Московской бирже обновили истори-
ческий максимум. В ходе торгов их цена подскакивала на 
13,4%, до 7990 руб. (при объеме торгов порядка 6 млн руб.), 
зафиксировалась на момент закрытия на уровне 7460 руб. 
Последний раз, в апреле после подписания директивы об 
условиях продажи пакета ОАО РЖД в 50% плюс две акции, 
цена вырастала до 7230 руб.

Кроме ОАО РЖД, 24,84% «Трансконтейнера» принадле-
жат ВТБ, а 24,74% — у «Енисей Капитала» Романа Абрамо-
вича и Александра Абрамова. На свою долю банк имеет 
форвардный контракт со сторонним инвестором, ряд 
источников „Ъ“ говорил, что им являются структуры, 
близкие к господам Абрамовичу и Абрамову (см. „Ъ“ от 
23 октября 2018 года).

Продажа контрольного пакета оператора обсуждается 
не один год. Среди претендентов — структуры, близкие к 
«Енисей Капиталу», Первая грузовая компания (ПГК, при-
надлежит Fletcher Group Владимира Лисина), группа «Де-
ло» Сергея Шишкарева, РФПИ с инвесторами. 

В начале месяца ОАО РЖД назначило открытый аукци-
он на 27 ноября. Организатор — «ВТБ Капитал», сбор заявок 
проходит до 15 ноября. Стартовая цена пакета — 36,2 млрд 
руб. По условиям аукциона, конечным бенефициаром пре-
тендента должен быть гражданин России, претендент дол-
жен владеть не менее 20% акций «Трансконтейнера» или не 
менее 5 тыс. вагонов, либо иметь контейнерный терминал 
на 50 тыс. TEU. Не допускаются компании, находящиеся в 
процессе реорганизации или банкротства, с убытком за 
2018 год или подконтрольные морским контейнерным ли-
ниям (см. „Ъ“ от 8 апреля).

Оценку рыночной стоимости «Транс онтейнера» про-
водила PwC. В мае заместитель гендиректора ОАО РЖД 
Андрей Старков пояснял, что справедливая рыночная це-
на оператора была определена с помощью доходного ме-
тода, который учитывает перспективы развития компа-
нии (стоимость будущих денежных потоков). Оценка на 
основании биржевых котировок была признана некор-
ректной в связи с небольшим количеством акций в сво-
бодном обращении (менее 0,1% от уставного капитала) и 
низкой интенсивностью торгов, пояснял он. В секретари-
ате вице-премьера Максима Акимова „Ъ“ сообщили, что 
стартовая цена и условия утверждены правительством, 
они меняться не будут.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров пола-
гает, что финансовые показатели «Трансконтейнера» во 
втором полугодии также будут существенно лучше, чем в 
2018 году. Арендные ставки на рынке фитинговых плат-
форм сохраняются на исторических максимумах (от 1,6–
1,7 тыс. руб. без НДС за 40-футовую и 2,2 тыс. руб.— за 
80-футовую), а доходность оперирования и парк в управ-
лении компании продолжают расти, поясняет эксперт. 
Если бы оценка стоимости бизнеса компании проводи-
лась сейчас, стартовая цена доли ОАО РЖД с учетом пре-
мии была бы не ниже 55 млрд руб., отмечает господин 
Бурмистров. Но если в аукционе примут участие хотя бы 
три компании, цена продажи пакета будет близка к уров-
ню биржевой стоимости пакета, полагает он,— риски 
продажи по заниженной цене возникают, если реальной 
конкуренции за пакет не будет.

Анастасия Веденеева

Покупателю «Трансконтейнера» 
биржа не помешает
Взлет котировок оператора прошел мимо приватизации

Субординированные креди
торы, наиболее уязвимые 
при ухудшении финансового 
 положения банка, готовы идти 
на самые отчаянные шаги. Так, 
компания Netcore Solutions Ltd 
(Кипр) из опасений не получить 
свои средства обратилась в Банк 
России с сообщением о выводе 
бенефициаром БКФбанка акти
вов и просьбой о его проверке. 
По мнению экспертов, в данной 
ситуации предпринятые шаги 
могут оказать медвежью услугу 
кредитору. Если информация 
о выводе активов подтвердится, 
ЦБ вряд ли будет медлить с отзы
вом лицензии, чтобы не сокра
щать конкурсную массу.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо с жалобой на БКФ-банк, на-
правленное в Банк России кипр-
ской компанией Netcore Solutions 
31 июля 2019 года. Из него следу-
ет, что десять лет назад между ком-
панией и БКФ был заключен дого-
вор субординированного займа на 
$11,15 млн, срок которого истекает 
24 октября 2019 года. 3 июля БКФ-
банк обратился к компании с пред-
ложением погасить долг находящи-
мися на его балансе квартирами в 
Крыму плюс $1 млн, отмечается в 
письме. Кредитора это не устрои-
ло ввиду непрофильности активов 
и опасений в отношении финансо-
вого положения БКФ в целом. «Ми-
римская Ольга, являясь собственни-
ком 88% банка и председателем со-
вета директоров, принимает реше-
ния по всем вопросам деятельнос-
ти банка,— указано в письме.— По 
устной информации, полученной от 
предправления БКФ Орлова Сергея 
Владимировича, Миримская Ольга 
распорядилась вывести все активы 
из банка». В связи с этим компания 
просит Банк России обратить вни-

мание на указанные выше факты и 
провести проверку финансового по-
ложения БКФ и его способности вы-
полнять обязательства.

В БКФ-банке не планируют вы-
плачивать долг в полном объеме. 
Там подтвердили, что предлагали 
погасить субординированный заем 
Netcore Solutions крымской недви-
жимостью и доплатой в $1 млн, од-
нако компания на предложение бан-
ка не ответила. При этом в начале ав-
густа 2019 года банку стало извест-
но, что Netcore Solutions «фактиче-
ски принадлежит Голубовичу А. Д. и 
он является конечным получателем 
доходов от деятельности этой ком-
пании». По состоянию на текущую 
дату господин Голубович (бывший 
муж Ольги Миримской) владеет 11% 
БКФ. По мнению банка, на протяже-
нии десяти лет господин Голубович, 
пользуясь заключенным в 2009 году 
на свою компанию договором зай-
ма, выводил из банка прибыль и 
нанес ущерб в сумме более $7 млн. 
Банк направил претензию Netcore 
Solutions «с требованием возвратить 
все неправомерно полученные до-
ходы». В связи со вновь открывши-
мися обстоятельствами заем будет 
погашен в сумме, определенной су-
дом (по информации „Ъ“, иск на дан-
ный момент не подан), отмечают в 
банке. При этом «никаких указаний 
о „выводе активов из банка“» Ольга 
Миримская никому не давала, сооб-
щили в БКФ. Алексей Голубович на 
запрос „Ъ“ указал, что о претензиях 
банка ему неизвестно.

В ЦБ сообщили, что не комменти-
руют действующие банки. Однако по 
словам участников рынка, регулятор 
в случае поступления жалоб на банк 
не оставляет их без внимания и мо-
жет провести проверку при наличии 
оснований. До сих пор подобные жа-
лобы в публичное поле не вылива-

лись. «Насколько прецедентным яв-
ляется случай, сказать трудно, но он 
определенно нестандартный,— го-
ворит партнер фирмы „Рустам Кур-
маев и партнеры“ Дмитрий Клеточ-
кин.— С учетом того, что кредитор 
выдал коммерческому банку столь 
существенный субординированный 
кредит, здраво оценивая ситуацию в 
банковском секторе и динамику от-
зыва лицензий, он пытается остано-
вить действия собственника, кото-
рые, по его мнению, могут привес-
ти к нарушению устойчивости орга-
низации». По словам партнера колле-
гии адвокатов «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игоря Дубова, судебная и 
регуляторная практика сложилась 
так, что все субординированные кре-
диты, вне зависимости от того, когда 
они выдавались, подпадают под дей-
ствие ст. 25.1 закона «О банках и бан-
ковской деятельности», то есть под-
лежат списанию при недостатке ка-
питала у банка. «Исполнение обяза-
тельств перед кредитором в размере 
$11,5 млн может потребовать от орга-
низации поиска источников финан-
сирования»,— указывает управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.

Впрочем, есть риски, что вмеша-
тельство ЦБ приведет к отзыву ли-
цензии у банка, полагает Дмитрий 
Клеточкин. В этом случае, если рассу-
ждать теоретически, логично предпо-
ложить, что при наличии оснований 
ЦБ не будет медлить с отзывом лицен-
зии, считает Игорь Дубов. «Если суб-
ординированный кредит будет вы-
плачен незадолго до отзыва лицен-
зии, это уменьшит конкурсную мас-
су. Такую выплату можно оспорить, 
но исполнить решения суда в случае 
офшора будет весьма затруднитель-
но»,— отмечает он.

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Кипрский офшор  
запросил помощи у ЦБ РФ
Собственники не могут поделить БКФ-банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) продолжают тренд 
на выход из инвестиций в акции. 
Они распродают крупные паке
ты долевых инструментов, кото
рые покупались в предыдущие 
годы, до санации ЦБ ряда част
ных банков. Это сказывается 
на агрегированном портфеле 
вложений пенсионных накопле
ний частных фондов, в котором 
за счет уменьшения вложений 
в рисковые инструменты станут 
преобладать консервативные 
 инвестиции в облигации с вы
соким кредитным качеством, 
 полагают эксперты.

НПФ «Будущее», входящий в пери-
метр группы компаний (ГК) «Регион», 
сократил свои вложения в акции 
«М.Видео» (мажоритарным акционе-
ром которой является Михаил Гуцери-
ев) до 4,9%, следует из раскрытия ри-
тейлера. В середине января доля фонда 
составляла 7,7%, на другие НПФ, входя-
щие в пенсионный дивизион «Регио-
на», приходилось еще 1,5% акций «М.
Видео». Изменилась ли доля этих фон-
дов, в ГК не ответили.

Сократил вложения в эти акции 
НПФ «Сафмар», входящий в холдинг 
господина Гуцериева «Сафмар финан-
совые инвестиции» (СФИ). В марте до-
ля этого фонда в капитале ритейлера 
составляла 10%, однако к июлю она со-
кратилась до 4,8%, свидетельствуют 
данные СФИ. Весной вложения в эти 
бумаги в фонде объясняли «ростом в 
секторе розничной торговли электро-
никой», «устойчивыми финансовыми 
показателями» ритейлера, а также «хо-
рошим потенциалом роста» стоимо-
сти акций. «Мы никогда не исключали 
возможности продажи бумаг при бла-
гоприятной для фондов ситуации на 

рынке — точно так же, как и возмож-
ностей приобретения»,— заявили вче-
ра „Ъ“ в НПФ «Сафмар».

При этом с весны по начало августа 
на Московской бирже акции подоро-
жали менее 5%, оставаясь в основном 
вблизи отметки 425 руб. В это же время 
индекс Московской биржи поднимал-
ся на 11%, хотя по итогам периода вы-
рос всего на 6%. Не исключено, что рост 
сдерживался именно крупными про-
дажами акций. Только весной-летом 
частные фонды избавились от акций 
ритейлера как минимум на 6 млрд руб.

• Владельцами крупных пакетов 
 акций «М.Видео» НПФ «Сафмар» 
и «Доверие» (объединены в этом году 
на базе НПФ «Сафмар»), а также фон
ды, ныне входящие в пенсионный ди
визион «Региона», а в прошлом объ
единенные в финансовую группу (ФГ) 
« Будущее» Бориса Минца, стали ле
том 2017 года. Ранее эти НПФ были 
замечены в инвестировании пенсион
ных накоплений в одни и те же акти
вы (см. „Ъ“ от 18 июня 2018 года).
Помимо акций «М.Видео» фонды, 

входящие в пенсионную группу «Ре-
гиона», продали акции Объединен-
ной вагонной компании почти на 
10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 августа). В на-
чале июля источник „Ъ“, близкий к 
НПФ «Сафмар», утверждал, что этот 
фонд избавился почти от всех акций 

ВТБ, которые, как указывали ранее со-
беседники „Ъ“, составляли 3% от акку-
мулированных этим фондом пенси-
онных накоплений. И фонды плани-
руют сокращать инвестиции в круп-
ные пакеты акций, сделанные прош-
лыми владельцами и менеджментом 
НПФ. «Инвестиционная политика 
фондов, утвержденная новым акцио-
нером, предусматривает сокращение 
доли рисковых активов, к которым, в 
частности, относятся акции»,— зая-
вил представитель пенсионного ди-
визиона ГК «Регион». На конец второ-
го квартала 2019 года суммарные вло-
жения в акции НПФ «Сафмар», «Буду-
щее», «Телеком-союз», «Социальное 
развитие» и «Образование» составля-
ли чуть более 81 млрд руб.

«С 2017 года изменилось отноше-
ние фондов к риску: во-первых, фонды 
обожглись на агрессивных стратегиях 
и теперь перекладываются в более кон-
сервативные инструменты, во-вторых, 
изменилась система вознаграждения 
— после введения management fee у 
фондов нет экономической необходи-
мости обгонять консервативный ин-
декс»,— говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионные и 
актуарные консультации» Евгений 
Якушев. Руководитель департамента 
финансовых рейтингов НРА Карина 
Артемьева видит причину сокращения 
вложений в акции новыми собствен-
никами и менеджментом ряда фондов 
прежде всего в расчистке балансов 
НПФ. «Уходя от вложений, сделанных в 
рамках предыдущих стратегий, фонды 
с большой долей вероятности будут пе-
рекладываться в консервативные ин-
струменты: госдолг и облигации с вы-
соким кредитным качеством»,— пред-
полагает эксперт.

Илья Усов

НПФ насытились риском
И проводят массовую распродажу акций

Мало того, предприниматели сами 
активно раскрывают банкам свои кас-
совые обороты. По словам главы на-
правления Big data компании «Эво-
тор» Николая Орлова, она помогает 
малому бизнесу получать кредиты с 
2018 года. При оформлении заявки 
предприниматель дает согласие на пе-
редачу данных о выручке и других 
бизнес-показателях. «Предпринима-
тели готовы делиться информацией, 
так как это помогает получить кредит 
дистанционно, без визита в банк»,— 
поясняет господин Орлов. В Райффай-
зенбанке тестируют сервис оператора 

фискальных данных (ОФД), «но это по-
кроет только часть компаний, кото-
рые занимаются розничной торгов-
лей», уточнил господин Крамарский.

Вызывает сомнение у экспертов и 
целесообразность изменений именно 
сейчас: с 1 января 2020 года кредитные 
организации получат доступ к бухгал-
терской отчетности всех компаний на-
прямую из ФНС в режиме онлайн (см. 
„Ъ“ от 25 марта). Банки, кредитующие 
не только МСБ, но и крупный бизнес, 
будут подключаться к базе налогови-
ков за 200 тыс. руб. в год (данные ОФД, 
например, «тоже не бесплатные», под-
черкивают банкиры). В то же время, 
признают эксперты, сам по себе отказ 

от получения бухгалтерской отчетно-
сти в бумажном виде упрощает их дея-
тельность. «Такая отчетность со штам-
пом налоговой для банков давно не ак-
туальна. Нередки случаи подделки от-
четности, и если подобное выявляется 
при проверке кредитной организации 
Банком России, банк вынужден увели-
чивать резервирование по подобным 
ссудам,— указывает начальник управ-
ления развития МСБ Абсолют-банка 
Сергей Нечушкин.— Но сейчас кре-
дитные организации, не запрашиваю-
щие баланс у заемщиков, также выну-
ждены увеличивать резервирование 
по таким ссудам».

Вероника Горячева

Кредиты выдадут на оборот

Предложение о долгосрочном та-
рифе поддержал и Александр Новак, 
уточнив, что «конкретные параме-
тры за рамками 2025 года предсто-
ит еще обсудить». В разных местах 
программы для сдерживания роста 
транспортной составляющей, по-
мимо долгосрочного тарифа, пред-
ложено внести изменения в тарифы 
так, чтобы они учитывали калорий-
ность угля и конъюнктуру мирово-
го рынка.

Между тем независимые экспер-
ты сдержанно оценивают прогно-
зы Минэнерго и угольщиков. Дирек-
тор по оказанию консультационных 
услуг компаниям энергетической 
отрасли PwC в России Дмитрий Ста-
пран отмечает, что 38% мирового объ-
ема электроэнергии вырабатывается 
на угольных электростанциях. Объ-
ем добычи угля компаниями из топ-
40 увеличился, говорит он, хотя не-
которые продали профильные ак-
тивы. Так, Glencore и Yangzhou при-
обрели оставшиеся австралийские 

угледобывающие активы Rio Tinto. 
Рост цен может быть оправдан, осо-
бенно на восточном направлении, 
так как Китай, Индия, да и Юго-Вос-
точная Азия в целом, для удовлетво-

рения потребностей в первичных 
энергоносителях продолжат исполь-
зовать уголь, поясняет эксперт. Поэ-
тому, добавляет он, темпы экономи-
ческого роста, превышающие обще-
мировые, в этих странах указывают 
на то, что спрос на уголь в кратко- и 
среднесрочной перспективе сохра-
нится. Однако, уточняет господин 
Стапран, в долгосрочной перспекти-
ве развитие возобновляемой энер-
гетики приведет к изменению энер-
гобаланса, с 2023 года «потребление 
угля стабилизируется».

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, при текущих ценах добыча да-
же на уровне 550 млн тонн выглядит 
слишком оптимистично, тем более 
что «потенциал экспортных рынков 
может не удовлетворить амбиции 
российских угольных компаний». В 
самой программе признается, что, 
если цены на уголь не будут расти, 
в 2035 году станет нерентабельным 
экспорт 217 млн тонн из запланиро-
ванных к добыче.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Все будет нарубись

Сильный  
шахтерский характер  

передается из поколения  
в поколение,  
он закалялся  

из поколения в поколение
— Владимир Путин,

президент РФ,  
22 августа  

на встрече с руководителями  
угледобывающих регионов

Ц И Т А Т А

192,5 млрд руб.
составляли вложения 
пенсионных фондов  
в акции на конец перво-
го квартала 2019 года
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деловые новости

Крупнейшая в России деве
лоперская группа ПИК Сергея 
Гордеева хочет застроить пром
зону на Кронштадтском бульва
ре, у метро «Водный стадион» 
на севере Москвы. Оба участка 
расположены вблизи Головин
ского кладбища, однако это 
вряд ли существенно скажет
ся на продажах, говорят 
 эксперты.

О планах группы ПИК Сергея 
Гордеева застроить промзону у ме-
тро «Водный стадион» на севере Мо-
сквы, рассказали „Ъ“ два источника 
на рынке недвижимости. По словам 
одного из них, речь идет о двух 
участках на Кронштадтском бульва-
ре, владения 7 и 9. В пресс-службе 
ПИК от комментариев отказались.

Площадка на Кронштадтском 
бульваре, 9 сейчас используется как 
автостоянка, ее размер — 3,7 га. В 
Москомстройинвесте сообщили 
„Ъ“, что по этому участку недавно 
прошло заседание градостроитель-
но-земельной комиссии, на кото-
рой ЗАО «Мак 8» заявило о подготов-
ке проекта планировки. Эта компа-
ния, согласно материалам юрлица 
от 2015 года, принадлежит ныне не-
действующей компании «Симаз-ин-
вест» Андрея Новицкого. В июне 
2019 года была зарегистрирована 
еще одна компания «Мак 8», но в 
форме ООО. У обеих компаний ген-
директором указан Владислав Ка-
хидзе, при этом у ЗАО основной де-

ятельностью заявлена работа авто-
стоянок, а у ООО — управление не-
движимым имуществом.

Участок на Кронштадтском буль-
варе, 7 площадью 1,2 га принадле-
жит ОАО «Грамзапись»: сейчас там 
находится торгцентр районного 
формата. Самим ОАО владеет струк-
тура Владимира Афанасьенко и 
Сергея Лазарева. Последний в июле 
2019 года был назначен президен-
том Федерации шахмат Москвы, 
сменив на этом посту предприни-
мателя Владимира Палихату. У го-
сподина Палихаты также есть инте-
рес к девелоперским активам: как 
сообщал „Ъ“ в апреле, он может по-
лучить часть земель подмосковного 
совхоза имени Ленина. В июле сайт 
Chess News писал, что кроме недви-
жимости в промзоне Сергей Лаза-
рев владеет другими объектами в 
центре Москвы. «У меня есть собст-
венное здание на Тверском бульва-
ре, мы там сделаем большой шах-
матный клуб и там же посадим ор-
ганы управления федерации»,— 
 обещал он.

Оба участка на Кронштадтском 
бульваре, которые может застроить 
ПИК, расположены недалеко от Го-
ловинского кладбища. Директор де-
партамента консалтинга и аналити-
ки Knight Frank Ольга Широкова го-
ворит, что этот фактор ослабит по-
тенциальный спрос на жилье, как и 
близость к промзоне «Братцево». В 
то же время она вспоминает и 

успешные примеры реализован-
ных возле кладбищ проектов: так, у 
Донского кладбища есть жилье пре-
миум-уровня. Высокий потенциал 
Кронштадтского бульвара же под-
твержден присутствием крупней-
ших девелоперских компаний — 
ЛСР, «Крост», перечисляет Ольга 
Широкова.

Гендиректор застройщика АПРИ 
«Флай Плэнинг» Владимир Савчен-
ков уверен, что в крупных городах 
расположение жилья рядом с клад-
бищем не сказывается на прода-
жах, поскольку для людей в первую 
очередь важны инфраструктура и 
транспортная доступность. Слож-
ность в застройке может быть свя-
зана только с состоянием почвы, 
но профессиональные инженеры 
и геодезисты должны решить эту 
проблему.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский и 
вовсе называет Головинский район 
одним из самых динамично разви-
вающихся. В числе плюсов локации 
он отмечает транспортную инфра-
структуру (рядом есть станции ме-
тро и Московского центрального 
кольца), парк Покровское-Стрешне-
во, Головинские пруды и Химкин-
ское водохранилище. Средняя цена 
продажи жилья в проекте комфорт-
класса на Кронштадтском бульваре, 
по оценкам господина Казанского, 
составит 170–190 тыс. руб. за кв. м.

Елизавета Макарова

ПИК подбирает тихих соседей
Девелопер готов построить жилье у кладбища

Кредиторы «Русской Фильм 
Группы» (РФГ) — производителя 
одного из самых кассовых рос
сийских фильмов «Вий 3D» — 
продолжают попытки взыскать 
долги. Конкурсный управляю
щий банкротящейся РФГ потре
бовал привлечь к субсидиарной 
ответственности китайскую 
China Film Group, а также акте
ров Джеки Чана и Арнольда 
Шварценеггера, участвовавших 
в съемках нового фильма про
дюсеров «Вия» — «Тайна печати 
дракона». Шансов у таких требо
ваний мало, но они могут уси
лить давление на должников, 
полагают юристы.

Представитель конкурсного управ-
ляющего ООО РФГ Максим Доценко 
19 августа подал в Арбитражный суд 
Москвы заявление (есть у „Ъ“) о при-
влечении к субсидиарной ответствен-
ности китайской China Film Group 
Corporation, а также актеров Джеки 
Чана и Арнольда Шварценеггера, уча-
ствовавших в производстве фильма 
«Тайна печати дракона». ООО РФГ бы-
ло признано банкротом в декабре 
2017 года по иску компании «Авто-
комплект» („Ъ“ сообщал о нем 16 дека-
бря 2016 года). «Автокомплект» утвер-
ждал, что предоставил компании це-
левой заем на 30,5 млн руб. на произ-
водство фильма «Вий 3D», который не 
был возвращен. Картина при этом ста-
ла одной из самых кассовых в россий-
ской истории, собрав в России и СНГ 
1,2 млрд руб. Конкурсный управляю-
щий полагает, что деньги были выве-
дены из компании.

Продюсеры «Вия 3D» затем сняли 
сиквел — «Тайна печати дракона» 
(первоначальное название — «Вий-2. 
Путешествие в Китай»), который на 
момент начала съемок в 2015 году 
считался самым дорогим российским 
фильмом с бюджетом около 3 млрд 
руб. Он вышел в прокат в Китае 16 ав-

густа 2019 года, а в России выйдет 19 
сентября. Главную роль в нем испол-
нил британский актер Джейсон Фле-
минг, а во второстепенных снялись 
Джеки Чан, Арнольд Шварценеггер, 
Рутгер Хауэр и др. Его производством 
с российской стороны занималось 
ООО «Корпорация РФГ», с китайской 
— China Film Group.

Конкурсный управляющий ООО 
РФГ в заявлении называет «Корпора-
цию РФГ» фактическим клоном обан-
кротившейся компании и требует 
передать в ООО РФГ часть прав на 
«Тайну печати дракона». Он также 
ссылается на закон «О банкротстве», 
требуя привлечь к субсидиарной от-
ветственности лиц, извлекших выго-
ду из действий должника, то есть 
China Film Group и актеров фильма. 
Сумма требований к ним составляет 
216,6 млн руб.

В China Film Group вчера не ответи-
ли на запрос „Ъ“, связаться с актерами 
не удалось. Продюсер «Корпорации 
РФГ» Алексей Петрухин не ответил на 
звонок „Ъ“. Ранее другие инвесторы 
«Вия 3D» требовали личного банкрот-

ства Алексея Петрухина („Ъ“ сообщал 
об этом 7 февраля 2017 года). Адвокат 
одного из кредиторов Кирилл Бель-
ский заявил, что было принято реше-
ние о реструктуризации долга продю-
сера, который выплачивает по 
$20 тыс. в месяц. Заявление конкурс-
ного управляющего ООО РФГ госпо-
дин Бельский называет «довольно 
эксцентричным», хотя полагает, что 
решение привлечь к делу Джеки Чана 
и Арнольда Шварценеггера могло бы 
дать рекламу новому фильму «Тайна 
печати дракона». Пока он провалива-
ется в китайском прокате, за первый 
уикенд собрав лишь $2,1 млн.

Максим Доценко подтвердил „Ъ“, 
что конечная цель — скорее привле-
чение внимания к проблеме долгов 
Алексея Петрухина, нежели реаль-
ные претензии к актерам и китай-
ской компании. «Мы надеемся повли-
ять на Алексея Петрухина авторите-
том лиц, указанных в иске. Никаких 
агрессивных намерений против них 
мы не имеем»,— отметил он.

Требование о привлечении к суб-
сидиарной ответственности может 
стать своевременной и эффектив-
ной мерой, полагает арбитражный 
управляющий Иван Вышегородцев. 
Это ненадлежащий способ защиты, 
возражает юрист Forward Legal Фе-
дор Закабуня. Он считает, что лица, 
которых предлагается привлечь к 
субсидиарной ответственности, 
определены спорно, еще более спор-
но само обоснование такого привле-
чения. «Из излагаемых фактов не 
следует очевидной связи между опи-
санными событиями и лицами, ко-
торых представитель управляющего 
требует привлечь к ответственности, 
поэтому шансы, что суд согласится с 
его позицией, можно оценить как 
невысокие»,— согласен партнер 
юридической компании «Нафко» Па-
вел Иккерт.

Данила Моисеев

Кредиторы «Вия» добрались до Китая
К субсидиарной ответственности требуют привлечь  
актеров сиквела фильма

«Лаборатория Наносемантика» 
Игоря Ашманова и Натальи 
Касперской получит от государ
ства более 300 млн руб. на разра
ботку платформы для запуска 
голосовых ассистентов SOVA. 
В ближайшие полгода проект 
также рассчитывает привлечь 
частные инвестиции. Платфор
ма может составить конкурен
цию уже разработанным в Рос
сии голосовым ассистентам, 
но ее применение будет огра
ниченным, считают эксперты.

Проект создания открытой голо-
совой операционной системы для 
разработки голосовых помощников 
SOVA (Smart Open Virtual Assistant), 
запущенный «Лабораторией Нано-
семантика» совместно с компанией 
«Нейросети Ашманова», получит фи-
нансирование от Фонда поддержки 
проектов Национальной технологи-
ческой инициативы (НТИ), сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе Российской 
венчурной компании (РВК). Фонд 
основан РВК в 2016 году и формиру-
ется за счет бюджетных субсидий, 
всего на реализацию проектов НТИ 
в 2019 году выделено 6,2 млрд руб.

• Основные инвесторы «Лаборато-
рии Наносемантика» — Игорь 
 Ашманов и Наталья Касперская 
 (согласно Kartoteka.ru, владеет 
42,3% компании), гендиректор — 
Станислав Ашманов (владеет 36%). 
Компания разрабатывает вирту-
альных собеседников и диалоговые 
системы для бизнеса с 2003 года. 
В числе ее клиентов Сбербанк, 
 Тинькофф-банк, МТС, «Вымпелком», 
Yota, «Триколор» и др.

Общая стоимость проекта соста-
вит около 400 млн руб., Фонд поддер-
жки НТИ выделит более 300 млн 
руб., рассказал „Ъ“ Станислав Ашма-
нов. По его словам, в ближайшие 
полгода планируется привлечь до-
полнительные частные инвести-
ции, переговоры ведутся с тремя 
венчурными фондами и одним част-
ным инвестором. Проект будет реа-
лизован в формате консорциума с 
привлечением вузов МФТИ, МГУ и 
ДВФУ, первые результаты должны 
быть представлены в первой поло-
вине 2020 года.

Предполагается, что с помощью 
SOVA можно будет создать голосово-
го или текстового ассистента и 
встроить его в робота, гаджет, авто-
мобиль, колл-центр, на сайт или в 
мобильное приложение. «Мы прин-
ципиально не разрабатываем голо-
сового ассистента, так как не реша-
ем задачу дистрибуции, а делаем 
платформу с открытым кодом, на ос-
нове которого любая компания мо-
жет сделать собственного ассистен-
та»,— пояснил господин Ашманов.

SOVA может составить конкурен-
цию разработчикам популярных го-
лосовых ассистентов, дав доступ к 
быстрому построению собственных 
и снизив стоимость их разработки 
для малого и среднего бизнеса, пола-
гает директор технологической пра-
ктики в риск-консалтинге КПМГ в 
России и СНГ Сергей Вихарев. Голо-
совых ассистентов в России разраба-
тывают «Яндекс», Mail.ru Group и 
Тинькофф-банк. Разработка «Алисы» 
«Яндекса» стоила 1 млрд руб., сооб-
щал Telegram-канал «Нецифровая 

экономика» со ссылкой на «дорож-
ную карту» по развитию искусствен-
ного интеллекта, разработанную 
Сбербанком. В «Яндексе» не ответи-
ли на запрос „Ъ“, в Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Голосовые технологии востребо-
ваны, подтверждает представитель 
Тинькофф-банка, но разработка 
SOVA сопряжена с множеством тех-
нических моментов. «Недостаточно 
собрать большой дата-сет для обуче-
ния, распознавания и синтеза речи, 
требуется также инфраструктура. 
TCS Group потратила на суперком-
пьютер „Колмогоров“ более $1 млн, 
а на разработку собственных голосо-
вых технологий — около 80 млн 
руб.»,— сообщили в банке.

В Центре речевых технологий 
(ЦРТ; контролируется Сбербанком) 
подтверждают «серьезный тренд на 
создание голосовых помощников». 
Основные направления сейчас — 
умные колонки и другие гаджеты, 
главная задача которых продвиже-
ние экосистемы производителя, и 
узкоспециализированные помощ-
ники, которые корпорации исполь-
зуют для автоматизации общения с 
клиентами, отмечают в ЦРТ. SOVA 
предусматривает как раз создание 
специализированных ассистентов, 
которые могут решать только опре-
деленный набор задач, указывает 
вице-президент Mail.ru Group Анна 
Артамонова. Возможности таких по-
мощников, отмечает она, ограничи-
ваются навыками для работы с про-
дуктом, в который они интегрирова-
ны, что сужает области применения.

Юлия Тишина

К «Алисе» прилетит SOVA
Государство инвестирует в голосовых помощников

В ГАЗе ранее говорили „Ъ“, что 
уровень локализации его автомоби-
лей составляет 50–70% в зависимо-
сти от модели. Весной концерн ука-
зывал, что во втором полугодии 
действие санкций приведет к сни-
жению производства на 40%, что в 
совокупности с растущей нагруз-
кой на оборотный капитал лишит 
компанию возможности обслужи-
вать кредитный портфель (700 млн 
руб. в месяц банковских процен-
тов). Чтобы не допустить сокраще-
ния, обсуждалось ограничение пе-
речня моделей и модификаций са-
мыми высоколокализованными 
(см. „Ъ“ от 18 апреля).

При этом в ГАЗе говорят, что уве-
домления — превентивная мера, и 
при стабилизации ситуации на 
рынке она не будет введена, «пред-
приятия продолжат работать в 

обычном режиме». В противном 
случае переход на режим неполного 
рабочего времени позволит избе-
жать сокращений персонала и обес-
печить стабильную загрузку произ-
водств, считают в ГАЗе.

По данным «Автостата», доля ГАЗа 
в сегменте легких коммерческих ав-
томобилей (LCV) составляет 40%. Сей-
час в концерне говорят о том, что ры-
нок LCV может сократиться на 15% по 
итогам 2019 года, за семь месяцев 
продажи LCV уже упали на 8%. Собе-
седник „Ъ“ поясняет, что производст-
во сократится в таком случае при-
мерно на ту же величину. Негативно 
на рынок LCV, по мнению ГАЗа, вли-
яют высокие ставки по кредитам, со-
кращение господдержки, инфляция, 
сокращение инвестиций в основной 
капитал, завершение крупных феде-
ральных строек. «Все это негативно 
сказывается на покупательной спо-
собности, происходит спад инвести-

ционной и операционной активно-
сти малого и среднего бизнеса — ос-
новных потребителей комтранса»,— 
говорят в концерне.

Сергей Удалов из «Автостата» со-
глашается, что перспективы сегмен-
та LCV не радужные, и он продолжит 
сокращаться. Он отмечает, что пере-
вод сотрудников на неполную рабо-
чую неделю нужно заранее согласо-
вывать, поэтому ГАЗу, в случае пози-
тивной динамики, проще пересмо-
треть такое решение. Поставки ком-
понентов, как правило, согласуются 
заранее, говорит он, и если ГАЗ уже 
действительно ориентируется на со-
кращение производства, то скоррек-
тировать планы поставщиков в боль-
шую сторону будет сложно. Сергей 
Удалов также отмечает, что найти но-
вого поставщика двигателя, если 
все-таки проблема касается его ком-
понентов, сложно.

Ольга Никитина

Сотрудникам ГАЗа  
санкционировали отпуск

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Не все партнеры 
выдерживают, не все верят, 

но таковы реалии 
совместного производства 

на новой для нас территории
— Алексей Петрухин,

продюсер «Тайны печати дракона»,  
6 августа 2018 года  

(«Бюллетень кинопрокатчика»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / пенсионная реформа
Брокеры лишаются пенсий
У специализированных компаний все меньше работы в пенсионной системе

Сергей 
Околеснов,
гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер»

Государство в лице Минтруда снова 
заговорило о необходимости законо-
дательно запретить деятельность 
пенсионных агентов. Как это у нас 
часто бывает, если где-то есть про-
блема, то единственным предлагае-
мым вариантом сразу становится 
«запретить». Но первая реакция не 
всегда адекватна вызову.

Главным поводом для предложе-
ния Минтруда стал рост жалоб на не-
правомерные переводы граждан в 
НПФ, или так называемый миссе-
линг. Но сухая статистика говорит об 
обратном. За 2017 год было подано 
около 3 тыс. жалоб в ЦБ на НПФ, в 
2018 году — уже 2,7 тыс. штук, а за 
первое полугодие 2019 всего 1,1 тыс. 
штук, что на 38% меньше, чем за ана-
логичный период 2018 года. При 
этом доля жалоб на НПФ в общем чи-
сле обращений к регулятору состав-
ляет всего 3%. Общее число жалоб на 
НПФ незначительно по сравнению с 
другими участниками финансовых 
рынков и постепенно снижается.

Этот тренд неслучаен. Конечно, в 
его основе лежит и падение объемов 
продаж НПФ. Но постепенно ужесто-
чаются и требования к качеству при-
влечения клиентов. С начала 2019 го-
да вступило в силу законодательное 
условие обязательного подписания 
заявления на переход в НПФ личной 
электронной цифровой подписью 
гражданина на портале госуслуг, а 
также подписание ознакомления с 
конкретной суммой теряемого инве-
стдохода.
Агенты НПФ — это не какие-то изощ-
ренные манипуляторы, а самые 
обычные участники рынка, в том чи-
сле банки, страховые компании (СК), 
сотовые ритейлеры, пенсионные 
брокеры, продающие и другие виды 
финансовых услуг. Но, как и в других 
областях, где вознаграждение сотруд-
ника напрямую зависит от результата 
продаж, среди агентов, конечно, мо-
гут попадаться оппортунистически 
настроенные штатные или внештат-
ные специалисты. Официальные 
участники рынка, работа которых ли-
цензируется (банки и СК), давно ве-
дут планомерную борьбу с мисселин-
гом и прямой фальсификацией, уже-
сточают контроль за качеством про-
даж. Но если на кону у банков и СК по-
мимо морально-этических норм и ре-
путации стоит еще и лицензия, то для 
брокеров и мелких сотовых ритейле-
ров риски невелики.

Поэтому, чтобы не заниматься из-
лишним запретительством, может 
быть, стоит институализировать 
агентские продажи. И если не лицен-
зировать деятельность пенсионных 
брокеров, то хотя бы повысить поро-
ги входа, чтобы работать на рынке 
могли только самые достойные и си-
стемные. В частности, можно устано-
вить минимальное требование по 
капиталу. Эта сумма помимо под-
тверждения финансовой устойчиво-
сти участника рынка послужит еще 
и гарантией источника покрытия 
ущерба. В дополнение стоит ввести 
обязательное страхование профес-
сиональной ответственности. Не-
лишним было бы и подтверждение 
опыта работы по продаже финансо-
вых услуг, выполнение требований 
по защите персональных данных и 
для работы с ЕПГУ. Помимо требова-
ний к агентам-юрлицам, возможно, 
установить контроль в отношении 
физических лиц, которые привлека-
ют клиентов от лица пенсионных 
брокеров или являются штатными 
продающими сотрудниками самих 
фондов. В том числе ввести обяза-
тельство получения подписи (живой 
или электронной) конечного агента, 
обязательную аттестацию, создать 
их единый реестр.

Не важно, можно ли реализовать 
предложенные меры целиком или 
лишь частично. Важно, что любое ре-
ализованное действие послужит це-
лям защиты прав застрахованных 
лиц, повышению репутации как от-
дельных сегментов рынка, так и пен-
сионной отрасли в целом. Репута-
ции, которая ей так необходима.

Чтобы не заниматься 
излишним запрети
тельством, может 
быть, стоит инсти
туализировать 
 агентские продажи

Появление в 2002 году обяза
тельного пенсионного страхо
вания (ОПС) породило и специ
ализированные компании — 
пенсионных брокеров. Их эво
люция во многом была об
условлена изменениями, про
исходящими в системе НПФ. 
В лучшие годы участники рын
ка зарабатывали до 11 млрд 
руб., переводя между пенсион
ными фондами миллионы рос
сийских граждан. Но эти вре
мена быстро сменились стаг
нацией, а затем и кризисом. 
Сейчас брокеры ищут выход 
из создавшегося положения, 
переходя к продажам других 
финансовых продуктов.

На прошлой неделе Минтруд уве-
домил о разработке поправок к зако-
ну «О НПФ», предполагающих введе-
ние запрета для фондов привлекать 
агентов «в целях заключения дого-
воров и оформления и подачи заяв-
лений о досрочных переходах». Та-
кое решение министерство обосно-
вывает необходимостью защиты 
граждан от действий недобросо-
вестных агентов. В наибольшей сте-
пени это коснется специализиро-
ванных пенсионных брокеров, ко-
торые наряду с банками и страховы-
ми компаниями стали частью ин-
фраструктуры пенсионной отрасли.

MLM на службе НПФ
Два года назад конкурс под назва-
нием «Властелин ОПС» запустил 
основатель одного из крупнейших 
пенсионных брокеров «Единая си-
стема продаж» (ЕСП). Целью было 
«привлечение максимального объ-
ема пенсионных накоплений по 
договорам ОПС». Такие конкурсы 
характерны для компаний, работа-
ющих в сфере многоуровневого 
маркетинга (MLM), ориентирован-
ных на прямые продажи какого-
либо продукта. Именно MLM стал 
основой создания российских пен-
сионных брокеров — специализи-
рованных компаний, привлекаю-
щих для НПФ новых клиентов.

Брокеры позаимствовали у MLM-
компаний пирамидальную структу-
ру. Их руководство договаривается с 
частным фондом о продаже «про-
дукта» — переводе пенсионных на-
коплений. Через несколько ступе-
ней иерархии продажи спускаются 
до конкретного исполнителя-
«бегунка», который убеждает людей 
переводить накопления в этот НПФ. 
«„Продавать“ ОПС просто: от клиен-
та не требуется живых денег, зача-
стую он даже не знает о существова-
нии у него пенсионных накопле-
ний. Главная задача — убедить его в 
преимуществе НПФ»,— говорит сов-
ладелец одного из пенсионных бро-
керов. Однако движение средств 
сверху вниз является отличием от 
классической MLM-сети, где деньги 
движутся в обратном направлении, 
указывает топ-менеджер одной из 
компаний, занимающейся брокер-
скими услугами для НПФ.

Первые профессиональные пен-
сионные брокеры стали появляться 
в начале 2000-х, крупнейшим из 
них была компания «Финист», рас-
сказывает бывший топ-менеджер 
НПФ «Русь» (впоследствии присое-
динен к «Промагрофонду», который 
позже влился в «Газфонд Пенсион-
ные накопления»). Большинство по-
явившихся в то время брокеров при-
шли со страхового рынка, говорит 
бывший топ-менеджер одного из 

крупных НПФ. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, в 2005 году за 
«проданный» агентом договор фонд 
платил 120–200 руб., к 2007 году 
ставка выросла в три-четыре раза.

По данным Минфина, в 2007 го-
ду средний счет «молчуна» в ПФР — 
основного источника пополнения 
клиентами НПФ — составлял чуть 
выше 6 тыс. руб. «Причиной взрыв-
ного роста вознаграждений стало 
желание некоторых НПФ захватить 
рынок в расчете на рост счетов кли-
ентов по ОПС»,— говорит собесед-
ник „Ъ“. С этого времени начался и 
резкий рост переводов «молчунов», 
ранее не превышавший несколько 
сотен тысяч человек. В 2008 году 
клиентами НПФ стали уже более 
1,5 млн человек, в следующем году 
— более 2 млн граждан, а в 2013 го-
ду клиентская база частных фондов 
увеличилась уже более чем на 
5,5 млн человек и достигла 22,2 млн 
граждан.

«Для первого этапа работы броке-
ров характерно по большей части 
отсутствие контроля за их работой 
со стороны НПФ и их бенефициа-
ров, зачастую осознанное»,— гово-
рит один из бывших топ-менедже-
ров НПФ, лишившихся лицензии. 
По его словам, зачастую агенты ра-
ботали на несколько фондов, сдавая 
за год несколько комплектов доку-
ментов. Как отмечает бывший руко-
водитель другого НПФ, создавшаяся 
ситуация привела «к ультиматуму и 
шантажу» со стороны брокеров по 
отношению к фондам, пугавших по-
следних уводом приведенной к ним 
клиентской базы (см. „Ъ“ от 11 июня 
2010 года).

Ставка на лояльность
В результате на рубеже десятилетий 
некоторые крупные фонды («ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», «Ренессанс Жизнь и 

пенсии», НПФ электроэнергетики, 
«Стальфонд», «Благосостояние» и 
т. д.) начали активное развитие соб-
ственных агентских сетей. Однов-
ременно НПФ, пользующиеся услу-
гами розничных пенсионных бро-
керов, начали выстраивать систему 
контроля за своими внешними 
контрагентами (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря 2011 года). «На втором этапе раз-
вития брокерского движения появ-
ляется тема лояльности к НПФ»,— 
говорит собеседник „Ъ“.

В этот период значительно вы-
росло и комиссионное вознаграж-
дение. Так, привлекавший до 2014 
года через брокера «Мегаполис» но-
вых клиентов НПФ Сбербанка пла-
тил 2 тыс. руб. за договор, рассказы-
вает человек, знакомый с условия-
ми сотрудничества двух организа-
ций. «Ставки доходили до 6 тыс. 
руб.— экономика была совсем дру-
гая: все рассчитывали на рост пен-
сионных накоплений за счет но-
вых взносов»,— говорит другой со-
беседник „Ъ“. По его словам, круп-
нейшие брокеры и сети НПФ при-
влекали по несколько тысяч чело-
век-агентов. «Число агентов—фи-
зических лиц, привлекаемых „Газ-
фонд ПН“, в 2013 году составляло 
114,2 тыс. человек, в 2015 году — 
106,8 тыс. человек, в 2016 году — 
23,4 тыс. человек»,— указывала 
Счетная палата.

Впрочем, собеседники „Ъ“ назы-
вали цифры «сильно завышенны-
ми», оценив реальное число аген-
тов немногим более 1 тыс. человек. 
У НПФ электроэнергетики сетка на-
считывала около 3 тыс. человек, го-
ворит бывший топ-менеджер фон-
да. У «Мегаполиса» во время сотруд-
ничества с НПФ Сбербанка количе-
ство активных агентов доходило до 
2,5 тыс. человек, указывает один из 
источников „Ъ“.

К этому времени на основатель-
но разросшийся пенсионный ры-
нок уже вышли финансовые груп-
пы (ФГ), что ознаменовало третий 
этап развития независимых пенси-
онных брокеров. «Купленные фи-
нансовыми группами НПФ стали 
резать косты и сворачивать собст-
венные сетки»,— говорит топ-ме-
неджер одного из крупнейших 
НПФ. Финансовые группы пере-
смотрели стратегию: от органиче-
ского роста они перешли к удержа-
нию клиентской базы и компенса-
ции оттоков, добавляет бывший 
топ-менеджер одного из таких ку-
пленных НПФ. Группы стали ис-
пользовать независимых брокеров, 
чтобы привлекать в нужный мо-
мент на нужный объем.

Бывшие агентские сети НПФ ста-
ли базой для создания некоторых 
новых современных брокеров, гово-
рит человек, близкий к такому бро-
керу. В частности, команда «Сталь-
фонда» перешла к брокеру Б1, а 
агентская сеть НПФ электроэнерге-
тики стала основой для создания 
ЕСП. «Эти люди привнесли броке-
рам новые компетенции в техноло-
гии привлечения, наработанные в 
фондах. В частности, в это время зна-
чительно усилились верификаци-
онные процедуры документов, со-
бираемых их агентами, именно со 
стороны самого брокера»,— говорит 
топ-менеджер НПФ, входящего в де-
сятку крупнейших по ОПС.

В переходные кампании 2011–
2016 годов ежегодно более 5 млн че-
ловек меняли страховщиков. Имен-
но это время называют «золотым» 
большинство пенсионных броке-
ров. «Мы ходим в поле каждый 
день»,— пели в 2016 году агенты бро-
кера ASPG. В своем ролике ЕСП ука-
зывала, что в конце 2014 года компа-
ния собирала 17 тыс. договоров в ме-
сяц, а к осени 2015 года вышла на 
уровень 46 тыс.  договоров. 
Salesgroup International (SGI) указы-
вает, что в 2015 году в НПФ перевели 
накопительные части пенсий «более 
585 тыс. человек». «На канал незави-
симых брокеров приходится 20–30% 
переходов»,— говорит один из круп-
нейших игроков рынка. В 40–50% от 
общей массы переходной кампании 
оценивают объемы рынка топ-ме-
неджер одного НПФ и другой бро-
кер. Таким образом, в этот период на 
брокеров в среднем ежегодно прихо-
дилось 1,3–3,2 млн переводов гра-
ждан. По оценке „Ъ“, в денежном вы-
ражении это составляло 90–230 мл-
рд руб. Оценка собеседника „Ъ“ в 
крупном брокере более консерва-
тивная — 70 млрд руб. Тем не менее 
комиссионные брокеров составля-
ли 3,5–11,4 млрд руб. в год.

Собеседники „Ъ“ оценивают 
маржинальность пенсионных бро-
керов 10–25% от оборота. «Брокеры 
делятся на тех, которые ориентиру-
ются на собственную агентскую 
сеть, и на брокеров-„агрегаторов“, 
при появлении спроса собираю-
щих с рынка субагентов и „бегун-
ков“»,— говорит один из источни-
ков „Ъ“. По его словам, создание 
собственной сети требует больших 
затрат: ежедневной работы по ре-
крутингу, обучению агентов, созда-
ния системы мотивации в виде ка-
рьерной лестницы. «Брокер-
„агрегатор“ — более дешевое удо-
вольствие, но связанное с большим 
риском: возможностями попыток 
вброса „фрода“ со стороны привле-
ченных агентов, также такая сетка 

более ненадежна, то есть мигриру-
ет к другим брокерам в случае по-
явления более выгодных усло-
вий»,— объясняет он.

Переход на карты
Однако золотая лихорадка для бро-
керов быстро закончилась. С первы-
ми проблемами они столкнулись в 
начале 2016 года, когда ряд НПФ, 
входящих в ФГ, для удержания кли-
ентской базы создали неформаль-
ное объединение с тем, чтобы 
исключить взаимное переманива-
ние клиентов (см. „Ъ“ от 18 апреля 
2016 года). В середине 2017 года был 
перекрыт самый массовый канал 
сдачи заявлений в ПФР — через удо-
стоверяющие центры (см. „Ъ“ от 28 
июня 2017 года). Этот фактор наря-
ду с финансовыми проблемами ря-
да ФГ резко снизил привлечение но-
вых клиентов фондами. Во второй 
половине 2018 года продолжилось 
ужесточение норм дистанционной 
отправки заявлений на перевод 
пенсионных накоплений (см. „Ъ“ от 
30 января), а с 2019 года правила по-
дачи заявлений в ПФР были ради-
кально изменены (см. „Ъ“ от 11 ян-
варя). К тому же крупнейший игрок 
рынка — НПФ Сбербанка — более 
двух лет не выходит на рынок, что 
значительно уменьшает риски со-
кращения клиентской базы для 
других НПФ.

В этих условиях спрос на услуги 
брокера по предложению продукта 
ОПС почти исчез, признают все со-
беседники „Ъ“ из числа таких специ-
ализированных компаний. По мне-
нию гендиректора консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергея Околеснова, в отсутствие 
ОПС эволюция пенсионного броке-
ра будет идти по трем направлени-
ям: возвращение к прямым прода-
жам нефинансовых товаров, прев-
ращение в кредитного брокера или 
же создание на его основе финансо-
вого маркетплейса. «ЕСП с этого года 
активно развивает продажи банков-
ских продуктов. Прежде всего карт 
рассрочки»,— говорит первый заме-
ститель гендиректора компании 
Елена Жаворонкова.

Уже сейчас сетка ЕСП обеспечи-
вает распространение 20 тыс. карт 
в месяц. Банковские карты предла-
гают и ASPG, и SGI, рассказали их 
конкуренты.  Retai l  Partners 
Company (бывший «Мегаполис») 
хочет реализовать концепцию су-
пермаркета финансовых решений 
для бизнеса и населения, заявил 
основатель компании Эдуард Чек-
рыгин. «Бизнесу мы предлагаем 
корпоративные страховые и пен-
сионные программы, показываем 
перспективы цифровизации биз-
нес-процессов»,— утверждает он.

Впрочем, возвращение броке-
ров к продаже пенсионных про-
дуктов еще возможно, считает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «Но для это-
го должен появиться стабильно 
действующий канал дистанцион-
ной подачи заявлений, возникнуть 
угроза оттоков клиентской базы 
для игроков, не имеющих широ-
кой банковской сети, а также воз-
расти заинтересованность бенефи-
циаров в развитии пенсионного 
бизнеса»,— указывает эксперт. Но 
даже в этих условиях, заключает 
господин Митрофанов, возвраще-
ние тучных времен для пенсион-
ных брокеров маловероятно.

Илья Усов
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Как частные фонды работают с пенси
онными брокерами, верифицируют 
полученные от агентов документы 
и почему агентские продажи — это 
всегда конфликт интересов, а значит, 
надо менять всю систему переходов, 
„Ъ“ рассказал гендиректор НПФ «Саф
мар» Денис Сивачев.

— Обязательное пенсионное страхова-
ние (ОПС) — это продукт, который в 
основном продается агентами, или гра-
ждане сами приходят за ним к фондам?
— ОПС — это прежде всего агентские прода-
жи. Под «агентами» я подразумеваю все кана-
лы — брокерские сети, банки, микрофинан-
совые организации, страховые компании, 
салоны сотовой связи. Существует два основ-
ных варианта привлечения. Первый — агент 
сам приходит к гражданам на работу или до-
мой. Он рассказывает о пенсионной системе, 
накопительной пенсии, дает информацию о 
фонде, условиях договора ОПС и предлагает 
перевести накопления. Второй — когда чело-
век идет за другой услугой — оформить кре-

дит, открыть вклад, выбрать смартфон или 
оформить страховку. В процессе консульта-
ции сотрудники этих организаций предлага-
ют клиенту оформить дополнительные услу-
ги, которые стоят в планах по кросс-прода-
жам, включая договоры ОПС.

В обоих вариантах у большинства клиен-
тов отсутствует исходный спрос на перевод 
накоплений в НПФ, он формируется в про-
цессе консультирования, в том числе при 
кросс-продажах. Безусловно, есть категория 
клиентов, которые сознательно приходят к 
агентам или в НПФ, чтобы сменить фонд. Но 
таких всего 5–7% из всех привлеченных.
— Почему фонды не привлекают клиен-
тов только через банки?
— Для этого просто не хватает банков, имею-
щих широкую сеть продаж. НПФ, которые 
входят в состав крупных финансовых групп, 
могут себе позволить массово привлекать 
новых клиентов через аффилированные 
банки, куда другие фонды не могут «зайти» 
по определению. А число офисов остальных 
банков недостаточно для компенсации отто-
ка из других НПФ.

— Как отличается процесс верификации 
договоров, заключенных брокерами и 
кредитными организациями?
— В целом по рынку отличий в бизнес-процес-
се внутренней верификации по каналам про-
даж почти нет. По всем поступившим от аген-
тов договорам ОПС фонды проверяют соот-
ветствие имени и фамилии, даты рождения, 
паспортные данные и СНИЛС клиента, прово-
дят СМС-информирование и телефонный 
прозвон для подтверждения персональных 
данных и факта оформления договора. Есть 
дополнительные проверки по номерам теле-
фонов на соответствие региону проживания, 
по переадресации входящих звонков, стату-
сов и сроков активации сим-карт и так далее.

Для брокеров добавляются дополнитель-
ные элементы верификации — например, 
требование предоставить «селфи» клиента, 
который держит в одной руке свой паспорт, 
а в другой — подписанный договор ОПС. 
Второй вариант — электронный снимок раз-
ворота паспорта клиента на подписанном 
им договоре.
— Если будет принято решение отказать-
ся от привлечения агентов к продаже 
услуг ОПС, насколько это повлияет на пе-
реходные кампании?
— При полной отмене работы агентов объем 
переходов застрахованных лиц, по моей 
оценке, не превысит 5% от среднего объема 
переходов за последние два-три года.
— Может, это и хорошо? Ассоциация 
НПФ (АНПФ), в которую входит НПФ 
«Сафмар», предлагала изменить порядок 
переходов, договорившись на уровне 
фондов «затормозить» переходную кам-

панию. Если отказаться от агентов, это 
будет идеальный вариант…
— Основная проблема состоит в том, что три 
четверти людей при досрочных переходах 
теряют инвестдоход. При реализации ини-
циативы АНПФ получится ограничить аген-
тов в стимулировании досрочных переходов 
граждан с потерей денег. Если фонды догово-
рятся между собой о том, что они оплачивают 
агентам оформление договоров ОПС при по-
следующем срочном переходе и не оплачива-
ют досрочные переходы, то проблема будет 
решена. При этом не будет никаких препят-
ствий для досрочного перехода граждан.
— Но экономического смысла в срочном 
переходе для фондов нет. Клиент может 
передумать несколько раз, его первое за-
явление запросто «перебивается» после-
дующими. Никакой НПФ не будет опла-
чивать такие негарантированные пере-
воды…
— Во-первых, мы этого не знаем — переби-
вается или нет. Это лишь предположение, 
срочных переходов крайне мало, отсутству-
ет релевантная статистика. Во-вторых, такая 
модель работает только в том случае, когда 
на нее соглашается весь рынок. Либо догово-
ренности общие, без исключений, либо та-
ких договоренностей нет. В этом году боль-
шинство фондов были готовы к такой моде-
ли, но пока хотя бы один или два крупных 
фонда не готовы ее поддержать, она не мо-
жет вступить в действие по определению.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/12678

«У большинства клиентов отсутствует 
исходный спрос на перевод накоплений»

Денис Сивачев,
гендиректор НПФ «Сафмар»
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Впервые в собственной истории  
Зальцбургский фестиваль показал постановку  
знаменитой оперетты Жака Оффенбаха «Орфей в аду»

Фестиваль старинной  музыки 
в столице Тироля запомнится 
концертами, очередным кон-
курсом имени Чести и опер-
ными постановками, в числе 
которых — редкая «Меропа» 
Риккардо Броски (1732). Рас-
сказывает Алексей Мокроусов.

 43-й фестиваль ста-
ринной музыки осенен важными 
для Инсбрука датами: 500 лет со дня 
смерти Максимилиана I, так много 
сделавшего для музыкального Ти-
роля, 350 лет со дня смерти работав-
шего здесь композитора Пьеро Анто-
нио Чести. Трагикомедию последне-
го «Дорида» фестиваль представляет 
в режиссуре Стефано Вициоли, с ди-
рижером Оттавио Дантоне и недав-
ними победителями конкурса ба-
рочных певцов, который тоже но-
сит имя Чести: сопрано Эмёке Барат 
и тенором Брэдли Смитом. Лауреа-
ты прежних лет выступили в этом 
году и в генделевском «Оттоне, ко-
роле Германии», которым продол-
жился цикл молодежных постано-
вок барочных опер. Помимо «Дори-
ды» и «Оттона» в фестивальной афи-
ше — Беджун Мета и Юлия Лежнева, 
вечер фламенко (у него тоже бароч-
ные корни) и очередной, десятый 
по счету конкурс Чести. В его фина-
ле на сей раз преобладали дамы (во-
семь из десяти участников): победи-
ла английская меццо-сопрано Грейс 
Дарэм, среди призеров австрийская 
сопрано Мириам Кутровац и ее ро-
весница с Крита Диоклея Хокса. Кон-
курс поменял адрес — в Инсбруке от-
крылся Дом музыки с театральным 
и концертными залами, музыкаль-
ной библиотекой и множеством дру-
гих институций.

Лауреаты конкурса Чести пе-
ли и в «Меропе» Риккардо Броски 
(ок. 1698–1756). Имя композитора 
знают как мело-, так и киноманы: 
у Броски был младший брат Карло, 
певец-кастрат, известный как Фари-
нелли. Как многое другое, «Меропу» 
Броски писал для брата, с которым 
связана вся его жизнь; за ним Рик-
кардо поехал в Мадрид, где был не 
придворным композитором, а ко-
миссаром по делам армии и морско-
го флота, в родном же Неаполе и во-
все состоял одно время винным ин-
спектором, что не помешало ему 
остаться в истории одним из создате-
лей неаполитанского оперного сти-
ля. Премьера «Меропы» прошла по-
середине жизненного маршрута, 
в 1732-м, в Генуе. 

Фаринелли чествуют в этом го-
ду в Инсбруке в том числе и фанта-

стическим концертом «Фаринелли 
и другие герои» румынского контра-
тенора Валера Сабадуса. Но «Меро-
па» — премьера знаковая, не про-
сто возвращение забытого на столе-
тия произведения. Джованни Бар-
бати и Алессандро де Марки подго-
товили критическое издание опе-
ры на основе разрозненных фраг-
ментов партитуры, не всегда полно-
стью оркестрованных. Де Марки до-
писал недостающее, в частности пар-
тии траверсфлейты и гобоев, сохра-

нив структуру — один дуэт и беско-
нечная вереница арий и речитати-
вов. Впервые за много лет он дири-
жирует не собственным оркестром 
Academia Montis Regalis, но новым 
Инсбрукским фестивальным орке-
стром. Коллектив это не стационар-
ный, каждый раз его состав будут 
формировать под конкретную зада-
чу: в этот раз, например, концертмей-
стер — известная по Фрайбургско-
му барочному оркестру болгарская 
скрипачка Пламена Никитасова. 

Сюжет «Меропы» популярен — 
на либретто Апостоло Дзено писа-
ли оперы многие композиторы, 
в том числе Вивальди. Версию Бро-
ски в Инсбруке доверили бельгий-
ке Сигрид Т’Хоофт. Она занимает-
ся и оперной режиссурой, и хорео-
графией (в «Меропе» занята ее труп-

па Corpo Barocco), ставила в Герма-
нии, Франции, Норвегии, на Маль-
те и даже в Перми, где шел ее «Князь 
Игорь». Из «Меропы» она создала хо-
рошо отреставрированный музей-
ный экспонат, радующий голосами 
и костюмами. Берлинский худож-
ник Штефан Дитрих (за пермский 

спектакль «Cosi fan tutte» с Курент-
зисом едва не получил «Золотую ма-
ску») — мастер исторических рекон-
струкций, трудился для фестивалей 
старинной музыки в Потсдаме, Хал-
ле и Байрейте. К «Меропе» он делал 
сценографию и костюмы, стилизо-
ванные под оригиналы XVIII века 

и рассчитанные на специальное ос-
вещение, которое тоже имитирует 
старинный театральный свет. 

Все акты завершают балеты; их 
музыка не сохранилась — обычно 
в таких случаях либо использовали 
готовую, либо поручали что-нибудь 
сочинить капельмейстерам. Теперь 
для трех балетных вставок в «Меро-
пе» взяли заново оркестрованную 
тем же де Марки музыку Жан-Мари 
Леклера (1697–1764) и Карло Алессио 
Радзетти (ок. 1700 — после 1764) — 
оба работали в Турине, где царил тог-
да французский стиль. Леклер при-
годился для первого интермеццо, 
крестьянско-пастушьего праздни-
ка, и для финала, Радзетти — для «ба-
ла-маскарада», где царят животные 
и люди с тушами на плечах.

Не скажешь, что пять с полови-
ной часов пролетают как мгновение. 
Старинная dramma per musica зовет 
если не к интерпретации и осовре-
мениванию, то к режиссерским хо-
дам. Т’Хоофт же простодушно рас-
сказывает все как есть: царица Мес-
сении Меропа (Анна Бонитатибус) 
вынуждена выйти замуж за тирана 
Полифонта (тенор Джеффри Фрэн-
сис заболел, вокальную партию ис-
полнял, стоя в оркестровой яме, Кар-
ло Аллемано, а актерскую — Даниэ-
ле Берарди на сцене), ответственно-
го за гибель ее мужа и двух сыновей. 
Третий сын, Эпитид (Дэвид Хансен), 
возвращается на родину под именем 
Клеонта, и введенная в заблуждение 
мужем Меропа приказывает убить 
Клеонта за то, что он якобы убил 
Эпитида. Вмешиваются боги, Эпи-
тид получает трон, а зрители — на-
слаждение от голосов: меццо Вивика 
Жено (Трасимед) и трио контратено-
ров — компанию Дэвиду Хансену со-
ставляют Филиппо Минечча (Анак-
сандр) и Хаген Матцайт (Ликиск) — 
оживят любую музейную редкость.

Для уплотнения барочной атмос-
феры можно бы разрешить публике 
вести себя как три века назад — есть, 
пить, ходить по залу, разговаривать 
во время арий. Но сегодня коммуни-
кация происходит иначе: в зале но-
ровят заглянуть в мобильник, по-
смотреть время или мессенджер, а то 
и щелкнуть как бы невзначай сцену. 
Новые времена, старые нравы.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

«Меропа» плюс
Опера Риккардо Броски на фестивале в Инсбруке

В нашем прокате появилась 
французская «Малышка зомби». 
За тем, как режиссер Бертран 
Бонелло прихотливо соединя-
ет роман воспитания, полити-
ческую сатиру и зомби-хоррор, 
наблюдал Андрей Плахов.

 Фильм монтируется из двух 
параллельных реальностей. В одной 
предаются типичным девичьим за-
нятиям студентки элитарного интер-
ната, основанного еще Наполеоном. 
Обсуждают мужскую привлекатель-
ность учителей, слушают франкоя-
зычный рэп и устраивают тайные 
ночные сходки при свечах. Отпры-
ски благородных семейств не сра-
зу решаются принять в свой «клуб» 
креолку Мелиссу (Висланда Луима), 
но у той есть неопровержимый ар-
гумент: ее мать обладательница ор-
дена Почетного легиона. Другая ге-
роиня, Фанни (Луиза Лабек), похожа 
на принцессу-белоснежку; она грезит 
о своем неземной красоты принце по 
имени Пабло, видит его с обнажен-
ным торсом в сказочном лесу и остро 
переживает разрыв с возлюблен-
ным. Фанни вспоминает рассказ Ме-
лиссы о ее гаитянской тетке, которая 
практикует ритуалы вуду,— и девуш-
ка бросается очертя голову в омут чу-
жой, влекущей и опасной культуры.

В другой реальности фрагментар-
но представлена тяжкая жизнь обита-
телей Гаити — одной из самых ката-
строфичных стран мира. По злой иро-
нии судьбы, именно она первая по-
сле США в Западном полушарии за-
воевала независимость от Европы — 
как раз во времена Наполеона. Но это 
не принесло счастья стране — вечной 
жертве нищеты, стихийных бедствий 
и террора. Мать Мелиссы, отличивша-

яся в борьбе с режимом диктатора Дю-
валье, увы, погибла в апокалиптиче-
ском землетрясении. А дед испытал 
на себе особо изощренное, чисто га-
итянское издевательство: в 1962 году 
его наполовину умертвили, потом на-
половину оживили, превратили в зо-
мби и заставили вкалывать рабом на 
плантации. Деда звали Клервиус На-
рцисс (в его роли — Макенсон Бижу), 
он самый прославленный зомби ми-
ра, вдохновлявший в том числе и ки-
нематографистов — Уэса Крейвена 
и Джорджа Ромеро. Впрочем, еще за-
долго до зомбирования Нарцисса, 
в 1943 году, появился фильм Жака 
Турнера «Я гуляла с зомби», который 
тоже послужил источником инспира-
ции для Бонелло.

Среди прочего его юные герои-
ни обсуждают фильмы про зомби 
и подмечают, что в старых картинах 
зомби двигались медленно, словно 
полуживые, а в новых носятся как 
угорелые. Вывод следующий: «Все 
движется быстрее сейчас, зомби то-
же». Но к фильму Бонелло это не от-
носится, он развивается без сумато-
хи, подчиняясь гипнотической ло-
гике сна, под красивый саундтрек, 
частично написанный самим ре-
жиссером. В этом сне рассыпано 
много деталей, говорящих о фран-
цузском шовинизме, который ухи-
трился приватизировать даже поня-
тие революции: данную скользкую 
тему иллюстрирует лекция, кото-
рую читает историк Патрик Буше-
рон, играющий как бы самого себя 
и изображенный режиссером не без 
толики яда. В интернате культивиру-
ются героические подвиги прошло-
го, в то время как о преступлениях 
колониализма предпочитают мол-
чать. Однако если картину и можно 
рассматривать как метафору распла-
ты за колониальные грехи, она, как 

бы ни пыталась выглядеть интел-
лектуальной, на самом деле инфан-
тильна и простовата.

Может, это и неплохо, если счи-
тать ее целевой аудиторией школь-
ную молодежь, а жанром — модер-
низированный роман воспитания. 
Но Бонелло претендует на большее, 
о чем свидетельствует его предыду-
щий фильм — «Ноктюрама», юные ге-
рои которого, не удовлетворенные со-
стоянием общества, видят единствен-
ный способ насолить ему в терроре. 
Они организуют серию одновремен-
ных взрывов в Париже: горят мини-
стерство внутренних дел, крупный 
бизнес-центр и золоченая статуя Жан-
ны д’Арк. Потом скрываются на ночь 
в универмаге «Самаритэн», забитом 
брендовыми тряпками и жратвой, 
и постепенно поддаются соблазнам 
ненавистного общества потребления.

В «Малышке зомби» есть след этой 
темы: в одной из песенок, которы-
ми увлекаются элитарные девушки, 
иронически упоминаются «лабуте-
ны» — символ прожженной буржуаз-
ности. Всем своим строем фильм под-
держивает этот антибуржуазный тон, 
но, как и его героини, остается в пле-
ну милой, симпатичной, игрушечной 
левизны. Интерес и стремление при-
коснуться к «чужому» — в данном слу-
чае к «инфернальной», обжигающей 
гаитянской культуре — неглубоки. 
Мы далеки от того, чтобы уличать Бо-
нелло в ксенофобии,— нет, его замы-
сел чист и благороден. Просто ему не 
хватает художественного объема, ко-
торый присущ иммигрантским сагам 
Педру Кошты или антропологиче-
ским штудиям Клер Дени, которая ис-
следует как культурологическую оп-
позицию черный и белый «материал». 
Бонелло же предлагает модифициро-
ванный вариант школьной лекции — 
ликбез в жанре, музыке и цвете.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Концы в вуду
На экранах «Малышка зомби» Бертрана Бонелло

В спектакле Сигрид 
Т’Хоофт и декорации, 
и  костюмы, и жесты, 
 и  даже свет воспроизводят 
 театральную практику 
XVIII века 
ФОТО NNSBRUCKER FESTWOCHEN / 

RUPERT LARL
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Двое бьющих, один небитый
Сергей Ковалев защищает чемпионский титул  
в бою с Энтони Ярдом

Завтра один из самых известных 
российских боксеров Сергей Ко-
валев будет защищать в Челя-
бинске принадлежащее ему зва-
ние чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) в весовой катего-
рии до 79,4 кг в бою с очень экс-
травагантным и неординарным 
персонажем. У британца Энто-
ни Ярда нет классического для 
элитного профессионала бэкгра-
унда, его тренировочные мето-
ды совершенно не соответству-
ют классическим. Но при этом он 
до сих пор не терпел поражений 
и демонстрировал исключитель-
ный талант в умении вырубать оп-
понентов. Правда, среди них хотя 
бы близких по уровню Ковалеву 
не попадалось.

тот бой — тот случай, 
когда про статус, возможности одно-
го из его участников все в принципе 
понятно, а про статус и возможности 
другого непонятно ничего. Те, кто 
внимательно следит за профессио-
нальным боксом, не могут не знать 
ключевые факты из биографии Сер-
гея Ковалева, не иметь представле-
ния о том, почему его боями нельзя 
не интересоваться.

В профессиональной карьере он 
провел уже 37 боев. Впервые взял 
чемпионское звание в полутяжелом 
весе еще в 2013 году, а всего только 
титульных поединков у него было 
полтора десятка. Побеждал крутых 
соперников, а однажды победил на-
стоящую легенду — Бернарда Хоп-
кинса. В 2014-м признан The Ring 
лучшим бойцом года вне зависимо-
сти от весовой категории — это что-
то вроде «Золотого мяча» в футболе. 
Первые осечки потерпел, дважды 
подряд встретившись с американ-
ским гением Андре Уордом,— и обе 
были довольно спорными. После 
них вернул себе титул, неожиданно 
подарил его колумбийцу Элейдеру 
Альваресу, но в повторном поедин-
ке разделался с обидчиком. Зарабо-
тал репутацию беспощадного «пан-
чера». Так вышло, что дрался почти 
исключительно в Северной Амери-
ке. А по сути, в родном городе (Сер-
гей Ковалев из Копейска в Челябин-
ской области) не дрался вообще ни-
когда, после того как закончил с лю-
бительским боксом. Так что этот 
матч для него, 36-летнего ветерана, 
особенный.

С Энтони Ярдом совершенно 
иная история. Такая история, кото-
рой нет, видимо, ни у кого из боксе-
ров, добивавшихся права сражать-
ся за чемпионский титул. В ней нет 
ничего классического, правильно-
го, что ли.

Например, в ней почти нет лю-
бительской части, которая, как счи-
тается, обязательна для формиро-
вания хорошего профи, как бы два 
жанра ни отличались друг от друга. 
Ярд в юности занимался спортом, но 

не боксом: он бегал спринт, толкал 
ядро, играл в футбол… А в какой-то 
момент — и он не скрывает этого — 
пошел по такой дорожке, которая 
должна была привести не к топово-
му бою, а в тюрьму. Это при благо-
приятном стечении обстоятельств, 
потому что Ярду доводилось посто-
ять и под направленным на него ду-
лом пистолета. Но как-то — уже в 
том возрасте, когда о достижениях 
вроде бы поздно мечтать,— бокс в 
жизни Ярда появился.

Его любительский бэкграунд вы-
глядит каким-то уникальным. У Ко-
валева в нем более двух сотен боев, 
у его противника — дюжина. Но за-
то все выигранные, а 11 из 12 — вы-
игранные досрочно. Это невероят-
ный процент для разновидности 

бокса, в которой регламент, экипи-
ровка сводят шансы потрясти со-
перника к минимуму.

Экстраординарными выглядят 
и методы подготовки, используе-
мые его тренером Танди Аджайи. 
ESPN, анонсируя челябинский бой, 
с удовольствием расписывал их 
особенности, рассказывая, скажем, 
о том, что Ярд со своим наставни-
ком совершенно не ценят спаррин-
ги, считают их чем-то лишним: «Как 
можно, получая по лицу или, наобо-
рот, кого-то лупя по лицу, набрать 
форму?!» При этом они ценят раз-
ные специфические упражнения. 
Хитом интернета перед боем с Ко-
валевым стал ролик, в котором Ярд 
исполняет идеальный «флаг»: это 
когда человек хватается двумя ру-
ками за вертикально расположен-
ный шест и располагает тело парал-
лельно полу — что-то из мира про-
двинутой йоги, спортивной гимна-
стики, цирка.

Необычен и профессиональный 
послужной список Энтони Ярда. То 

есть скептик, научившийся за годы 
наблюдения за профессиональным 
боксом видеть в этих списках «вто-
рое дно», обязательно ухмыльнет-
ся: да, собственно, ничего необыч-
ного. Ну, 18 выигрышей без едино-
го сбоя — бывает, если встречаешь-
ся с «удобными» противниками. А у 
Ярда они были удобнее некуда: ни-
кого из первой десятки рейтинга 
ведущих структур.

Но ведь, глядя на этот список, 
никуда не денешься и от того, что 
в 17 из этих боев выигрыши были 
досрочными. А единственный пое-
динок, в котором тот, кто противо-
стоял Ярду, услышал гонг, был четы-
рехраундовым. Продлись он чуточ-
ку дольше — и процент нокаутов, 
видимо, достиг бы ста. А сдобрить 
эту статистику следует такой: в об-
щей сложности «ронял» своих оп-
понентов Ярд три десятка раз! Да ка-
ким бы ни был их класс, все равно 
смотрится впечатляюще, поднима-
ет градус интриги.

Алексей Доспехов

Сергею Ковалеву  
предстоит защищать  
чемпионский титул  
в бою с соперником,  
выделяющимся огромным 
процентом нокаутов   
ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРНИРЫ

ЦСКА готов покинуть Россию
Баскетбольный клуб ЦСКА рассматривает возможность проведения двух до-
машних матчей Евролиги за границей из-за занятости арен в Москве. Об этом 
сообщил президент клуба Андрей Ватутин.

В четверг стало известно, что арена «Мегаспорт» и УСК ЦСКА не смогут 
принять домашние игры армейцев против итальянского «Милана» (26 дека-
бря) и греческого «Панатинаикоса» (3 января). «У нас действительно пока нет 
решения, где проводить домашние матчи Евролиги с „Миланом“ и „Панати-
наикосом“. „Мегаспорт“ занят ледовым шоу Татьяны Навки. В УСК ЦСКА, ко-
торый формально нам не принадлежит, в эти сроки состоится похожее но-
вогоднее мероприятие,— сказал Андрей Ватутин.— Мы еще в июне сообща-
ли Евролиге, что если на эти даты нам выпадут домашние матчи, то у нас бу-
дет проблема с ареной. Но календарь составляется с учетом интересов 18 ко-
манд. В Москве в эти даты нет свободных арен, удовлетворяющих требовани-
ям Евролиги, поэтому вынуждены искать площадку за пределами столицы, 
рассматриваем варианты как в России, так и за ее пределами, поэтому будем 
рады предложениям от других городов».

«Основное требование Евролиги — арена вместимостью не меньше семи 
тысяч мест. Постараемся не покидать европейский континент, но, как гово-
рится, возможны любые варианты. Выбор места проведения должен быть 
утвержден Евролигой»,— добавил президент ЦСКА.

Действующий чемпион Евролиги начнет новый розыгрыш турнира 4 октя-
бря гостевым матчем против испанской «Валенсии». ТАСС

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Сборная России нацелилась за потолок
На континентальном первенстве у нее статус темной лошадки

Сегодня матчем с белорусской 
командой женская волейболь-
ная сборная России открыва-
ет выступление на чемпиона-
те Европы, который принимают 
четыре страны: Венгрия, Поль-
ша, Словакия и Турция. Ее по-
служной список, если брать 
длительный временной отре-
зок, подразумевает не просто 
обязательную борьбу за меда-
ли, а борьбу за медали золотые. 
Происходившее с российской 
сборной в последние годы и по 
ходу текущего сезона, однако, 
настраивает на то, что бороться 
за них будет тяжело.

оманда-фаворит, безуслов-
ный претендент на высокие места — 
это такая обязательная ремарка, со-
провождающая представление жен-
ской волейбольной сборной России 
перед любым крупным турниром. 
Перед чемпионатом Европы, на ко-
тором все-таки отсутствуют некото-
рые гранды с других континентов,— 
тем более. От такого ярлыка никуда 
не денешься из-за послужного спи-
ска сборной. Он слишком шикарен, 

чтобы его игнорировать. Сборная 
СССР просто доминировала в миро-
вом волейболе. Сборная России по-
сле развала Советского Союза не то 
чтобы доминировала, но медали и 
титулы завоевывала регулярно: две 
победы на мировых первенствах, 
полдюжины — на европейских. Та-
кой набор, действительно, подразу-
мевает высокие цели и амбиции.

Перед этим чемпионатом Евро-
пы, однако, надо знать о другом. Вы-
играв в 2015 году в Голландии оче-
редное звание лучшей на континен-
те команды, сборная России до сих 
пор больше ничего существенно-
го не добилась. В ее потолок на то-
повых соревнованиях превратился 
четвертьфинал, а игра чаще всего не 
наводила на мысли о том, что золо-
то рядышком — нужно только, что-
бы немного повезло. Целый ряд оп-
понентов выглядел сильнее.

Текущий сезон на эти мысли, 
строго говоря, тоже не наводил. В 
итоговой классификации Лиги на-
ций россиянки заняли 14-е место. 
А впереди них оказались сразу семь 
участников нынешнего чемпиона-
та Европы — сборные Турции, Поль-
ши, Италии, Бельгии, Германии, Гол-
ландии и Сербии. С четырьмя рос-

сийская команда успела встретить-
ся и отняла у немок, турчанок, гол-
ландок и итальянок в общей слож-
ности один сет.

В Лиге наций в распоряжении 
тренера Вадима Панкова, правда, 
не было группы опытных волей-
болисток. С оказавшимися в ее за-
явке Наталией Гончаровой, Ири-
ной Королевой и Ириной Фетисо-
вой команда в начале августа доби-
лась успеха в важном состязании — 
олимпийском отборочном турнире. 
Но он прошел на ее площадке — в 
Калининграде, а основным против-
ником хозяек была сборная Южной 
Кореи, которая в Лиге наций фини-
шировала еще ниже российской. 
При этом в матче с ней россиянки, 
проиграв два сета и уступая в треть-
ем, висели на волоске.

Так что, рассуждая о российских 
шансах на чемпионате Европы, сле-
дует быть предельно осторожным. 
Сборная России, разумеется, долж-
на без проблем выходить в play-off. 
В 1/8 финала попадут по четыре луч-
шие команды из каждой группы, а в 
российской группе B (ее матчи при-
мет Словакия) грандиозную угрозу 
представляют лишь немки. Белору-
ски, словачки, испанки и швейцар-

ки — это все же не тот уровень, что-
бы на равных конкурировать с гран-
дами. А вот дальше многое зависит 
от того, на какой позиции внутри 
четверки будет сборная России, от 
«сетки». Ну и от ее тонуса.

Приклеивать к ней ярлык несом-
ненного фаворита, как это по при-
вычке, на автомате делают офици-
альный сайт первенства, некото-
рые другие ресурсы,— глупость. 
В столкновении с действующими 
чемпионками мира и Европы сер-
бками, например, несомненным 
фаворитом сборная России точ-
но не будет. Как и в столкновении 
с голландками, итальянками, тур-
чанками. Но и заранее готовиться 
к неудаче поводов тоже нет. В кон-
це концов, в составе российской ко-
манды, даже без по-прежнему трав-
мированной Татьяны Кошелевой, 
достаточно много опытных и класс-
ных по любым меркам игроков на 
всех позициях, чтобы не прирав-
нивать ее победу над кем-то из фа-
воритов реальных именно к чуду. В 
идеальном состоянии, которого по-
ка достичь никак не удавалось, и с 
такими командами россиянки в со-
стоянии справиться.

Алексей Доспехов

US OPEN

Мария Шарапова 
начнет с конца
Уже на старте ей придется играть  
с Сереной Уильямс

В первом же круге стартующего 
в понедельник Открытого чемпио-
ната США состоится матч, который 
можно считать наиболее ожидае-
мым событием в женском теннисе. 
В Нью-Йорке встретятся две са-
мые знаменитые участницы турни-
ра — экс первые ракетки мира Ма-
рия Шарапова и Серена Уильямс. 
Прежде на US Open эти две непри-
миримые соперницы друг с дру-
гом не играли. Причем россиянка 
имеет неплохой шанс прервать се-
рию поражений от американки, ко-
торая не проигрывает ей уже пол-
тора десятилетия, но две недели 
назад получила травму.

еребьевка любого чем-
пионата Большого шлема — чрезвы-
чайно интригующее и непредска-
зуемое мероприятие. Ведь большое 
количество участников — по 128 
игроков в мужском и женском оди-
ночных разрядах — подразумевает 
большое разнообразие отдельных 
турнирных сюжетов, рождающихся 
абсолютно случайно.

Вот и стартующий в понедельник 
US Open исключением не стал. Когда 
выяснилось, что на самом старте Се-
рена Уильямс впервые в истории это-
го турнира встретится с Марией Ша-
раповой, от неожиданности вздрог-
нул весь теннисный мир. Дело ведь 
даже не в том, что на двоих эти вы-
дающиеся спортсменки выиграли 
28 чемпионатов Большого шлема — 
больше, чем все остальные участни-
цы нынешнего турнира вместе взя-
тые. Важнее другое: в Нью-Йорке про-
длится едва ли не самое непримири-
мое соперничество в современном 
теннисе. Соперничество не только 
спортивное, но и чисто женское, ко-
торое американка и россиянка ведут 
уже 15 лет не только на кортах лицом 
к лицу, но и заочно — на рекламных 
плакатах, в социальных сетях, теле-
визионных шоу и даже на страницах 
собственных автобиографий.

Но если все-таки отбросить в сторо-
ну эпитеты и вернуться к фактам, то 
прежде всего следует вспомнить, что 
счет личных встреч Серены Уильямс 
с Марией Шараповой — 19:2 в пользу 
американки. Что обе победы Шарапо-
ва одержала в далеком 2004 году — на 
Wimbledon и итоговом турнире в Лос-
Анджелесе. Что Уильямс в последний 
раз обыгрывала ее в четвертьфинале 
того самого Australian Open 2016 го-
да, по окончании которого у россиян-
ки взяли злополучную мельдониевую 
допинг-пробу. И что, наконец, в прош-
лом году на Roland Garros американка 
отказалась выйти на матч четвертого 
круга против Шараповой из-за трав-
мы. Причем многие тогда сочли, что 

Серена Уильямс, лишь недавно вер-
нувшаяся на корт после рождения 
дочери и находившаяся не в лучшей 
форме, просто решила не рисковать.

И тут, конечно, нельзя не задать-
ся вопросом, который вчера вечером 
оживленно обсуждался на теннис-
ных страницах в социальных сетях: 
а не повторится ли парижская исто-
рия? Готова ли Серена Уильямс риск-
нуть сейчас и в первом круге турнира 
Большого шлема выйти на корт про-
тив оппонентки, которой она усту-
пать наверняка жутко не хочет?

И ведь поводы для дискуссии дей-
ствительно имеются. Давно известно, 
что практически любой, даже впол-
не успешный для себя турнир Сере-
на Уильямс начинает довольно тяже-
ло. К тому же совсем недавно у нее бы-
ли проблемы со здоровьем. Две неде-
ли назад в Торонто 37-летняя амери-
канка получила травму спины и по 
этой причине была вынуждена сна-
чала в Торонто отказаться от продол-
жения борьбы в едва начавшемся фи-
нальном матче против канадки Бьян-
ки Андрееску, а затем еще и снялась с 
крупного состязания в Цинциннати.

Что касается Марии Шараповой, 
то она, разумеется, давно не блещет. И 
это еще мягко сказано: ведь после вы-
хода в четвертый круг Australian Open 
нынешняя 87-я ракетка мира ни ра-
зу не выиграла хотя бы два матча под-
ряд. Однако в Торонто и особенно в 
Цинциннати, где, кстати, в первом 
круге россиянка победила на старте 
американку Элисон Риске, занимаю-
щую в рейтинге 37-е место, ей отдель-
ными отрезками удавалось демон-
стрировать весьма неплохую игру. Это 
касалось и качества подачи, с которой 
у Шараповой давно были проблемы.

Конечно, прогресс в игре Шара-
повой, связанный, вероятно, в том 
числе и со сменой тренера — место 
шведа Томаса Хогстедта в ее команде 
во время US Open займет итальянец 
Риккардо Пьятти,— крайне невелик. 
Но, как ни парадоксально это звучит, 
сейчас она имеет право смотреть на 
встречу с Сереной Уильямс с большим 
оптимизмом, чем перед четвертьфи-
налом Australian Open 2016 года, в ко-
тором уступила со счетом 4:6, 1:6.

Однако если американка и разду-
мывает сейчас о том, не сняться ли ей 
от греха подальше, для этого должны 
иметься в наличии очень веские ме-
дицинские показания. Ведь главной, 
а возможно, и единственной моти-
вацией Серены Уильямс для продол-
жения карьеры являются победы на 
чемпионатах Большого шлема. Кста-
ти, судя по заключению контракта на 
выступление в январе на турнире в 
новозеландском Окленде, о чем было 
объявлено на днях, уходить Уильямс 
пока не собирается.

Евгений Федяков
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В последний раз Мария Шарапова встречалась с Сереной  
Уильямс в четвертьфинале Australian Open 2016 года  
и проиграла — 4:6, 1:6  ФОТО REUTERS
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